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 ▀ Будут ли расти тарифы 
сотовой связи?
Инфляция, запросы клиентов, увеличение интернет-трафика  
и валютные инвестиции толкают тарифы вверх

Георгий Ковалев

В Казахстане наблюдается медлен-
ный, но неуклонный рост стоимо-
сти сотовой связи для абонентов. По 

разным оценкам, за последние два года 
стоимость услуг на разных тарифах пока-
зала рост от 50 до 100%. Как раз в эти дни 
одна из компаний распространила смс-
сообщение о грядущем росте цены на дей-
ствующие тарифы в среднем на 200 тенге. 
В связи с этим «Капитал.kz» обратился к 
руководству телеком-компаний с вопро-
сом: «Какой будет тарифная политика ком-
пании в ближайшие годы, планируются 
ли повышения тарифов и почему?»

Цены расти будут, но медленнее 
инфляции
Александр Комаров, главный исполни-
тельный директор Beeline Казахстан, об-
ращает внимание на «терпение» компа-
нии, которая в течение последних трех лет 
терпит серьезную диспропорцию между 
валютными инвестициями и отстающим 
от инфляции ростом цен на тарифы. «Ин-
фляция в стране за последние 3 года со-
ставила 30% в тенге. Мы зарабатываем 
95% всех доходов в тенге. Мобильный ры-
нок только в этом году достигнет уровня 
2014 года в тенге. Средний доход от одного 

абонента снижался в 2015 и 2016 годах и 
только в 2017-м дорос до уровня 2014 года. 
За это же время рост среднего чека упал 
на 7-8%, – рассуждает Александр Кома-
ров. – Справедливости ради отмечу, что  
средний чек в 2017 году вырос на 6% по 
отношению к 2016 году. Но в трехлетней 
перспективе это все негативные возвраты 
в реальных деньгах для акционеров». 

Второй аргумент, которым, как вы уже 
догадались, Александр Комаров готовит 
рынок к росту тарифов – темпы освоения 
клиентами объемов мобильного интерне-
та на фоне стабильно падающей цены за 
1 мб данных. «За последние 3 года потре-
бление данных растет более чем на 100% в 
год. При этом средняя цена за 1 мб данных 
для абонента падает на 40% каждый год. И 
вся эта экономика в тенге, хотя все затра-
ты и 90% инвестиций – в валюте, – говорит 
Александр Комаров. – Такая экономика 
выглядит крайне непривлекательно. Есть 
ли другие инструменты экономики, кроме 
как изменение розничных цен? Нет. Поэ-
тому цена на пакет услуг будет расти. Я не 
знаю, какими темпами, это вопрос конку-
рентной стратегии каждого игрока. Иначе 
это уравнение не складывается». 

По мнению Александра Комарова, са-
мую большую тревогу у компании вызы-
вают широко декларируемые планы по-
всеместного внедрения в стране нового 
формата связи – 5G. При этом он отмечает, 
что сам формат сертифицирован совсем 
недавно и практическое применение его 
остается туманным. А ожидаемые от 5G 
возможности при должной технической 
подготовке уже сейчас показывают и сети 
4G. «Если мы еще несколько лет будем так 
двигаться, это движение в никуда. Все при-
зывы вице-премьера Жумагалиева или ми-
нистерства инвестировать в 5G – это все 
воздух. То есть просто не будет финансовой 
емкости, чтобы продолжать инвестиро-
вать, – говорит Александр Комаров. – Более 
того, новый формат очень дорогой и неве-
роятно инвестиционноемкий. Потому что 
количество базовых станций вырастет в 
разы, количество подключенных устройств 

вырастет в разы. Будут ли расти цены на мо-
бильную связь? Я очень надеюсь, что будут. 
И скорее всего они будут расти существен-
но ниже инфляции на рынке.  То есть если 
инфляция 5-7%, рынок может вырасти на 
3-4% в среднем чеке абонента». 

Абонплата растет, но мобильный 
интернет не дорожает
Глава объединенной компании Tele2-Altel 
Роман Володин не рискует делать точные 
прогнозы. «Сложно прогнозировать та-
рифную политику на высоко-конкурент-
ном телекоммуникационном рынке. Поэ-
тому имеет смысл комментировать только 
текущую ситуацию, – говорит Роман Во-
лодин. – Сейчас происходит изменение 
абонентского поведения – мы видим все 
меньше желания потреблять голосовые 
сервисы и классические смс, но при этом 
растет его потребность в скоростном ин-
тернете. По этой причине мы регулярно 
производим необходимые изменения на-
ших пакетных предложений – даем боль-
ше данных или меняем объем голосовых 
сервисов. Если брать в качестве критерия 
стоимость единицы мобильного интерне-
та или голосовых минут, то она стабиль-
на, либо, наоборот, снижается. Если брать 
размер абонентской платы, то с учетом 
роста объема пакетов и продолжающегося 
роста потребления (сейчас это более 6 Гб в 
месяц на 1 абонента), она растет».

[Продолжение на стр. 4]

«За последние 3 года 
потребление данных растет 
более чем на 100% в год. При 
этом средняя цена за 1 мб 
данных для абонента падает 
на 40% каждый год. И вся эта 
экономика в тенге, хотя все 
затраты и 90% инвестиций  
– в валюте»

«Если брать в качестве 
критерия стоимость единицы 
мобильного интернета или 
голосовых минут, то она 
стабильна, либо, наоборот, 
снижается. Если брать размер 
абонентской платы, то с 
учетом роста объема пакетов 
и продолжающегося  роста 
потребления (сейчас это более 
6 Гб в месяц на 1 абонента),  
она растет»
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РУКОВОДИТЕЛИ 
ТЦ АЛМАТЫ 
ОШТРАФОВАНЫ 

За слабую антитеррористическую защи-
щенность руководители торговых центров 
Алматы оштрафованы на сумму более 20 млн 
тенге. Об этом сообщили в пресс-службе ДВД 
города.  «При выявлении нарушений адми-
нистративные дела по ч. 1 ст. 149 КоАП РК, 
предусматривающей административную 
ответственность за неисполнение и (или) 
ненадлежащее исполнение собственником 
либо владельцем, либо руководителем объ-
екта, уязвимого в террористическом отно-
шении, обязанности по обеспечению анти-
террористической защиты и соблюдению 
должного уровня безопасности вверенного 
ему объекта, направляются в специализиро-
ванный межрайонный административный 
суд по городу Алматы. Выявленные нару-
шения влекут штраф для физических или 
должностных лиц в размере 200 МРП, для 
субъектов малого предпринимательства или 
некоммерческих организаций – 300 МРП, для 
субъектов среднего предпринимательства – 
500 МРП, для субъектов крупного предпри-
нимательства – 1000 МРП», – информировал 
исполняющий обязанности начальника 
управления по противодействию экстремиз-
му капитан полиции Маулен  Касымжан.  
(kapital.kz)

КРУПНЫЕ И СРЕДНИЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ 
ЗАРАБОТАЛИ  
9 ТРЛН ТЕНГЕ

По итогам 2017 года крупные и средние 
предприятия получили прибыль в размере 
9 трлн тенге – это на 40,8% больше, чем за пре-
дыдущий год. Успешнее всего показал себя 
крупный и средний бизнес Акмолинской обла-
сти — прибыль компаний выросла за год поч-
ти в 3 раза, с 43,8 до 129 млрд тенге. В столице 
компании также значительно нарастили при-
быль, до 480,4 млрд тенге. Прирост за год — 
54,7%. В финансовом центре — Алматы — при-
рост прибыли составил 42,3%, с 1,5 до 2,2 трлн 
тенге. В то же время в Костанайской области 
прибыльность в сегменте сократилась за год 
на 64,4 млрд тенге (более чем вдвое), составив 
43,4 млрд тенге против 107,8 млрд тенге годом 
ранее. Крупный и средний бизнес СКО закон-
чил 2017 год с небольшой прибылью в 3,8 млрд 
тенге, что, впрочем, значительно лучше про-
шлогодних показателей, когда компании 
региона показали убытки. Колоссальный 
прирост прибыли показали компании, предо-
ставляющие финансовые и страховые услуги. 
За год их прибыль выросла в 27 раз, с 48,5 млрд 
тенге до 1,3 трлн тенге. Следом за ними идут 
компании, деятельность которых связана 
с профессиональной, научной и технической 
деятельностью. Доход компаний в этом сег-
менте также показал огромный рост — почти 
в 10 раз, с 79,2 до 766,1 млрд тенге. (finprom.kz)

НА МИКРО- 
КРЕДИТОВАНИЕ 
ВЫДЕЛЕНО  
4,3 МЛРД ТЕНГЕ

На микрокредитование в Алматинской 
области выделено 4,3 млрд тенге. Об этом 
в ходе пресс-конференции в Региональной 
службе коммуникаций заявил начальник 
отдела нефинансовой поддержки предпри-
нимательства Палаты предпринимателей 
Алматинской области Ерлан Даткаев. По его 
словам, проект «Бастау Бизнес» будет реали-
зован в рамках Программы развития продук-
тивной занятости и массового предпринима-
тельства на 2017-2021 годы. В прошлом году 
обучение было организовано в пилотном 
режиме в семи районах области. Тогда кур-
сы «Бастау Бизнес» прошли 1 312 человек, из 
них открыли и расширили свое дело, а также 
получили финансирование 285 участников 
на общую сумму более 1 млрд тенге. Причем 
охват сфер бизнеса был огромный: от живот-
новодства и растениеводства, до производ-
ства и сферы услуг. «В 2018 году по проекту 
«Бастау Бизнес» обучение пройдет во всех 
районных центрах, а также в городах Талды-
корган, Текели и Капшагай. Мы планируем 
обучить порядка 3,3 тыс. человек и профи-
нансировать более 600 проектов», – отметил 
Ерлан Даткаев. (НПП)

В ИНДУСТРИАЛЬНОЙ 
ЗОНЕ «ТАССАЙ» 
ЗАПУСТЯТ 7 ПРОЕКТОВ

В 2018 году на территории индустриаль-
ной зоны «Тассай» реализуют 7 проектов на 
общую сумму 19 млрд 684 млн тенге.  В резуль-
тате будет создано более 720 новых рабочих 
мест. Об этом в ходе ознакомления с работой 
индустриальной зоны сообщил аким Южно-
Казахстанской области Жансеит Туймебаев. 
В первую очередь глава региона ознакомился 
со строительством завода ТОО «Asiatrafo» по 
производству трансформаторов мощностью 
110-220 кВ. Строительство объекта началось 
в 2016 году, ввод в эксплуатация ожидается во 
втором квартале 2018 года. «Заводом ведутся 
подготовительные работы. Это предприятие 
обеспечит занятость 400 человек. Можно дать 
положительную оценку проводимой работе 
на предприятии. Необходимо продолжить 
плановую работу и пораньше ввести его в экс-
плуатацию», – сказал Жансеит Туймебаев. На-
помним, что поддержка предприятия осущест-
вляется в рамках Карты индустриализации. 
Стоимость проекта составляет 17,5 млрд тен-
ге. Завод планирует выпускать ежегодно 120 
трансформаторов. Продукция завода будет от-
вечать требованиям Казахстана и стран СНГ. 
Отметим, общая площадь индустриальной 
зоны «Тассай» составляет 89 га. Здесь планиру-
ют реализовать 25 инвестиционных проектов 
общей стоимостью 37 948,1 млрд тенге, с соз-
данием 1 631 рабочего места. (ontustik.gov.kz)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

ПРЕЗИДЕНТ ДАЛ 
ПОРУЧЕНИЯ ПО 
РАЗВИТИЮ АСТАНЫ

Нурсултан Назарбаев посетил ТОО «Науч-
но-исследовательский проектный институт 
«Астанагенплан». Глава государства ознако-
мился с ходом реализации проектов по благо-
устройству столицы, а также информацией о 
дальнейших планах строительства городских 
инфраструктурных и социально-культурных 
объектов. Об этом сообщает пресс-служба 
Акорды. Нурсултан Назарбаев указал на необ-
ходимость изучения и применения мировых 
достижений в сфере градостроительства при 
возведении новых архитектурных и логисти-
ческих сооружений в Астане. Глава государ-
ства акцентировал внимание на подготовке 
и проведении юбилейных мероприятий по 
случаю празднования 20-летия столицы. «За 
20 лет мы смогли построить новый красивый 
город в самом центре Великой степи, который 
был презентован всему миру. Он стал гордо-
стью нашего народа. Конечно, это большая 
заслуга администрации города, строителей, 
архитекторов и многих других участников 
этого процесса. Мы собираемся праздновать в 
этом году 20-летие столицы. Необходимо про-
демонстрировать всем гостям красоту, при-
влекательность и высокий уровень жизни сто-
лицы, достигнутый за эти два десятилетия», 
– сказал президент Казахстана. 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

 ▀ Какие сигналы Ташкент посылает 
казахстанскому бизнесу 
Узбекские власти открыли свой рынок для иностранных предпринимателей 

Асия Агибаева

За последние 1,5 года товарооборот 
между Казахстаном и Узбекистаном 
вырос до $2 млрд. Главы двух стран 

Нурсултан Назарбаев и Шавкат Мирзиё-
ев уверены, что показатель достигнет $5 
млрд. И для этого уже создаются предпо-
сылки. 

«С Вашим приходом мы уже несколько 
раз встречались, и все, о чем мы с Вами 
говорили, осуществляется. За этот год Вы 
провели большую работу, наладили взаи-
моотношения с соседями, решили нереша-
емые десятки лет вопросы. Я благодарен 
Вам за ту колоссальную работу, которую 
Вы проводите у себя в Узбекистане, и эта 
деятельность оказывает сильное влияние 
на все страны нашего региона», – сказал 
Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев на встрече с Шавкатом Мирзиёевым, 
состоявшейся в Астане 15 марта 2018 года. 

Это была не первая встреча лидеров 
двух стран. Политическое сближение от-
крывает новые возможности для бизнеса. 

Политики и дипломаты встали  
на сторону бизнеса 
Власти соседней страны активно меняют 
экономическую политику. Но есть вопро-
сы, решение которые требует времени по 
объективным причинам. Об этом в беседе 
с журналистом «Капитал.kz» сказал экс-
перт Института мировой экономики и по-
литики при Фонде Первого Президента РК 
Жумабек Сарабеков. 

«Один из мощных сигналов, которые 
Ташкент посылает внешним инвесторам, 
– то, что в обновленную политическую 
картину страны прежняя практика – до-
минирующее влияние силовиков – не впи-
сывается. Шавкат Мирзиёев предпринял 
ряд конкретных шагов по сокращению 
влияния силовых структур на экономику. 
Это был очень ясный сигнал для зарубеж-
ных инвесторов – интересы инвесторов 
будут защищаться», – подчеркнул эксперт. 

Уверенный бизнес
Одними из первых рынок соседней страны 
начали осваивать ретейлеры. Мы погово-
рили с представителями Union Space – од-
ного из крупных ретейлеров с мировым 
брендом New Yorker, на счету которого бо-
лее 1 тыс. магазинов одежды в 32 странах. 
В Union Space отметили, что Узбекистан 
обладает громадными ресурсами, боль-
шим потребительским рынком, рабочей 
силой, привлекательная демографическая 
ситуация.

«New Yorker является молодежным фе-
шен-брендом, и для нас, безусловно, при-
влекателен тот факт, что основная масса 
населения – до 25-30 лет. Так как Узбеки-
стан славится производством текстильной 
продукции, при быстрой экспансии мы 
будем рассматривать возможность произ-
водства продукции в Узбекистане», – ска-
зали представители Union Space в беседе с 
журналистом «Капитал.kz».

Бренд New Yorker совместно с Union 
Space начал активно рассматривать воз-
можные пути вхождения на рынок, про-
считывать риски вложения и рассма-
тривать потенциальные локации для 
открытия магазинов, а также проводить 
тщательный анализ рынка, прорабатывать 
логистику, налоговую и таможенную базу. 

«У узбекской экономики большой по-
тенциал для развития, если правитель-
ство сможет обеспечить неприкосновен-
ность зарубежных капиталовложений и 
соблюдать правовые международные нор-
мы, связанные с урегулированием вопро-
сов по инвестициям», – отметили в Union 
Space.

Привлечению инвестиций в Узбеки-
стан, по мнению представителей бренда 
New Yorker, будет способствовать развитие 
банковского сектора, а также возможное 
присоединение к Евразийскому экономи-
ческому союзу.

Взвесив все за и против, предприни-
матели начали осваивать перспективное 
направление. Владелец сети магазинов 
одежды и обуви KIMEX/Grazie Игорь Куз-
нецов рассказал, что переговоры с узбек-
ской стороной были длительными, после 
чего арендовали магазин. Однако решили 
взять паузу на полгода. И все-таки недав-
но состоялось открытие двух магазинов 
KIMEX/Grazie.

«Очень надеюсь, что Узбекистан в пер-
спективе будет весьма привлекательным 
для этих двух брендов. В Казахстане у нас 
уже 70 магазинов. А Узбекистан по числен-
ности населения в два раза больше. Конеч-
но, доход у населения соседней страны не 
такой большой, что скажется на покупа-
тельской способности в первое время. Но 
мы все это проходили в Казахстане, когда 
начинали в 1990-х годах. Поэтому надеем-
ся, что бизнес будет развиваться в Узбеки-
стане», – говорит Игорь Кузнецов. 

Он отметил, что в Узбекистане в на-
стоящее время низкая арендная ставка на 
рынке торговой недвижимости, и в пла-
нах – расширение сети магазинов KIMEX/
Grazie. Игорь Кузнецов не исключает и 
возможность размещать у местных произ-
водителей заказы на хлопчатобумажные 
и трикотажные изделия. Владелец извест-
ных в Казахстане брендов признает, что 
первые показатели по продажам не впе-
чатляют, но есть большой потенциал для 
развития бизнеса. 

Рынок Узбекистана интересным и 
привлекательным назвал президент 
Astana Group Нурлан Смагулов. Девело-
перское подразделение холдинга – Mega 
Development – строит и развивает круп-
нейшую в Казахстане сеть торгово-раз-
влекательных центров MEGA. Отметим, 
что официальное открытие ТРЦ MEGA 
Silk Way в Астане в марте 2017 года состо-
ялось при участии Нурсултана Назарбае-
ва и Шавката Мирзиёева, который в тот 
момент был с первым визитом в Казахста-
не. 

«Мы построили «Меги» в крупных горо-
дах Казахстана. Сейчас владеем и управ-
ляем ТРЦ в городах Алматы и Астана. К со-
жалению, рынок ограничен. В ближайшем 
краткосрочном плане у нас нет намерения 
строить в Казахстане торговые центры. 
Поэтому, конечно, Узбекистан является 
очень интересным, привлекательным 
рынком с большим населением – более 
30 млн человек. Более того, там начались 
экономические реформы, объявлены кон-

вертация, либерализация бизнеса, и для 
нас это очень хорошие месседжи. Я уже 
выезжал в Узбекистан, знакомился с рын-
ком, он впечатляет своими размерами, 
своей, скажем, незанятостью, большим 
потенциальным спросом. Потому что в 
Узбекистане многодетные семьи, для них 
проведение досуга очень важно, там нет 
глобальных международных брендов, 
которые мы могли бы привезти. Причем 
бренды обращаются к нам по совместному 
выходу на рынок Узбекистана», – сказал 
Нурлан Смагулов. 

Глава Astana Group отметил, что они 
готовы использовать свой собственный 
стартовый капитал, а заемный капитал 
планируют привлечь в банках второго 
уровня в Узбекистане в национальной 
валюте, используя кредитные ресурсы 
республики. 

«По Узбекистану мы сейчас изучаем не 
только выход сети ТРЦ MEGA, также к нам 
обратились международные автомобиль-
ные бренды. Они готовы вместе с нами 
выходить на новый рынок. У компании 
Astana Motors также накоплен огромный 
опыт, который можно использовать для 
работы в Узбекистане. Сейчас мы про-
ходим процесс ознакомления с законода-
тельством, инвестиционным климатом и 
наши сотрудники часто летают туда, изу-
чают ситуацию. Мы готовы для контактов 
и переговоров», – добавил бизнесмен. 

Окно возможностей 
Сдвиги в политике позитивно сказались 
на рейтингах Узбекистана. Страна в про-
шлом году поднялась сразу на 13 строчек 
(с 87-й на 74-ю) в рейтинге Всемирного 
банка «Ведение бизнеса-2018» и вошел в 
десятку лидеров по улучшению делового 
климата.

«Узбекские власти дают понять, что 
акцент будет делаться на развитие пред-
принимательской среды. Есть все еще 
издержки, особенно можно отметить все 
еще высокую роль государства в экономи-
ке, административные сложности. Это и 
сами узбекские власти признают и работа-
ют над этим. Процессы идут. Меньше чем 
за 1,5 года изменить практику ведения 
бизнеса, которая формировалась годами, 
сложно. Тем не менее все это делается. В 
свою очередь это вызывает интерес со сто-
роны бизнеса. Например, в этом году Узбе-
кистану удалось переломить тренд сокра-
щения инвестиций», – прокомментировал 
Жумабек Сарабеков.

Он считает, что бизнесу можно выхо-
дит на соседний рынок и использовать это 
«окно возможностей». 

«Ключевым вопросом на повестке дня 
новых властей Узбекистана является эко-
номическая модернизация. Это не кра-
ткосрочное явление. В бизнесе всегда есть 
риски, но, мне кажется, на сегодняшний 
день уровень рисков сравнительно низкий 
по сравнению с прежними периодами», – 
полагает эксперт. 

В Union Space также отметили, что из-
менения в Узбекистане, произошедшие 
в последний год, воспринимаются очень 
позитивно. 

«На наш взгляд, выбранный руковод-
ством страны экономический курс по 
либерализации валютного рынка, бан-
ковского сектора, а также ожидаемые 
реформы в налоговом законодательстве, 
которые сейчас активно обсуждается в 
правительстве, делают страну привлека-
тельной для иностранных инвестиций. 
Если все эти меры будут реализованы, то 
экономика Узбекистана станет одной из 
самых привлекательных для ведения биз-
неса», – сказали в компании. 

Что мы можем предложить 
соседям? 
В прошлом году в Ташкенте прошла вы-
ставка «Узбекистан – Казахстан: новый 
этап сотрудничества» с участием свыше 50 
казахстанских компаний. Интерес вполне 
понятен. В международной логистической 
компании AsstrA отметили, что открытие 
рынка Узбекистана дает больше возмож-
ностей для работы с этой страной. 

«С 2016 года виден прирост экспорта 
и импорта продукции, что логически за 
собой ведет увеличение грузопотока. На 
данный момент в торговых отношениях с 
Узбекистаном Казахстан придерживается 
активной экспортной позиции: по данным 
открытых источников, экспорт прирос в 
стоимостном выражении сразу на 39%, 
импорт – на 27%. По итогам 2017 года экс-
портные поставки РК в Узбекистан достиг-
ли $662 млн – это сразу на 38,5% больше, 
чем в аналогичном периоде годом ранее. 
В тоннах объем экспорта вырос на 7,7% до 
2,66 млн тонн», – сказали эксперты AsstrA.

Эксперты напомнили, что между стра-
нами в прошлом году было подписано 
соглашение, которое среди прочего пред-
усматривает создание сети совместных 
торговых домов по ключевым направле-
ниям. 

 ▀ Другая ипотека
Как отразится ипотечная программа Нацбанка на ценах  
на жилье?

Николай Дрозд

Несмотря на внесенную Нацбанком 
ясность относительно части пред-
полагаемых параметров новой 

ипотечной программы «7 – 20 – 25», пока 
видны только некоторые ее контуры, и 
еще сложнее оценивать возможное влия-
ние на рынок недвижимости и экономику 
в целом. 

Ключевые риски 
В отличие от ситуации середины нулевых 
стимулирование спроса вряд ли несет 
большую вероятность быстрого перегре-
ва на рынке недвижимости. По оценкам 
аналитической службы специализирован-
ного ресурса kn.kz, цены на недвижимость 
в долларовом выражении снизились с на-
чала 2014 года после предыдущих коррек-
ций на 50%. 

Построенные в прошлом году значи-
тельные объемы жилой недвижимости в 
Астане в размере 2,3-2,4 млн квадратных 
метров не балансируются спросом, по-
скольку покупки находились за два меся-
ца до конца года на уровне выше 1,3 млн 
квадратных метров. В этих условиях воз-
можности применения спекулятивных 
инвестиционных стратегий, пусть речь 
и идет о достаточно дешевых и дефицит-
ных долгосрочных тенге, ограничены, 
поскольку нет никакой уверенности в по-
вышательной динамике цен. Заместитель 
председателя Нацбанка Олег Смоляков 
подтвердил, что одним из ключевых пара-
метров программы станет ипотечное кре-
дитование приобретения жилья только на 
первичном рынке. Очевидно, это связано 
как раз с нежеланием способствовать ро-
сту цен на вторичном рынке и вступать на 
территорию уже действующих программ 
удешевления жилья со стороны государ-
ства. 

 Одной из первых в пользу того, чтобы 
новая программа была ориентирована 
только на первичный рынок жилья, вы-
сказалась председатель правления «Жил-
стройсбербанка» Ляззат Ибрагимова. На 

своей странице в Facebook она отметила, 
что таким образом будут поддержаны 
строительные проекты, имеющие куму-
лятивный эффект для экономики в целом, 
а также это позволит избежать соблазнов 
для «наиболее ушлых заемщиков», полу-
чить кредит под 7% и затем разместить 
его под 12% на депозит, что было бы тео-
ретически возможно, если бы в рамках 
программы осуществлялись покупки на 
вторичном рынке. В тот момент г-жа Ибра-
гимова, однако, считала, что не стоит вво-
дить ограничения ни для банков, участву-
ющих в программе, ни по максимальной 
сумме займа и, соответственно, классу 
приобретаемого жилья. 

Нацбанк, напротив, обозначил жест-
кие лимиты по сумме кредита, которая со-
ставляет в Астане и Алматы 25 млн тенге, 
в областных центрах – 10 млн и в регионах 
– 7 млн. По оценкам г-на Смолякова, кре-
дит в 25 млн тенге, позволяющий купить 
новую квартиру площадью примерно 70 
квадратных метров, в рамках программы 
«7 – 20 – 25» будет означать ежемесячную 
выплату в размере примерно 170 тыс. тен-
ге, что в Нацбанке считают разумной сум-
мой. 

 По словам члена совета директоров 
«Банка ЦентрКредит» Владислава Ли, 
комментировавшего предварительно про-
грамму до объявления ее параметров Нац-
банком, ограничение по сумме кредита 
может при определенных обстоятельствах 
означать дефицит нового жилья, соответ-
ствующего заимствованиям и, возможно, 
потребует появления специальной про-
граммы строительства жилья, которая бы 
соответствовала размерам кредитов. 

Кроме того, один триллион тенге, ко-
торый планируется саккумулировать за 
несколько лет в рамках программы с по-
мощью секьюритизации выданных креди-
тов, не является слишком довлеющей сум-
мой для казахстанского рынка. Владислав 
Ли и председатель правления БЦК Галим 
Хусаинов отметили также, что одним из 
обсуждавшихся с банками и нерешенных 
вопросов оставалось то, кто возьмет на 

себя риски, связанные с регрессными ис-
ками по секьюритизированным ипотеч-
ным кредитам. Если предполагается, что 
они будут отнесены на рынок, это, по мне-
нию банкиров, значительно ограничит 
участие в программе, а стартовый взнос 
в сумме 20% от кредита явно недостато-
чен для того, чтобы банки могли покрыть 
эти риски. Если государство берет на себя 
риски, связанные с регрессом, это прин-
ципиально иная ситуация. Но тогда воз-
никает вопрос, кто должен предваритель-
но оценивать качество потенциальных 
заемщиков. По мнению г-на Смолякова, 
участие со стороны банков должно быть с 
учетом того, что речь идет о субсидируе-
мых кредитах. 

Супердолгосрочные инвесторы
Как это часто бывает в рамках различных 
государственных программ, вновь воз-
никает также вопрос о том, что было бы 
предпочтительным решением: субсиди-
рование ставки или обусловленное раз-
мещение средств в банках. Председатель 
правления «Халык Банка» Умут Шаяхме-
това на своей пресс-конференции, посвя-
щенной итогам года для банка, отметила, 
что программа, безусловно, крайне важ-
на в социальном и экономическом плане, 
один из вопросов состоит как раз в фон-
дировании до запуска механизма секью-
ритизации. Возможно, одним из наиболее 
приемлемых сценариев для банков с уче-
том прежнего опыта является размеще-
ние обусловленных депозитов под 3% го-
довых. Аргументация г-жи Шаяхметовой 
в предыдущих аналогичных ситуациях 
состояла в том, что государство таким об-
разом обеспечивает полную возвратность 
средств, которой нет при субсидировании 
ставок.

При этом ставки в рамках стандартных 
коммерческих продуктов банков крайне 
далеки от 7%, задача кредитовать под ко-
торые ставится в рамках программы. Го-
довые эффективные ставки по выплатам 
по кредитам с комиссиями составляют от 
14,8% у «Халык Банка» и 16,2% в ДБ «Сбер-

банк». Многие менее крупные ипотечные 
кредиторы даже более консервативны в 
своем кредитовании вне государствен-
ных программ. У банков по-прежнему нет 
долгосрочной тенговой ликвидности для 
того, чтобы выдавать ипотечные кредиты. 
При достаточно низкой и фиксированной 
ставке в рамках программы трудно рас-
считывать на то, что это будет фондиро-
ваться за счет средств ЕНПФ. Доля банков-
ского сектора в размещении средств ЕНПФ 
снижается достаточно быстро. На начало 
марта суммарно вложения в облигации и 
депозиты в казахстанских банках состави-
ли 19,66%, на конец 2016 года этот уровень 
был 26,7%. 

 Замысел Нацбанка, связанный с се-
кьюритизацией ипотечных кредитов, оче-
видно, состоит в том, чтобы использовать 
для этого на рынке избыточную тенговую 
ликвидность, изымаемую сейчас с помо-
щью нот Нацбанка и ГЦБ, и в ограничен-
ном размере средства нерезидентов. По 
словам г-на Смолякова, облигации будут 
обладать достаточно высоким агентским 
статусом, близком по иерархии к государ-
ственному, и доходности по ним должны 
быть ориентированы на базовую ставку 
Нацбанка. С другой стороны, это должен 
быть рыночный инструмент интересный 
покупателям. Задача выглядит крайне 
сложной, если в инвестиционной декла-
рации ЕНПФ не появится строка об обяза-
тельном минимуме вложений в такие бу-
маги, так как речь идет об очень длинном 
25-летнем обязательстве, совпадающем по 
срокам с кредитами, которые будут выда-
ваться в рамках программы. 

Ипотека только в тенге
 В своем недавнем интервью порталу enpi.
kz. председатель правления ДБ «Сбер-
банк» Александр Камалов назвал в числе 
главных проблем в ходе покупок жилья на 
казахстанском рынке сохраняющуюся вы-
сокую долю расчетов наличными и при-
вязку цен к доллару. 

С точки зрения доли валюты кредито-
вания ситуация поменялась достаточно 
кардинально, и валютные кредиты не 
должны быть больше якорем, фиксиру-
ющим цены в долларовом выражении. 
Доля тенге в ипотечных кредитах, вы-
данных банками на конец февраля, со-
ставляет 93,48%. При этом, например, на 
начало 2015 года, до второй программы 
рефинансирования ипотечных кредитов, 
она была 84,8%. Сокращение произошло, 
несмотря на укрепление доллара, начи-
ная с августа 2015 года. Банки перестают 
ощущать валютные кредиты в качестве 
первоочередной проблемы для своих ипо-
течных портфелей. По оценкам г-на Хуса-
инова, в ипотеке БЦК, например, валют-
ные кредиты составляют уже менее 1%. 
С осуществлением Нацбанком программ 
поддержки валютных заемщиков этот 
уровень, вероятно, будет сведен к близко-
му к нулю. Все ипотечные кредиты банков 
выросли за прошлый год на 11,5% с 983 
млрд тенге до 1096 млрд, а тенговая часть 
портфеля – на 18,5%, очевидно, главным 
образом благодаря участию в программе 
«Нурлы жер», поскольку коммерческое 
ипотечное кредитование продолжало 
стагнировать. Снижение базовой ставки 
фактически не влияло на ставки кредито-
вания физических лиц в отличие от ставок 
для корпоративного сектора. В прошлом 
году также существенно вырос с уровня 
в 326 млрд тенге до 460 млрд кредитный 
портфель «Жилстройсбербанка», что оз-
начает практически 30-процентный рост. 
Драйверами роста остаются так или иначе 
инициативы, поддерживаемые государ-
ством, и крайне сложно говорить о том, 
что коммерческая ипотека имела бы шанс 
на восстановление при сохранении преж-
ней модели. Неизвестно также, удастся ли 
устранить с помощью программы только 
уже возникшие дисбалансы на первичном 
рынке жилья или еще и создать реальный 
долгосрочный механизм стимулирования 
строительства. 

 ▀ Почему продажи долларов и рублей в 
Казахстане почти сравнялись в феврале

Николай Дрозд

Опубликованная на прошлой неделе  
статистика,  связанная  с  продажа-
ми  и покупками в  феврале  валюты 

обменными пунктами, принесла интерес-
ные  неожиданности, которые, конечно, 
могут быть результатом действия разо-
вых  факторов, а не проявлением каких-
то долгосрочных трендов. Одной из них   
стало снижение объемов нетто-покупок 
долларов обменниками до аналога  68,7 
млрд тенге, в январе этот уровень состав-
лял около 108 млрд тенге.  Обменные пун-
кты продали в феврале рублей почти на 
60 млрд тенге, что неожиданно  близко  к 
уровню продаж долларов, хотя обычно это  
несопоставимые по объемам сегменты ва-
лютного рынка. Рубль, правда,  давно обо-
шел евро по объемам наличных операций 
казахстанцев, но никогда  не приближался 
на столь близкую дистанцию к доллару. В 
абсолютном   выражении покупки рублей 
на 60 млрд тенге – не столь уж большая 
цифра,  поскольку нетто-приобретения ру-
блей были выше в течение 3 из 12 месяцев 
прошлого года.    

Февраль – исключение из правил? 
Объем биржевых операций с долларом 
оказался в феврале несколько меньше,  
чем  в  январе  и декабре прошлого года, 
но снижение  не  выглядит значительным,  
поскольку  в 2017  году были  месяцы с су-
щественно более  низким биржевым обо-
ротом по доллару. На внебиржевом рынке 
продажи  доллара превысили покупки на 
сумму примерно в $290  млн. В феврале  
продолжался также процесс дедоллариза-
ции депозитов. Доля депозитов в тенге вы-
росла с 54,6% до 54,8%, а доля розничных 
депозитов в тенге вновь  достигла 50% с 
уровня менее 49% в  январе. Все это проис-
ходило на фоне   общего снижения объема 
вкладов с более быстрым сокращением 
валютной  части депозитов небанковских 
юридических лиц. Розничные тенговые  
депозиты в  феврале все же выросли с уров-
ня в 3973 млрд до 4015 млрд тенге, так что 
здесь, возможно, имело место небольшое 
«переворачивание»  валюты в тенге.    

 Скорей непопулярность доллара была 
связана все же с какими-то  краткосроч-
ными  факторами – тенге за февраль укре-

плялся по отношению к  «американцу» 
с 322,73  тенге до 320, 25 тенге под влия-
нием благоприятной   внешнеторговой 
конъюнктуры и периода высоких налого-
вых выплат,  пришедшихся на  месяц. В 
феврале также произошла коррекция на 
американском фондовом рынке,  что мог-
ло оказать какое-то влияние на валютные 
предпочтения той части клиентов обмен-
ных пунктов, которая  реагирует на такие 
события. В частности, резко снизилось 
сальдо покупок   долларов в Астане, оно  
составило 486,3 млн тенге против более 
чем 10 млрд тенге  в январе. Выводы о  том, 
что февральская статистика – это прояв-
ление  усиления процесса дедолларизации 
и, в частности, дестимулирования уровня  
ставок по долларовым депозитам, однако, 
делать сложно. 

Спрос на рубль сопоставим  
с 2015 годом
Уровень покупок рублей в 60 млрд тенге 
вполне сопоставим с  периодом массово-
го приобретения в России недвижимо-
сти, автомобилей и товаров  длительного 
пользования в 2015 году на фоне курса в 
3-3,5 тенге за рубль  после экстренного 
перехода РФ к инфляционному таргети-
рованию осенью  2014 года. Спрос на руб-
ли остается высоким и после устранения 
валютного дисбаланса. В значительной 
степени его обеспечивают семь пригра-
ничных с Россией областей. В январе из 
покупок рублей на аналог 60 млрд тенге 
на их долю пришлось 35 млрд тенге, в  ян-
варе  из  общих покупок на 44,5  млрд  тен-
ге –  примерно 23 млрд. Объемы торговли 
рублем на  KASE в феврале  выросли по 
сравнению с январем примерно вдвое, но 
остаются крайне  скромными, составив 
1,1 млрд рублей.  

Предположение о том,  что дестимули-
рование депозитов в долларах может  при-
вести к оттоку части средств в рублевые 
инструменты, имеющие  больший диф-
ференциал, чем тенговые, по отношению 
к инфляции, пока выглядят достаточно 
искусственно. Даже при том, что процесс 
дедолларизации, вероятно, продолжится. 
При этом мартовская статистика по уров-
ню депозитов в тенге и  уровню продаж об-
менных пунктов будет  ожидаться с боль-
шим напряжением, чем обычно. 

 ▀ Как рынок оценил заявление Нацбанка 
о запрете криптовалют
Ничего нового: регулятор готовится запрещать, рынок – обороняться

Георгий Ковалев

«Национальный банк Казахстана 
очень консервативно подходит 
к вопросу регулирования крип-

товалют и намерен запретить их покуп-
ку-продажу за тенге, деятельность бирж 
в этом сегменте, а также любые виды май-
нинга», – заявил 30 марта в интервью РИА 
«Новости» глава Нацбанка страны Данияр 
Акишев. Соответствующие законодатель-
ные поправки, заверил он, Нацбанк уже 
передал в парламент. В связи с этим у ре-
дакции «Капитал.kz» возникли несколько 
вопросов, которые мы переадресовали 
участникам рынка.

Данияр Азимхан, 
финансист:

-  Говорить о существовании криптова-
лютного рынка в Казахстане преждевре-
менно, на мой взгляд. А при такой ритори-
ке рынок и подавно не появится. Все идеи 
наших предпринимателей будут реали-
зовываться в Корее, Японии, Швейцарии 
или Германии.

Всех регуляторов настораживают не-
регулируемые технологии, каковой явля-
ется блокчейн. Одна из задач Нацбанка 
– защита интересов непрофессиональных 
инвесторов, населения. Запретить – са-
мый легкий способ защитить людей от фи-
нансовых потерь. К которому многие ре-
гуляторы развитых стран мира решили не 
прибегать.

В масштабе экономики размеры крип-
товалютных операций, особенно на фоне 
коррекции цен на рынке, по моим ощуще-

ниям, незначительны. После запрета си-
туация вряд ли изменится.

На мой взгляд, на уровне физических 
лиц эта задача невыполнима. Контролиро-
вать майнинг намного сложнее, чем, на-
пример, контролировать употребление 
марихуаны.

Константин Горожанкин, 
глава Ассоциации казахстанского  
интернет-бизнеса:

- К сожалению, ситуация раз-
вивается по плохому сценарию. 
Нацбанк так и не нашел в себе 
сил и интеллектуальных воз-
можностей воспользоваться но-
выми технологичными решени-
ями. Легче зарыть голову в песок 
и снять с себя ответственность, 
чем разбираться в этом вопросе. 
В стране в принципе не было ни-
какого криптовалютного рынка. По 
крайней мере, за тенге точно. Все опе-
рации, что проводятся, обычно конвер-
тация из долларов и евро. Объем рынка 
оценить очень сложно, так как из-за непо-
нятной позиции Нацбанка почти все ICO с 
казахстанским участием проходили в бо-
лее лояльных юрисдикциях.

Уалихан Нысанов, 
руководитель блокчейн-проекта AIDA 
Service:

- Этого следовало ожидать, мы пока не 
готовы к вводу криптовалюты. Но взять 
рынок под контроль будет непросто. Про-
цесс неостановим, и лучше бы подгото-

виться к 
тому, что 
криптовалюты могут стать частью нашей 
жизни. Кстати, никто не меняет тенге 
на криптовалюту, все сделки проходят в 
долларах. Причины нелюбви Нацбанка 
к криптовалютам, мне кажется, в оттор-
жении нового и отсутствии технологиче-
ского решения проблемы. Сворачиваться 

рынок не будет. Оценить его размеры я не 
могу, хотя и слышал о больших сдел-

ках. Но это скорее вопрос к тем, кто 
на этом рынке работает.   

Абильбек Нарембаев, 
организатор онлайн-

академии по блокчейну и 
криптовалютам Crypto 
Nomads:

- Не думаю, что это 
заявление как-то повли-
яет на крипторынок. 
Рынок будет дальше 
развиваться, так как 
технологии блокчейн 
начинают вызывать 

больше доверия. Скорее 
всего, большие суммы де-

нег уходят из страны и в 
частности через криптова-

люты. Да и Нацбанк боится 
потерять монополию на пе-

чатание денег. Объемы рынка 
невозможно оценить, так как 

не вся торговля криптовалютой 
ведется через биржи. Больше сде-

лок происходит вручную за кэш. Но 
взять под контроль покупки и продажи 

криптовалюты невозможно. Запретить 
майнинг можно, но взять под контроль 
невозможно. Для этого нужно полностью 
отключить интернет в стране. Тем более 
что криптовалюты скоро начнут функцио-
нировать через СМС, тем самым расширяя 
свою зону действия. Лучше продумать ин-
струменты  регулирования и дать новому 
капиталу функционировать в стране. 

АЙДАР АБДУАЛИЕВ
назначен руководителем 
управления природных ресурсов и 
регулирования природопользования 
Кызылординской области

АЛИМХАН 
ЕСЕНГЕЛЬДИЕВ

назначен Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Республики 
Казахстан в Исламской Республике 
Афганистан

АЛИШЕР ЕРМЕКОВ, 
АЛКЕН КУАНБАЙ

прекратили полномочия членов 
совета директоров АО «БТА Банк» 

АНДРЕЙ ЧЕРНОМАЗ
назначен директором угольного 
департамента АО «АрселорМиттал 
Темиртау»

АСЕЛЬ ОРУМБАЕВА
избрана председателем правления 
АО «БТА Банк»

ДАНИЯР ИДИЯТОВ
назначен руководителем управления 
туризма Акмолинской области

ЕРЛАН КАНАЛИМОВ
назначен акимом района 
«Байконыр» Астаны

ЕРЛАН ТЮЛЮПОВ
назначен руководителем 
департамента казначейства по 
Карагандинской области

КЕНЕС РАКИШЕВ
досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО «БТА 
Банк»

МИХАИЛ ВАСЯТИН
назначен заместителем 
председателя правления ДБ АО 
«Сбербанк»

ОЛЬГА ПИТУЛОВА, 
ПАВЕЛ МЫНЖАНОВ, 
ПЕТЕР ШЕЛЛЕНБЕРГЕР, 
ТОЛЕГЕН ТАСТАНБЕКОВ

избраны членами совета директоров 
АО «БТА Банк»

РИФАТ САМИГУЛЛИН
прекратил полномочия 
председателя правления и назначен 
председателем совета директоров АО 
«БТА Банк»

СЕРИК КАБДОЛДАНОВ
назначен руководителем управления 
ветеринарии Алматинской области

ЭДВИН БЛОМ
назначен генеральным директором 
«Карачаганак Петролиум 
Оперейтинг Б.В» (КПО) 
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ЕАЭС НУЖЕН 
ЕДИНЫЙ ПОДХОД ПО 
КРИПТОВАЛЮТАМ 

Член коллегии (министр) по интегра-
ции и макроэкономике Евразийской эконо-
мической комиссии (ЕЭК) Татьяна Валовая 
на панельной сессии «Криптовалюты: место 
в системе денежного обращения и влияние 
на экономику стран ЕАЭС» заявила, что ЕАЭС 
необходимо выработать согласованный под-
ход по криптовалютам и блокчейну. Об этом 
сообщает пресс-служба ЕЭК. «В рамках Со-
юза существует программа экономической 
интеграции до 2025 года, но мир меняется 
настолько быстро, что, помимо выполне-
ния обязательной программы, необходимо 
быстро и своевременно отвечать на новые 
глобальные вызовы, с которыми сталкива-
ется мир. Появление такого феномена, как 
криптовалюты, бесспорно, является вызо-
вом, в том числе с точки зрения проведения 
макроэкономической политики, что требует 
выработки согласованных подходов в рамках 
Союза», — подчеркнула она. Участники па-
нельной дискуссии озвучили ряд концепту-
альных предложений, включая инициативы 
по формированию архитектуры наднацио-
нальной криптовалюты и созданию евразий-
ского центра компетенций в сфере блокчейн. 
Министр ЕЭК отметила, что на текущем 
уровне интеграции отсутствует экономиче-
ская потребность в единой наднациональной 
криптовалюте, но это не означает, что нет не-
обходимости в выработке единых подходов 
к этим инструментам. «Необходимо пони-
мать, что происходит в мире, и активно на это 
реагировать. Ответ стран ЕАЭС на феномен 
криптовалют и технологии блокчейн должен 
быть системным и согласованным», — отме-
тила Татьяна Валовая. (kapital.kz)

KASE ЗАПУСКАЕТ 
ПЛОЩАДКУ  
ДЛЯ СТАРТАПОВ

Казахстанская фондовая биржа (KASE) со-
общает о запуске 9 апреля 2018 года площад-
ки KASE Startup, которая предназначена для 
формирования коммуникаций между стар-
тап-компаниями и инвесторами. Участники 
KASE Startup получат возможность заключе-
ния сделок на бирже по купле-продаже долей 
в капитале стартап-компаний через профес-
сиональных участников фондового рынка. 
При этом участники смогут использовать все 
преимущества инфраструктуры KASE. До-
ступ на площадку в качестве ее участников 
могут получить только стартап-компании, 
организованные в форме товарищества с огра-
ниченной ответственностью. При этом стар-
тап-компании достаточно соответствовать 
одному из следующих критериев: наличие 
регистрации компании у одного из партнеров 
биржи (бизнес-инкубатора, инвестиционного 
фонда, консалтинговой и краудфандинговой 
компании), подписавшего с KASE меморан-
дум по развитию площадки; наличие страте-
гического инвестора с долей участия в капи-
тале компании более 30%; наличие в качестве 
инвестора инвестиционного фонда, который 
не ранее чем за один год до подачи заявки во-
шел в состав участников стартап-компании; 
наличие у компании продаж по финанси-
руемому направлению. АО «Казахстанская 
фондовая биржа» (KASE) является ведущей 
фондовой биржей в центральноазиатском ре-
гионе и единственной биржей в Казахстане, 
осуществляющей свою деятельность на фи-
нансовом рынке. Это универсальная торго-
вая площадка для инструментов рынка репо, 
иностранных валют, государственных и кор-
поративных ценных бумаг, облигаций между-
народных финансовых институтов, а также 
производных инструментов. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ОНЛАЙН-ПРОПИСКА 
ЗАЙМЕТ 20 МИНУТ

В Казахстане изменилась процедура 
онлайн-регистрации по месту жительства 
на портале электронного правительства. 
Теперь, чтобы получить прописку, граж-
данам потребуется чуть больше 20 минут. 
Кроме того, благодаря изменениям в Нало-
говом кодексе с января этого года больше 
не нужно оплачивать госпошлину за реги-
страцию, об этом  сообщили в пресс-службе 
«Правительства для граждан». Напомним, 
ранее при прописке на портале электрон-
ного правительства нужно было оплатить 
государственную пошлину в размере 10% 
от МРП, а потом посетить фронт-офис го-
скорпорации «Правительство для граж-
дан», где сотрудник миграционной службы 
проводил запись данных о регистрации 
на чип удостоверения личности. С марта 
этого года процедура регистрации по месту 
жительства на портале значительно упро-
щена. Теперь после авторизации на egov.
kz собственника недвижимости и гражда-
нина, желающего прописаться, последний 
подает заявку, которую собственник под-
тверждает с помощью своей электронно-
цифровой подписи. Обработка поданной 
заявки занимает около 10 минут, после ко-
торых можно заказать адресную справку 
уже с новыми регистрационными данными.   
Услуга полностью автоматизирована и до-
ступна онлайн во всех регионах Казахстана 
при наличии ЭЦП. (kapital.kz)

ГЕНПРОКУРАТУРА 
ВНЕДРЯЕТ БЛОКЧЕЙН

В Комитете по правовой статистике и спе-
циальным учетам Генеральной прокуратуры 
прошел трехдневный семинар-тренинг по 
технологии блокчейн для сотрудников про-
куратуры. Целью тренинга является введе-
ние технологии блокчейн в работе органов 
прокуратуры для обеспечения безопасности 
продуктов информационных технологий, га-
рантии неизменности информации, а также 
охраны персональных данных. Опытом при-
менения технологии блокчейн поделился не-
зависимый эксперт, основатель «Blockchain», 
одного из самых популярных аналитическо-
информационных ресурсов в мире – Едиге 
Давлетгалиев. Он рассказал об архитектуре 
данной технологии, возможностях ее инте-
грации в государственный сектор, возмож-
ностях совершенствования  сетей данных с 
точки зрения международных стандартов, 
а также продемонстрировал на практике 
ключевые моменты создания блокчейн. 
(prokuror.gov.kz)

РОБОТ КЕНЕС 
ПРОКОНСУЛЬТИРУЕТ 
КАЗАХСТАНЦЕВ 

При оказании государственных услуг 
по номеру 1414 казахстанцев будет консуль-
тировать робот Кенес. Пилотный проект 
в тестовом режиме запустило АО «Нацио-
нальные информационные технологии», 
сообщает корреспондент центра деловой 
информации Kapital.kz со ссылкой на сооб-
щение председателя правления «НИТ» Асета 
Турысова. «Я рад сообщить, что мы в тесто-
вом режиме запустили собственного робота 
по имени Кенес, который при оказании го-
сударственных услуг по номеру 1414 может 
консультировать граждан», — написал Асет 
Турысов в Facebook. Теперь при обращении 
в Единый контакт-центр по номеру 1414 ро-
бот Кенес сможет консультировать граждан 
по 10 самым популярным государственным 
услугам (в будущем планируется, что Ке-
нес будет консультировать граждан по всем 
востребованным услугам): оплата налога 
на имущество физических лиц; выдача справ-
ки о наличии либо отсутствии судимости; 
справка о пенсионных отчислениях; полу-
чение справок о зарегистрированных правах 
(обременениях) на недвижимое имущество; 
ОСМС (медстрахование); поиск лицензий 
и разрешительных документов; получение 
ЭЦП; проверка/постановка на очередь в дет-
ский сад; режим работы ЦОНа; проверка на-
личия штрафов ПДД. Кенес разработан так, 
что может распознавать речь на казахском 
и русском языках, а также и смешанную ка-
захско-русскую речь. Более того, Кенес пред-
ставлен как виртуальный помощник для 
интерактивного online-консультирования 
пользователей на портале Egov.kz и на сайте 
1414.kz. (kapital.kz)

МЕДИЦИНА УХОДИТ  
В ЦИФРУ

О ходе цифровизации системы здравоох-
ранения доложил министр здравоохранения 
Елжан Биртанов. «Для полноценной реали-
зации всех намеченных проектов в рамках 
цифровизации системы здравоохранения 
необходимо обеспечить их в первую очередь 
IT-инфраструктурой. К настоящему моменту 
из 6 283 объектов здравоохранения к сети 
интернет подключены 3 050 или 51%. Из 97 
784 рабочих мест врачей и среднего меди-
цинского персонала (прим. – c учетом смен-
ности и дежурства) компьютерной техникой 
обеспечены 82 149 или 84,9%», – сказал Ел-
жан Биртанов. Из 757 организаций здравоох-
ранения медицинскими информационными 
системами охвачены 619 или 85,4%. В насто-
ящее время доступ к сети интернет имеют 
все 100% организаций здравоохранения до 
уровня районного центра, данное количе-
ство организаций охватывает медицинской 
помощью 85% населения страны. Вместе с 
тем акиматами областей и города Астана уже 
до конца текущего года планируется на 100% 
обеспечить компьютерной техникой рабо-
чие места врачей и среднего медицинского 
персонала до уровня городов и районных 
центров и до 2021 года поэтапно покрыть 
всю потребность в компьютерной технике 
фельдшерско-акушерских и медицинских 
пунктов и врачебных амбулаторий. Елжан 
Биртанов отметил, что ежеквартально по 4 
региона будут поэтапно переходить на без-
бумажное ведение первичной медицинской 
документации. (primeminister.kz)

 ▀ Куда хочет летать SCAT  
на новых Боингах?

Алия Бекова

В минувшую субботу в шымкентском 
аэропорту президент АО «Авиаком-
пания «SCAT» Владимир Денисов 

прилетел из Сиэтла на первом из шести 
приобретенных авиакомпанией Боингов 
737 MAX 8. «Капитал.kz», воспользовав-
шись моментом, расспросил его о  ре-
зультатах работы, дальнейших планах и 
стратегии развития второй по величине 
авиакомпании Казахстана.

- Прошлый год был отмечен значи-
тельным увеличением пассажиропо-
тока казахстанских авиаперевозок. 
Какое количество пассажиров перевез 
SCAT?

- В прошлом году компания перевезла 
порядка 1,9 млн человек. По сравнению 
с 2016 годом рост пассажиропотока со-
ставил 47%. Он был связан с открытием 
новых маршрутов, увеличением частот на 
уже существующих рейсах и расширени-
ем флота. 

- Какие новые направления были за-
пущены в прошлом году, каких ожидать 
в этом? 

- В прошлом году было открыто восемь 
новых направлений: Астана – Ереван, 
Астана – Минеральные Воды, Актау – Ку-
таиси, Астана – Талдыкорган, Шымкент 
– Петропавловск, Шымкент – Кокшетау, 
Актау – Атырау и Актау – Уральск. В этом 
году мы откроем рейсы Астана – Вильнюс, 
Шымкент – Тунис и другие – ежегодно мы 
открываем до десяти направлений. На 
сегодняшний день авиакомпания SCAT 
выполняет 52 внутренних и 20 междуна-
родных направлений, частота на каждом 
не менее двух раз в неделю. Мы не ставим 
какие-то из направлений в приоритет, они 
все являются значимыми. 

- Как вы оцениваете уровень кон-
куренции в сфере авиаперевозок в Ка-
захстане? Считаете ли достаточным 

количество действующих на сегодня 
авиакомпаний? 

- На этот вопрос нельзя дать однознач-
ный ответ. Основополагающим фактором 
здесь является сезон. В «высокий сезон» 
спрос на авиаперевозки настолько велик, 
что, возможно, и пяти авиакомпаний не-
достаточно. Рассматривая статистику за-
грузок по «низкому сезону», мы можем 
сделать вывод, что вполне достаточно и 
одной-двух. Здесь все довольно относи-
тельно, так как имеет значение не только 
количество авиакомпаний, но и состав 
парка воздушных судов, их типы, марш-
рутные сети авиакомпании и многое дру-
гое. 

- Каковы, на ваш взгляд, наиболее 
острые проблемы отрасли авиаперево-
зок в Казахстане? 

- Думаю, что самая больная точка – ква-
лификация, профессионализм. Я бы по-
желал большей компетентности и квали-
фицированности специалистов и в целом 
повышения потенциала авиационной 
отрасли: чтобы казахстанские компании 
выходили на международный уровень не 
только как авиаперевозчики, но и как ави-
ационная структура, работая на равных с 
европейскими. 

- Насколько, по вашему мнению, се-
годня адекватны цены на авиабилеты 
в Казахстане? Они выросли или снизи-
лись в прошлом году? 

- Себестоимость перелета состоит из 
множества факторов, и, к примеру, на 
международных рейсах она значительно 
выше, чем на внутренних, включая и тот 
факт, что все расчеты за территорией Ре-
спублики Казахстан идут в иностранной 
валюте. Однако и здесь немаловажными 
аспектами могут стать сезонность, на-
правление перелета, длительность полета, 
тип воздушного судна и многое другое. Не-
обходимо также учитывать, что стоимость 
перелета значительно зависит от расценок 
на авиационное топливо, обслуживание 

в аэропортах и т.д. В прошлом году пока-
затели стоимости аэропортовых услуг и 
авиационного топлива существенно уве-
личились, однако мы всегда стараемся 
выстраивать собственную тарифную сеть 
таким образом, чтобы воспользоваться 
услугами авиакомпании могли все кате-
гории граждан. Наши цены на авиабилеты 
остаются на прежнем уровне. 

 - В конце прошлого года компания 
SCAT заявляла о недостаточном обеспе-
чении топливом, в начале этого вместе 
с другими авиаперевозчиками – о не-
обходимости вернуть регулирование 
тарифов аэропортов на международные 
рейсы. Как говорилось, эти проблемы 
могут привести к повышению стоимо-
сти билетов, срыву регулярности вы-
полнения и отмене рейсов и другим 
возможным негативным последствиям. 
Разрешились ли в какой-то степени эти 
проблемы?

- Недостаток авиационного топлива у 
отечественных ресурсодержателей в дей-
ствительности мог привести к глобально-
му срыву расписания. Однако мы приняли 
решение о закупе авиационного топлива 
у иностранных ресурсодержателей. Это 
привело к значительным убыткам для са-
мой авиакомпании, но помогло удержать 
срыв рейсов. Ситуация пока не разреши-
лась: мы по-прежнему закупаем топливо 
из России по более высоким ценам. Ко-
нечно, это влияет на нашу доходность. 
Но несмотря на то, что компания понесла 
убытки, повторюсь, тарифы на перелеты 
не были увеличены.

- К слову, с какими финансовыми по-
казателями вы закончили прошлый 
год? Насколько изменилось соотноше-
ние между затратами и прибылью по 
сравнению с предыдущим годом, в чем 
причины?

- По итогам 2017 года доходы авиаком-
пании увеличились в 1,8 раза, а расходы 
– в 1,7 раза. Процент соотношения между 

затратами и прибылью увеличился за счет 
открытия новых рейсов и новых туристи-
ческих направлений. Помимо этого, в 
связи с проведением в Казахстане EXPO 
2017 была увеличена частотность на уже 
существующих внутренних регулярных 
рейсах.

- Каков на сегодня общий професси-
ональный рейтинг и имидж компании 
– пребывание в «черных» и каких-либо 
других списках, сертификация и т.д. В 
какие страны сегодня SCAT может вы-
полнять полеты?

- Авиакомпания не находится в «чер-
ном» списке и может выполнять полеты в 
страны Евросоюза, во все страны. Она сер-
тифицирована европейским агентством 
по безопасности полетов EASA, находится 
в реестре IOSA, регулярно проходя ауди-
ты, а так же является полноправным чле-
ном Международной ассоциации воздуш-
ного транспорта IATA.

- Что значит для компании заклю-
чение контракта с корпорацией Boeing 
на покупку шести самолетов новейше-
го типа 737 MAX 8 и прилет первого из 
них? Какой эффект от этого ожидается? 

- Оснащение парка компании такими 
воздушными судами нового поколения 
знаменует переход на новый этап и уро-
вень. Это – дальность полета, а соответ-
ственно и протяженность маршрутной 
сети до 7 тыс. км, высокая экономичность 
топлива, надежность двигателей, в целом 
высокая технологичность. Таким образом, 
эти новые самолеты – это большие возмож-
ности для расширения географии полетов, 
маршрутной сети  и открытия транзитных 
путей через нашу страну. На предыдущих 
типах воздушных судов достичь этого 
было невозможно (до сегодняшнего дня в 
парке компании были 19 таких самолетов 
западного производства, как Boeing 737-
300/500, Boeing 737 NG, Boeing 757, Boeing 
767, Bombardier CRJ-200, – авт.). Теперь же 
с парком новейших Boeing мы сможем вы-
ходить на мощные авиационные хабы и 
обеспечивать туристический транзитный 
потенциал через нашу территорию между 
Юго-Восточной Азией, Россией, Украи-
ной, Прибалтикой и т.д. 

- О каких конкретных странах идет 
речь?

- Среди приоритетных планов – Таи-
ланд, Вьетнам, Китай, Индия, Турция, 
Эмираты, Северная Африка – Египет, Ту-
нис. Уже в этом году мы предполагаем не 
только «связать» Казахстан с Монголией, 
но и открыть транзит через нашу терри-
торию между Монголией, Россией, Украи-
ной и Европой. 

- В целом каковы планы и стратегия 
развития авиакомпании на ближайшие 
годы? Некоторые ведущие авиакомпа-
нии сегодня делают ставку в своем раз-
витии на концепцию наземного хаба, 
который становится залогом роста ави-
атрафика и пассажиропотока. Как вы 
относитесь к этой идее?

- Мы никогда не стремились разви-
вать наземный хаб. Наша основная зада-
ча –развитие авиационного хаба. В част-
ности, авиационного хаба в Шымкенте. 
Также – транспортно-логистического хаба 
в аэропорту Астаны. В настоящий момент 
ведется работа по планированию новых 
маршрутов. Сегодня уже открыты новые 
направления: Астана – Вильнюс, Астана – 
Томск, Астана – Челябинск, Актау – Крас-
нодар и Астана – Сочи. В ближайших пла-
нах открытие рейсов: Актау – Воронеж и 
Астана – Улан-Батор.  

Помимо развития хабов, мы ставим 
перед собой в качестве основных задач 
расширение парка новыми воздушными 
судами, а также увеличение собственной 
маршрутной сети. Так что приобретение 
новейших Боингов является неотъемле-
мой составной частью стратегии нашего 
дальнейшего развития. 

 ▀ KMF: между банками и финтехом
Георгий Ковалев

По мнению Шалкара Жусупова,  
председателя правления влиятельной 
микрофинансовой организации 

KMF, судьба казахстанского рынка онлайн-
кредитования должна решаться международной 
сертификацией и усилением конкуренции в этом 
сегменте. Руководитель KMF также высказался 
о государственных инициативах по развитию 
микрокредитования и о том, почему бизнес-модель 
самой KMF остается успешной уже два десятка лет

Общественная дискуссия вокруг процентных ставок он-
лайн-кредитов не утихает. Сторонники финтех-компа-
ний и их противники приводят свои аргументы, от эко-
номически обоснованных до эмоциональных. Но, так 
или иначе, развитие ситуации теперь зависит только от 
позиции Нацбанка. 

Как стало известно «Капитал.kz» из источника, за-
служивающего доверие, внутри Нацбанка ситуация ви-
дится все менее драматично для финтех-сектора. Этому 
способствует позиция банков, которые вполне лояльно 
относятся к системам выдачи кредитов онлайн. Однако 
уже сделанные заявления Нацбанка о необходимости 
жесткой регуляции этого сектора обязывают его следо-
вать этому курсу. Очевидно, что регуляция этого рынка 
будет, однако будет ли она максимально жесткой, как 
ожидалось – большой вопрос. 

К сожалению, не слышно голоса клиентов сервисов 
выдачи кредитов через интернет. Продукт демонстриру-
ет взрывной рост популярности (от десятков тысяч полу-
ченных кредитов в 2015 году до 940 тысяч в 2017-м). Но 
мнение заинтересованной и имеющий практический 
опыт получения онлайн-займов аудитории никак не 
представлено за неимением какой-то организации.

В этой спорной ситуации «Капитал.kz» решил при-
бегнуть к опробованному тысячелетиями способу по-
смотреть на картину со стороны – с помощью третей-
ского судьи. В роли такого эксперта мы предложили 
выступить Шалкару  Жусупову.

Почему KMF? Это микрофинансовая организация, 
ориентированная на удовлетворение финансовых по-
требностей внебанковской аудитории, то есть работа-
ющая с аудиторией финсектора. KMF имеет структуру 
классического банка (110 офисов и 101 отделение по 
всей стране), но активно внедряет в работу с клиента-
ми элементы, типичные для финтех-компаний. За 20 
лет работы KMF инвестировала в экономику страны 490 
млрд тенге, выдав 1 млн 570 тыс. займов. Число клиен-
тов – 220 тысяч человек, 73% которых живут в сельской 
местности. Обороты бизнеса заемщиков KMF, по ее соб-
ственной оценке, превышают 109 млрд тенге. Компания 
давно получила международное признание как соци-
ально ориентированная и действующая в соответствии 
с принципами защиты клиента.

- Шалкар Амангосович, рынок давно и очень эмо-
ционально спорит о судьбе онлайн-кредитования. 
Ситуация несет какие-то риски для вас?

- Для нас рисков нет, мы микрофинансовая органи-
зация и работаем в рамках, которые прямо определяет 
закон. У нас и у банков есть единые установленные пре-
дельные ставки. А вот у компаний финтеха, выдающих 
кредиты через интернет, никаких ограничений нет, по-
этому они подвергаются жесткой критике. Но лично для 
меня очень некомфортно, что многие в стране, включая 
депутатов и правительство, ассоциируют нас с этими 
компаниями. 

- Ситуация на рынке адекватна накалу страстей, 
кипящих в прессе и социальных сетях?

- Проблема в том, что в стране 67% трудоспособного 
населения имеют параллельные задолженности, то есть 
имеют больше одного кредита. Конечно, правительству 
не хочется в какой-то момент столкнуться с массовым 
недовольством, как это бывало в случаях с валютными 
заемщиками ипотечных кредитов в банках. Поэтому, 
хотя это и не сфера Нацбанка, он начинает вмешиваться 
в ситуацию. Я думаю, это правильно, хотя и сам финтех 
давно признает, что регуляция нужна, но регуляция 
адекватная.

- Вот с этим и большая проблема. Как оценить си-
туацию объективно?

- Есть системы оценок компаний и рынков, разрабо-
танные Всемирным банком. KMF, например, доброволь-
но прошла сертификацию по социальному рейтингу. 
Мы стали 31-й в мире и первой в Казахстане компани-
ей, получившей сертификат Smart Campaign. Получили 
оценку А+, то есть второе место сверху. Это подтверж-

дение того, что процессы, политика и система управле-
ния компанией соответствуют принципам социальной 
защиты клиентов.

- Насколько просто получить такой сертификат? 
- Это затратно и потребовало от нас много усилий. Со-

циальный рейтинг свидетельствует о том, что компания 
приносит обществу пользу. Полтора года эксперты оце-
нивали наши показатели, встречались с нашими работ-
никами и клиентами, изучали внутреннюю докумен-
тацию и статистику, в какой степени ответственность 
наших заемщиков коррелирует с подушевым доходом 
относительно ВВП страны, насколько они защищены от 
чрезмерной задолженности т.д. Мне кажется, проблема 
в том, что онлайн-компании немного далеки от такого 
подхода. 

- Наши финтех-компании могут позволить себе та-
кую сертификацию?

- Вряд ли, но инициативу мог бы взять на себя Нац-
банк. Если, конечно, мы хотим получить объективную 
оценку этого рынка в стране. Тогда не надо спорить, 
какие ставки применимы к этому рынку. Вместо того 
чтобы устанавливать предельные ограничения, надо 
применить мировой опыт. А он свидетельствует в поль-
зу того, что превыше всего социальная справедливость. 
Через эту призму рынок и надо изучать, тем более что 
финтех-компании работают исключительно с физиче-
скими лицами.

- Касательно вашего опыта сертификации – что 
это дало компании?

- Это открыло для нас огромный мировой рынок фин-
ресурсов. В мире много социально-ориентированных 
фондов, которые главной задачей ставят решение соци-
альных задач через  микрофинансирование предприни-
мателей, развитие женского бизнеса, создание рабочих 
мест на селе. 93% наших денег – оттуда, от этих фондов. 
Теперь они еще более уверены в том, что наши кредиты 
решают не только коммерческие, но и социальные за-
дачи. 

- Прежде чем вернуться к основной теме, не могли 
бы вы раскрыть этот тезис конкретными примерами. 

- Возможно, вы не верите в то, что наша главная цель 
– социальная. Впрочем, я сам банкир и когда пришел 
в этот проект, поначалу испытывал скепсис. Но потом 
прошел курс обучения, поездил по миру, – тогда и при-
шло понимание, что огромное число достойных людей 
не могут обратиться в банки. У них нет залога, нет об-
разования, большие семьи. Но вот я работаю с этими 
людьми 20 лет, и на моих глазах их жизнь меняется. 
Первые кредиты, которые мы выдавали, не более 100 
долларов. Наш офис был в Талдыкоргане, за этими день-
гами люди ехали из Чунджи или поселка Шелек. Неко-

торые из них начинали торговлю с лотка и доросли до 
серьезного уровня, строят гостиницы, имеют сети ма-
газинов. Представляете, сколько наши деньги создали 
рабочих мест? Сейчас около 150 тысяч мест создали за-
емщики для себя, и еще 45 тысяч человек, которые ра-
ботают у них как наемные работники. Социальная кар-
тина в регионах меняется благодаря KMF. Мы работаем 
в полном соответствии с философией нобелевского ла-
уреата Мохаммеда Юнуса, который первым разработал 
программы микрокредитования. Мы их адаптировали 
под реалии Казахстана.

- Финтех-компании тоже как аргумент своей пра-
воты приводят идеи и имя Мохаммеда Юнуса.

- Мохаммед Юнус придумал микрофинансирование 
как социальный инструмент. Он для безработных жен-
щин, клиентов без залогов, жителей сельской местно-
сти, которые стесняются появиться в роскошных бан-
ках. 85% наших клиентов – такие люди. А главная задача 
финтех-компаний – удовлетворить потребительские 
запросы. Мохаммед Юнус предложил давать деньги на 
бизнес, а не на покупку смартфона или чтобы дотянуть 
до зарплаты. 

- Это серьезная разница. Несмотря на это, вы кате-
горически против жесткого ограничения ставок по 
онлайн-кредитам. Какие дополнительные способы 
решения проблемы существуют?    

 - Можно усилить конкуренцию на этом рынке. Для 
этого надо, чтобы Нацбанк разрешил банкам и микро-
финансовым организациям, подобным нашей, тоже кре-
дитовать людей удаленно, через интернет. Конкуренция 
оставила бы действительно сильных и нужных рынку 
игроков, которые заботятся о клиентах, чтобы они полу-
чили от кредита пользу, и пришли повторно. Зачем вы-
думывать велосипед, когда решение настолько очевид-
но. Мы тоже серьезно растем технологически: у наших 
кредитных офицеров планшеты с соответствующими 
программами, организован колл-центр, в отделениях 
электронные очереди, мы уже терминалы собственные 
вынесли за пределы офиса, чтобы не ограничивать на-
ших клиентов. Мы все бэк-офисные операции макси-
мально централизовали, чтобы децентрализовать и рас-
ширить команду кредитных офицеров. Каждый из них 
обслуживает 350 клиентов, а лидеры успевают до 600, 
потому что технологический процесс четко прописан и 
налажен, работа системы стандартизирована и оптими-
зирована. Мы очень сильный и серьезный конкурент.

- Президент недавно потребовал от правительства 
расширить микрокредитную поддержку предприни-
мателей, в первую очередь – сельских. Речь идет о 
выделении на эти цели более чем 60 млрд тенге. Оче-
видно, ваша компания, ориентированная именно на 
работу с этими людьми, примет в этой программе ак-
тивное участие. 

- Программа – супер для заемщиков и государства. 
Но, к сожалению, должен вам сказать, участие в  этой 
госпрограмме для реализаторов, в частности МФО, не-
выгодно. Нам обещают 4% маржи. Для меня это убы-
точно. Я устал говорить в правительстве, что участие в 
этой программе будет выгодно только тем микрофинан-
совым организациям, которые связаны с государством. 
Логичнее было бы использовать американский опыт 
подобных программ. Там государство поддерживает 
микрокредитные организации прямыми финансовыми 
траншами. Предположим, если МФО берет на себя от-
ветственность за выдачу кредитов под низкие ставки, 
на которые ориентированы госпрограммы, то необхо-
дима компенсация операционных расходов. Я готов, как 
патриот страны, поддерживать госпрограммы микро-
кредитования и развития предпринимательства, если 
такие программы будут учитывать интересы всех участ-
ников процесса: заемщиков, государства и МФО.

- Что определяет успешность модели KMF в боль-
шей степени: предпринимательская философия или 
математическая модель рынка?

- Здесь несколько составляющих: команда KMF, ко-
торая понимает: зачем мы на этом рынке и как этого 
достичь, несгибаемо следует миссии. Здесь есть и биз-
нес-модель, основанная на понимании своего клиен-
та, внимании к его потребностям, риск-менеджменте. 
И прежде всего энтузиазм нашей  команды, в которую 
входят многие увлеченные люди, работающие с инве-
сторами, с клиентами в регионах. При этом основным 
мотиватором для нас является тот факт, что мы видим, 
как наши услуги помогают расти нашему клиенту, ум-
ножать свое благосостояние, развивать свой бизнес. От 
этого мы еще больше уделяем внимания тому, как сде-
лать наши кредитные продукты удобнее и лучше. 

 ▀ Криптовалюты: байки из «склепа»
Рынку нужно реальное применение биткоинов в торговле

Дмитрий Чепелев

Очередную неделю криптовалют-
ный рынок провел во власти нис-
ходящего тренда. Резкое снижение 

популярности среди неквалифицирован-
ных инвесторов, закручивающие гайки 
государственные регуляторы и отсутствие 
революционных новостей продолжают 
давить на стоимость практически всех ве-
дущих криптовалют. За прошедшие семь 
дней общая капитализация криптовалют-
ного рынка снизилась на $28 млрд – с $307 
млрд на 28 марта 2018 до $279 млрд на 4 
апреля 2018 года. 

Гипертрофированный интерес насе-
ления и СМИ к Bitcoin (BTC) и остальным 
криптовалютам, пик которого пришелся 
на конец декабря 2017 года, снижается. А 
как показал опрос, проведенный в Вели-
кобритании местной IT-компанией intY, 
далеко не каждый житель этой развитой 
страны имеет представление о криптова-
лютах. В частности, треть респондентов 
предположила, что криптовалюта имеет 
отношение к финансовым аспектам похо-
ронного бизнеса, так как слово «crypt» на 
английском языке означает «склеп». 

Многие эксперты сходятся во мнении, 
что криптовалюты и блокчейн изменят 
то, как мы пользуемся деньгами. Однако, 
чтобы это произошло, необходимо внедре-
ние технологии и криптовалют на уровне 

государств и принятие технологии боль-
шинством населения. Вполне вероятно, что 
первым во взаимодействии с центральны-
ми банками государств преуспеет альянс 
IBM/Stellar. Руководитель подразделения 
IBM по разработке финансовых блокчейн-
приложений Джесси Ланд заявил, что его 
команда активно работает с центробанка-
ми над эмиссией государственных цифро-
вых валют на блокчейне Stellar. При этом 
Ланд не сообщил, какая страна и в какие 
сроки запустит такой проект. Тем не менее 
выпуск государственной криптовалюты 
одной из ведущих экономик мира будет 
означать признание технологии и может 
сподвигнуть стагнирующий рынок на но-
вый этап роста. 

1. Начав неделю на отметке выше 
$8000, Bitcoin (BTC) за прошедшие 7 дней 
потерял практически 8,5% стоимости и 
на 4 апреля торговался по цене $7444. 
Большую часть недели «цифровое золото» 
провело ниже рубежа в $7200, на котором 
сформировалась существенная линия со-
противления. При этом минимальная сто-
имость Bitcoin (BTC) за неделю, которая 
была зафиксирована 1 апреля 2018 года, 
составляла $6550.  

Благоприятно повлиять на стоимость 
Bitcoin (BTC) могут проекты, направлен-
ные на использование первой криптова-
люты в качестве удобного способа оплаты 
товаров и услуг. Одним из таких старта-

пов является BitPay, который привлек $40 
млн инвестиций по итогам очередного 
раунда финансирования. BitPay позво-
ляет простым пользователям осущест-
влять безопасные платежи в Bitcoin (BTC) 
и Bitcoin Cash (BCH), а компании могут 
принимать криптовалюты, не оглядыва-
ясь на их текущий рыночный курс, так 
как получают средства в традиционных 
валютах.

2. Ethereum (ETH) за прошедшую неде-
лю потерял около 13,4% и на 4 апреля опу-
стился до цены в $407. «Цифровая нефть» 
трижды за последние 7 дней уходила ниже 
отметки в $400, однако каждый раз оты-
грывала назад. Минимальная недельная 
цена была зафиксирована 1 апреля и со-
ставляла $364.

Эфир является главным бенефициа-
ром роста популярности ICO (Initial Coin 
Offering – первичное размещение токе-
нов/монет), однако сейчас на его цене 
очень негативно отражается запрет на 
рекламу ICO проектов, введенный Google 
и Facebook. К запрету в конце марта также 
присоединилась одна из ведущих плат-
форм почтовых рассылок Mailchimp. За-
прет был введен ввиду участившихся слу-
чаев мошенничества, при которых после 
сбора финансирования организаторы ICO 
исчезали. При этом под рекламный запрет 
попали и перспективные ICO без намека 
на мошеннические схемы.

1 апреля создатель Ethereum (ETH) 
Виталик Бутерин опубликовал в своем 
микроблоге Twitter предложение ограни-
чить максимальное количество ETH до 
21 миллиона монет. Идея имела неодно-
значный отклик и вызвала жаркие споры 
между сторонниками и противниками. 
Причем уже на следующий день Виталик 
Бутерин заявил, что предложение было 
первоапрельской шуткой. Однако он на-
звал ее «meta-шуткой» и добавил, что если 
сообщество будет «за» введение такого 
ограничения, то оно, несомненно, имеет 
шансы быть принятым.

3. Начав неделю с отметки $0,6, Ripple 
(XRP) потерял за прошедшую неделю 7%, 
при этом цена за одну монету XRP на 4 
апреля составляла $0,538. Минимальная 
цена была зафиксирована 1 апреля и со-
ставляла $0,466. Линия поддержки, сфор-
мировавшаяся на рубеже $0,48, не позво-
ляла XRP падать ниже этой отметки.

На данном этапе у Ripple в разработке 
находится большое количество проектов, 
успешная реализация которых может су-
щественным образом отразиться на стои-
мости монет XRP. Однако ввиду того, что 
большинство партнеров, с которыми ком-
пания ведет переговоры, являются либо 
крупными финансовыми структурами, 
либо государственными институтами, ин-
формация об этапах реализации проектов 
строго засекречена, а инвесторы вынужде-

ны руководствоваться слухами, которые 
зачастую оказываются ложными.

Разрешить нельзя запретить
В то время как Национальный банк РК раз-
рабатывает нормативно-правовую базу для 
запрещения криптовалют, правительство 
«северного соседа» предлагает упростить 
ранее представленные законопроекты, ре-
гулирующие блокчейн и ICO. В частности, 
на совместном заседании представителей 
правления фонта «Сколково», Минэконом-
развития, Роспатента первый вице-пре-
мьер Российской Федерации Игорь Шу-
валов заявил: «У нас есть законопроект, 
который разработал Минфин. Там есть 
ICO, блокчейн. Есть отдельный законопро-
ект, который разрабатывает ЦБ. Мы сейчас 
хотим значительно эти законопроекты со-
кратить, упростить, чтобы просто ввести, 
чтобы чуть-чуть обозначить, что это все ле-
гально. Насколько это глубоко должно быть 
сейчас урегулировано, никто не знает. И не 
нужно стремиться это делать». Простое и 
понятное законодательство в области вы-
соких технологий может стимулировать 
создание и развитие инновационных от-
раслей экономики и привлечь инвесторов, 
понимают в Правительстве РФ.

В Южной Корее, стране, где не пона-
слышке знают о блокчейн, власти Сеула 
планируют создать собственную крип-
товалюту. S-Coin будет использоваться в 
столичных социальных пособиях. «Сеул 
является мировым лидером в области ин-
формационных технологий и коммуника-
ций, в том числе Четвертой индустриаль-
ной революции. Я полагаю, что нам нужно 
подробно изучать новые технологии напо-
добие блокчейна и имплементировать их 
в административные процессы», – заявил 
мэр Сеула Пак Вон Сун. 

Сравнение изменения стоимости 
топ-3 криптовалют за неделю
       (с 28 марта по 4 апреля 2018 г.)
      

28 марта 
2018 г.

1. Bitcoin (BTC)
2. Ethereum (ETH)
3. Ripple (XPR)

$8135
$470
$0,6

Топ-3 криптовалют 4 апреля 
2018 г.

$7444
$407

$0,538

Изменение  
в %

-8,5%
-13,4%

-7%
$6 400

$6 800

$7 200

$7 600

$8 000

График колебаний курса Bitcoin (BTC) 
(с 28 марта по 4 апреля 2018 г.)

Bitcoin
$240

$260

$280

$300

3 апр.1 апр. 2 апр.31 мар.30 мар.29 мар.28 мар. 3 апр.1 апр. 2 апр.31 мар.30 мар.29 мар.28 мар. 3 апр.1 апр. 2 апр.31 мар.30 мар.29 мар.28 мар. 3 апр.1 апр. 2 апр.31 мар.30 мар.29 мар.28 мар.

Общая рыночная капитализация криптовалют
(с 28 марта по 4 апреля 2018 г.)

капитализация рынка криптовалют (млрд. $)

$300

$350

$400

$450

$500

График колебаний курса Ethereum (ETH) 
(с 28 марта по 4 апреля 2018 г.)

Ethereum
$0.42

$0.48

$0.54

$0.60

$0.66

График колебаний курса Ripple (XPR) 
(с 28 марта по 4 апреля 2018 г.)

Ripple

[Начало На стр. 1]

Роман Володин в очередной раз под-
твердил, что компания продолжит при-
держиваться политики минимальных 
тарифов, возможных на рынке. Помимо 
этого компания предлагает клиенту са-
мому определять наполнение тарифного 
плана в зависимости от денег или потреб-
ностей. «Не буду лишний раз напоминать, 
что стратегия Tele2 – это предложение 
самых низких цен на рынке. Стратегия 
остается неизменной. Хочу обратить вни-
мание на другое. Сейчас мы немного ме-
няем подход и даем абоненту возможность 
покупать только те сервисы, которыми он 
пользуется, и в тех объемах, которые им 
востребованы, – рассказал Роман Воло-
дин. – В частности, Altel первым запустил 
«Персональный тариф» – тарифный кон-
структор, где абонент может составить 
себе пакет из нужного объема интерне-
та, голосовых сервисов, смс и различного 
рода безлимитных сервисов. Это позволя-
ет не переплачивать за невостребованные 
услуги, которые сейчас операторами про-
даются в пакетных предложениях».

Вместе с тем Роман Володин подчер-
кнул, что в Казахстане сейчас одни из 
самых низких цен на мобильную связь 
в мире и по-прежнему остро стоит про-
блема монетизации мобильного трафика 
и возврата инвестиций в строительство 
сети.

 ▀ Будут ли 
расти 
тарифы 
сотовой 
связи?
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ГЛАВЫ FACEBOOK И 
APPLE ПОСПОРИЛИ 

Между гендиректором Facebook Марком 
Цукербергом и главой Apple Тимом Куком про-
изошел заочный спор. Несколько дней назад, 
комментируя масштабную утечку данных 50 
млн участников соцсети, Кук заявил, что его 
компания не попала бы в ту ситуацию. Веду-
щий телеканала MSNBC спросил Кука, как бы 
тот поступил, если бы оказался на месте главы 
компании Facebook. Тим Кук ответил, что ни-
когда не оказался бы в такой ситуации, потому 
что Apple ставит защиту персональных дан-
ных пользователей в приоритет. И такого под-
хода компания придерживается не последние 
несколько недель, а годами. Кук отмечал, что 
необходимы «хорошо продуманные» правила, 
которые бы мешали объединять информа-
цию, чтобы использовать ее без согласия поль-
зователей. Кук раскритиковал также прак-
тику монетизации данных пользователей. 
Он подчеркнул, что Apple считает конфиден-
циальные данные неприкосновенными и не 
собирается «монетизировать личную жизнь 
пользователей». Позднее генеральный дирек-
тор Facebook Марк Цукерберг в интервью Vox 
назвал необоснованной недавнюю критику в 
свой адрес. (vestifinance.ru)

В КИТАЕ ПРОСТИЛИСЬ 
С КОСМОСТАНЦИЕЙ

Первая китайская космическая лаборато-
рия Тяньгун-1 сгорела в атмосфере над Тихим 
океаном. Лаборатория считается пионером 
будущей космической станции КНР.  Тянь-
гун-1 была запущена 29 сентября 2011 года 
с космодрома Цзюцюань на северо-западе 
Китая. За время работы лаборатории на ор-
бите к ней успешно пристыковались китай-
ские космические корабли «Шэньчжоу-8», 
«Шэньчжоу-9» и «Шэньчжоу-10». Ее посетили 
шесть китайских космонавтов, включая двух 
женщин. Тяньгун-1 находилась на службе в 
течение четырех с половиной лет, что на два 
с половиной года дольше проектного срока. 
Она стала важным этапом подготовки для 
размещения на орбите постоянной космиче-
ской станции примерно в 2022 году. «Важная 
роль Тяньгун-1 войдет в историю космонавти-
ки Китая. Она помогла нам получить ценный 
опыт в создании космической станции», – от-
метила заместитель главного конструктора 
Центра космонавтов Китая Хуан Вэйфэнь. 
«Хотя Тяньгун-1 была лишь переходной плат-
формой между космическим кораблем и 
космической станцией, она стала ключевым 
шагом для Китая в освоении технологии сты-
ковки космических аппаратов. Она также по-
казала, что у китайцев появились технологии, 
позволяющие им долго находиться в космо-
се», –  отметила в свою очередь Бай Жуйсюе, 
бывшая журналистка в области космонавти-
ки, а теперь директор-распорядитель компа-
нии по популяризации космической науки. 
При этом, по сообщению издания, «Тяньгун-1 
воплотила космическую мечту миллионов 
китайцев». (Синьхуа)

ИРАН РЕШИЛ 
ЗАМЕНИТЬ TELEGRAM 

В Иране намерены закрыть Telegram и 
перейти на собственный мессенджер. По сло-
вам главы парламентского комитета ИРИ по 
нацбезопасности Алаэддина Буруджерди, это 
произойдет 20 апреля. Решение заменить 
Telegram на альтернативный продукт соб-
ственного производства было принято, пояс-
нил депутат, на самом высоком уровне. При-
чиной блокировки мессенджера стало то, что 
он «показал свою деструктивную роль в ходе 
беспорядков, прошедших в ряде иранских го-
родов». Telegram пользуется в Иране большой 
популярностью. На него подписаны порядка 
40 млн человек из 80 млн населения.  Осенью 
2015 года Тегеран уже вводил блокировку 
Telegram, требуя от руководства мессендже-
ра перевести серверы на территорию страны. 
Однако через неделю отменил запрет, пере-
ключившись на контроль пользователей. Так 
владельцев каналов с аудиторией от 5 тыс. 
человек обязали получать разрешение и гос-
регистрацию в качестве полноценных СМИ, а 
также подключать некий бот, который, пред-
положительно, мог следить за содержанием 
канала. В прошлом году власти заблокировали 
до 20 тыс. телеграмм-каналов, направив пись-
ма с жалобами руководству Telegram. Разрабо-
танное в Иране приложение, которое заменит 
Telegram, называется Soroush, и его уже сегод-
ня можно бесплатно скачать на смартфон или 
компьютер. (rg.ru)

В РОССИИ 
РАЗРАБОТАЛИ 
ПРАВИЛА ICO

Минкомсвязи РФ подготовило требова-
ния к выпуску цифровых токенов. Согласно 
документу, цифровым токеном предлагается 
считать запись в распределенной информаци-
онной системе, созданную с использованием 
криптографических алгоритмов. Эта запись 
удостоверяет наличие у ее владельца прав на 
получение от организатора первичного выпу-
ска цифрового токена его начальной стоимо-
сти. Аккредитация организаторам ICO будет 
выдаваться сроком на пять лет. Процедуру 
предлагается сделать добровольной, ее будет 
проводить Минкомсвязь. Условиями рабо-
ты таких организаций будут регистрация в 
России, уставный капитал не менее 100 млн 
рублей и лицензия на разработку, производ-
ство и распространение криптографических 
средств. Организаторы выпуска токенов 
также должны иметь банковский счет в рос-
сийском банке для операций с деньгами, по-
лученными в результате ICO. Эмиссию цифро-
вых токенов можно будет проводить только за 
российские рубли через безналичный расчет. 
Организатор ICO обязан будет выкупить их 
по номинальной цене у любого предъяви-
теля на основании безотзывной публичной 
оферты. Кроме того, проектом предусматри-
вается «обязанность лица, выпускающего 
токены, использовать денежные средства 
только на цели, связанные с поддержанием 
возможности по исполнению обязательств». 
(kommersant.ru)
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В ТАИЛАНДЕ ВВЕЛИ 
НАЛОГИ ДЛЯ 
КРИПТОВАЛЮТ

Власти Таиланда на законодательном 
уровне обложили операции с криптовалюта-
ми двумя видами налогов. Итоговый вариант 
законопроекта утвердили в министерстве фи-
нансов страны. Документ регулирует сделки 
с электронными единицами и уплату взносов 
за проведение операций. Предполагается, что 
они будут облагаться НДС в 7% и налогом на 
прирост капитала в размере 15%. Авторы но-
вого закона прописали все возможные риски 
на рынке криптовалют. Цель проекта – не до-
пустить использование торговых площадок 
для отмывания денег и уклонения от уплаты 
налогов в государственный бюджет. Стоит 
отметить, что власти долгое время не могли 
определиться со своим отношением к цифро-
вым валютам. Так, Центральный банк Таилан-
да рекомендовал воздержаться от их исполь-
зования, а также предупреждал об опасности 
обмена криптовалют и создании торговых 
площадок. Напомним, в конце февраля мест-
ный Bangkok Bank прекратил обслуживание 
криптовалютной биржи TDAX. Свое решение 
банк объяснил тем, что «деятельность TDAX 
не соответствует сведениям о бизнес-направ-
лениях банка, поданных в Министерство ком-
мерции Таиланда». (forklog.com)

TELEGRAM ОТКАЗАЛ 
РОСКОМНАДЗОРУ 

Адвокат Telegram Дмитрий Динзе сооб-
щил Роскомнадзору, что мессенджер тех-
нически не может предоставить ключи для 
дешифровки сообщений. Заявление адвока-
та опубликовал в своем Telegram-канале ад-
вокат Павел Чиков. В заявлении отмечается, 
что серверная инфраструктура мессенджера 
в целях безопасности имеет распределенную 
архитектуру и включает в себя подсистемы, 
находящиеся на территории различных го-
сударств и управляемые различными юри-
дическими лицами. Так, указывается, что 
передаваемые через «секретные чаты» сооб-
щения никогда не сохраняются на серверах 
Telegram, а переписка пользователей в «об-
лачных чатах» хранится в зашифрованном 
виде, распределяется между различными 
подсистемами и никогда не хранится в одном 
месте. Telegram напоминает, что создание 
секретных чатов начинается с генерации ав-
торизационного ключа, и при этом использу-
ется асимметричное шифрование и алгоритм 
Диффи-Хеллмана. При таком алгоритме из 
двух созданных частей ключа одна никогда 
не покидает пользовательского устройства и 
не передается по каналам связи. Кроме того, 
ключи шифрования при этом регулярно об-
новляются, а неактуальные ключи — уничто-
жаются автоматически. Мессенджер подчер-
кивает, что таким образом администратор 
сервиса в существующей архитектуре ни при 
каких условиях не имеет доступа к информа-
ции, дающей возможность декодирования 
принимаемых, передаваемых, доставляемых 
и (или) обрабатываемых с его помощью со-
общений. (RNS)

GOOGLE ЗАКРЫЛ 
СЕРВИС СОКРАЩЕНИЯ 
ССЫЛОК 

Компания Google анонсировала закры-
тие запущенного в 2009 году сервиса goo.gl, 
предназначенного для создания коротких 
гиперссылок на различные веб-страницы. 
Как говорится в сообщении компании, новые 
и анонимные пользователи сервиса смогут 
пользоваться им до 13 апреля этого года, а за-
регистрированные ранее пользователи смо-
гут создавать короткие ссылки на нужные 
страницы вплоть до 30 марта будущего года, 
когда сервис окончательно прекратит свою 
работу. При этом сгенерированные ранее 
ссылки по-прежнему будут перенаправлять 
пользователей на нужные страницы. В Google 
также отметили, что с 2009 года в Сети появи-
лось несколько аналогичных сервисов, но те-
перь пользователи иначе получают контент – с 
настольных ПК фокус сместился в сторону мо-
бильных устройств и домашних помощников. 
Поэтому компания Google приняла решение 
отказаться от устаревшего сервиса goo.gl и со-
средоточиться на развитии представленного 
пару лет назад сервиса Firebase Dynamic Links 
(FDL), который позволяет создавать ссылки 
для веб-приложений, а также для Android и 
iOS. В своем сообщении Google рекомендует 
в качестве замены goo.gl такие сервисы со-
кращения ссылок, как bit.ly и ow.ly. (hitech.
newsru.com)

ПЕРВЫЙ ДРОН 
«ПОЧТЫ РОССИИ» 
РАЗБИЛСЯ

Первый транспортный беспилотный лета-
тельный аппарат «Почты России», с помощью 
которого планировалось доставить посылку 
из Улан-Удэ в село Нижний Саянтуй, располо-
женное в 16 км от места запуска, упал практи-
чески сразу после взлета. Республика Бурятия 
была выбрана в качестве пилотного региона 
для внедрения технологии беспилотной до-
ставки почтовых грузов во время инвестици-
онного форума в Сочи. 2 апреля состоялся пер-
вый запуск аппарата «Рудрон/Экспедитор 3М» 
российского производства. На торжественной 
демонстрации экспериментального запуска 
собрались чиновники и журналисты Бурятии. 
Однако их ждало разочарование. Практиче-
ски сразу после запуска дрон с грузом весом 
2 килограмма резко начал снижаться, затем 
врезался в жилой дом на уровне второго этажа 
и осыпался осколками вместе с посылкой. Ап-
парат стоимостью 1,2 млн рублей восстанов-
лению не подлежит. Причина аварии «пока 
остается неизвестной». Вполне возможно, что 
основной причиной аварии являются техни-
ческие недоработки летательного аппарата. 
«Почта России» ранее никогда не использова-
ла подобный транспорт. Следует отметить, что 
в будущем планируется использование более 
тяжелых БПЛА, способных переносить до 300 
килограммов груза. (hi-news.ru) 

казахстанскую

 ▀ 7 правил построения  
успешного интернет-продукта
Как просчитать успешность стартапа на этапе планирования

Георгий Ковалев

Модный ныне термин «стартап» ча-
сто наивно наделяют магической 
силой, привлекающей успех и бла-

гополучие. Между тем любой нынешний 
успешный интернет-проект был когда-то 
стартапом. И до текущих масштабов он 
вырос не по причине везения, а благодаря 
заложенным в него идеям, которые вызы-
вали доверие инвесторов.

Можно ли просчитать успех стартапа за-
ранее? В этом помогут 7 правил успешного 
интернет-продукта, по версии Владимира 
Меркушева, менеджера продукта таких 
площадок, как «Яндекс», Avito (крупней-
ший сервис объявлений России) и казах-
станских «Колеса», «Крыша», «Маркет». 
Примеры, которыми он проиллюстрировал 
каждый тезис, взяты из его личного опыта, 
который насчитывает уже более 15 лет.

Правило 1: аудитория
Продукт должен быть нужен нескольким 
аудиториям. Это обеспечивает возмож-
ность играть на их интересах. В качестве 
примера Владимир Меркушев предлагает 
проект сайта kolesa.kz – «Колеса Провер-
ка». 

Этот проект соответствовал ожида-
ниям трех групп: покупатели, продавцы 
машин и банк. Продавцу важно быстро 
продать автомобиль. Покупатель хочет из-
бежать покупки автомобиля со скрытыми 
недостатками. Банку важно расширить 
клиентскую базу кредитных программ. 
До этого проекта кредитные сделки на 
рынке подержанных автомобилей были 
занятием малоперспективным, обреме-
ненным соблюдением избыточного числа 
формальностей.

Чтобы устранить недоверие между про-
давцом и покупателем, выставляемые на 
продажу автомобили проходят проверку 

на авторизованных СТО. О пройденной 
проверке свидетельствует специальный 
знак на сайте. Продавец и покупатель не 
несут расходы на проверку техники: это 
проблема банка.

Владимир Меркушев вспоминает, что 
в начале работы проекта были проблемы, 
вызванные небрежностью проводимой на 
СТО оценки. Однако недостаток быстро 
исправили, введя гарантию на качество 
проверки: все выявленные новым вла-
дельцем несоответствия акту проверки 
решаются за счет станции техобслужива-
ния. Сервис при этом зарабатывает на ко-

миссии от кредитов и помогает «Колесам» 
сохранять позиции на рынке.

Правило 2: размер проблемы, 
которую решает продукт
В этом случае Владимир Меркушев пред-
лагает кейс «Avito vs. Проблема мошенни-
чества». Когда размеры проекта велики, он 
привлекает большое число мошенников. 
Дело еще и в том, что очень часто продав-
цы и покупатели начинают знакомство с 
миром интернета именно с сервисов объ-
явлений, таких как Avito. Соответственно, 
такие люди не имеют представления ни 

о том, что здесь их могут обмануть, ни 
о методах мошенников. Поэтому важно 
широко доносить до аудитории простые 
правила, позволяющие снизить риски: 
не перечисляйте предоплату, не встре-
чайтесь в подозрительных местах, не от-
правляйте незнакомцам свои персональ-
ные данные. 

Правило 3: время и место
Мы договорились с Владимиром Мер-
кушевым, что каждый тезис будет под-
тверждаться отдельным примером. Од-
нако в этом случае он твердо сказал, что 
более уместного кейса, чем «Колеса Про-
верка», здесь быть не может. 

По его наблюдению, «в Казахстане за-
мена машины на более новую стала своего 
рода национальным спортом». Существует 
целая группа пользователей, которые каж-
дый вечер заходят на сайт, чтобы изучать 
предложения и мечтать о новой машине. 
Поэтому сайт и мобильное приложение 
заняли очень надежную нишу. Момент 
запуска продукта для кредитования авто 
с пробегом также был выбран очень удач-
но – недостаток денег у населения после 
кризиса и, как следствие, низкий интерес 
к покупке новых автомобилей. 

Правило 4: ресурсы на проект
Опыт Владимира показывает, что старта-
пы всегда страдают от нехватки ресурсов и 
времени. Например, из всех собственных 
проектов студии Kaznetmedia, в которой 
Владимир руководил отделом проектов и 
которая была лучшей студией страны по 
версии Award.kz несколько лет подряд, со-
хранился на сегодняшний момент и само-
стоятельно развивается лишь один – proza.
kz. На собственные проекты всегда не хва-
тало времени и средств: они уходили на 
выполнение коммерческих заказов. 

Что же делать? Необходимо волевое 
решение о выделении для стартапа от-
дельной команды, считает Владимир 
Меркушев. Подобным образом поступи-
ла компания Chocolife, которая недавно 
анонсировала запуск мобильного прило-
жения и системы покупок «Рахмет». Для 
этого внутри компании была создана от-
дельная команда под кодовым названием 
Choco-X, которая в атмосфере тайны раз-
рабатывала новый продукт два года. 

Правило 5: сеть партнеров
По мнению Владимира Меркушева, реше-
нию актуальных проблем помогает созда-
ние партнерских проектов. К примеру, уже 
рассматриваемая проблема мошенниче-
ства в интернете одинаково волнует всех 
участников рынка. При этом бессмыслен-
но полагать, что предупредительная рабо-
та в рамках своего проекта дойдет до всей 
аудитории. Аудитория подвижна и имеет 
обыкновение посещать разные ресурсы. 
Поэтому для решения проблемы важно 
организовывать партнерские проекты. 

Например, для профилактики мошен-
ничества в сети avito.ru в рамках просве-
тительских проектов объединяла усилия 
с другими проектами – «Тинькофф Банк», 
ROCIT, «Сбербанк». Так партнеры помога-
ют увеличить охват своей аудитории.

 
Правило 6: сила бренда,  
сила имени
Новому проекту Владимир Меркушев дал 
свое имя — merkushev.ru. На это его вдох-
новил пример известного российского ди-
зайнера Темы Лебедева, давшего бизнесу 
свое имя, наверное, первым в современ-
ной России. 

Вероятно, это символ нового этапа в 
жизни Владимира: он ушел из мира боль-
шого корпоративного бизнеса, чтобы по-
могать компаниям, которым недоступно 
удовольствие приема в штат высококласс-
ных дорогих специалистов. В этом бизнес-
идея проекта: команда профессионалов, 
которая может быстро оценить любой про-
ект и дать емкие рекомендации на услови-
ях почасовой оплаты, размер которой впол-
не доступен. «В этом случае силы бренда, 
может, и нет, но в интернет-сфере мое имя 
знают. Хотя бренд, конечно, надо еще ка-
чать», – признается Владимир Меркушев.

Правило 7: вера в продукт
Пункт из репертуара Капитана Очевид-
ность: надо верить в проект и этой верой 
заражать всех вокруг. Однако Владимир 
Меркушев вполне справился с задачей за-
разить своей верой в новый стартап авто-
ра этих строк. Новый проект – это сервис, 
который поможет без проблем снять квар-
тиру в Казахстане. Например, в Москве 
Владимир потратил один день, чтобы най-
ти подходящий вариант, – в Алматы на это 
ушел месяц. 

Проблема в том, что рынок аренды не-
движимости традиционно очень слож-
ный, насыщенный посредниками, мо-
шенниками и просто недобросовестными 
игроками. Однако в мире существуют 
бизнес-модели, которые вполне можно 
применить и к нашему рынку. Если полу-
чится, клиенты будут платить за доступ к 
базе, куда будет попадать только достовер-
ная и проверенная информация. 

«Любой стартап – это пропасть, ко-
торую надо перепрыгнуть. Это прыжок 
веры! Веры в себя и в то, что деньги инве-
сторов не пропадут зря», – признается Вла-
димир Меркушев. 
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примерное количество посещений на сайте за месяц ТОРГОВЫХ ИНТЕРНЕТ-ПЛОЩАДОК МИРАТОП-10 САМЫХ ПОСЕЩАЕМЫХ ▀ Как эффективно внедрять 
Индустрию 4.0 в Казахстане?

Елена Тумашова

«В Казахстане понятие Индустрии 
4.0 нужно рассматривать в 
комплексе, иначе мы получим 

фрагментированное развитие. Это нужно 
понимать и бизнесу, и государству», – с 
Сабитом Сухановым, руководителем ком-
пании «Communications Kazakhstan», зани-
мающейся внедрением цифровых комму-
никационных систем, мы говорим о том, 
что такое Индустрия 4.0 и как ее понима-
ют в Казахстане. Он отмечает, что у нас 
понятия цифровизации и Индустрии 4.0 
зачастую воспринимаются тождествен-
но. «Но цифровые технологии становятся 
ключевым драйвером тогда, когда осталь-
ные составляющие развиты, когда, напри-
мер, производство уже автоматизировано, 
существует базовая инфраструктура, вы-
сокая загрузка производства – на 80-100%. 
Тогда, конечно, можно говорить о том, что 
цифровизация – новый драйвер развития 
промышленности», – отмечает спикер.

Деловому еженедельнику «Капитал.kz» 
Сабит Суханов рассказал о том, что робот 
роботу – рознь, в чем суть четвертой про-
мышленной революции, и будет ли теле-
коммуникационным компаниям инте-
ресно работать с предприятиями в этом 
направлении.

– Сабит, многие представители про-
изводств не понимают суть цифрови-
зации, считают, что это автоматизация 
производства. Вы согласны, что именно 
с этого – с непонимания, – и начинаются 
все проблемы с Индустрией 4.0?

– Абсолютно согласен. Мы встречались 
с разными предприятиями. Среди них 
были и те, кто озабочен этой темой, видит 
тренд и понимает, что элементы Инду-
стрии 4.0 уже начинают менять не только 
суть производства, но и рынки и потреби-
телей. Такие предприятия осознают: не 
использовать эти технологии означает по-
терять конкурентные преимущества. Но 
есть, конечно, и такие предприятия, кото-
рые отодвигают на второй план эти техно-
логии. Однако винить их нельзя, потому 
что сама тема четвертой промышленной 
революции нова не только для развива-
ющихся стран – Казахстана, России, но и 
для развитых – Германии, США, Японии, 
Южной Кореи. Там тоже изучают эту тему 
и вырабатывают для себя само понятие 
Индустрии 4.0 и того, какие меры нужно 
принимать, чтобы произошла трансфор-
мация.

– В чем же тогда смысл Индустрии 
4.0?

– Индустрия 4.0 – это не что иное, как 
передовая конкурентоспособная про-
мышленность. Составляющие ее – не 
только цифровые технологии, это лишь 
фрагмент. Цифровые технологии, конеч-
но, важны, но для Казахстана это не самое 
главное.

Я бы выделил связку четырех ключевых 
компонентов, необходимых для успешно-
го становления Индустрии 4.0 в Казахста-
не.

Первый компонент – физические про-
цессы, само производство, использование 
передового оборудования и т.д. Если мы 
хотим двигаться в сторону Индустрии 4.0, 
мы должны иметь автоматизированное 
производство, которое достигло опре-
деленного уровня загрузки, где уже ис-
пользуются цифровые технологии – ERP-
системы, например. Где уже есть такое 
оборудование, которым можно управлять 
с помощью цифровых технологий (напри-
мер, станки с цифровым программным 
управлением). В Казахстане проблема в 
том, что многие предприятия, в основном 
в обрабатывающей промышленности, не-
дозагружены – работают на 40%, 50%. А 
Индустрия 4.0 базируется в основном на 
обрабатывающей промышленности – по 
крайней мере, в тех странах, которые об 
этом заявляют.

Второй компонент – инновационное 
поведение, менталитет, стремление к эф-
фективности, восприимчивость новизны 
и изменений. Это когда у предпринима-
теля, сотрудников предприятий установ-
ка «не идешь инновационным путем – не 
проживешь». Эти качества можно оценить 
по тому, как бизнес обращается, напри-
мер, к бережливому производству (LEAN), 
управлению цепочками поставок (SCM), 
кайдзен, проведению НИОКР и т.д.

Третий компонент – должная экоси-
стема, где ключевыми составляющими 
является физическая и инфокоммуни-
кационная инфраструктура. Индустрия 
4.0 не может развиваться на отдельных 
предприятиях. Только в экосистеме. При 
этом физическая инфраструктура, поми-
мо интегрированности с инфокоммуни-
кациями, должна быть сама по себе вы-
сококачественной. Например, запускают 
беспилотный грузовой транспорт. Пред-
положим, что государство создало сеть 5G, 
но дороги не пригодны для «традиционно-
го» транспорта – никакой беспилотник не 
справится.

Четвертый компонент – непосредствен-
но сами цифровые технологии. Но их тоже 
нужно различать. Какие-то появились 20-
30 лет назад, в Казахстане они на разных 
стадиях эксплуатации или внедрения. 
И есть передовые цифровые технологии, 
которые относятся непосредственно к по-
колению 4.0, они, например, связаны с 
нейросетями, искусственным интеллек-
том, большими данными и т.д. И первые, 
и вторые так или иначе ведут к Индустрии 
4.0, но четкое понимание сути и разделе-
ния необходимо с точки зрения мер по их 
развитию, поскольку они принципиально 
разные. Нужно понимать, что у этих тех-
нологий различная основа.

Более того, передовые цифровые техно-
логии 4.0 не всегда сами готовы к внедре-
нию. Например, согласно прогнозам меж-
дународных консалтинговых агентств, 
технологиям, связанным с искусственным 
интеллектом, потребуется не менее 5-10 
лет до достижения коммерческой целесо-
образности и, соответственно, массового 
внедрения.

В целом нужна связка этих четырех 
компонентов. Если хотя бы один из компо-
нентов окажется недоразвитым, он начнет 
сдерживать все остальные. По отдельности 
они, конечно, приведут к определенному 
развитию, но это будет не Индустрия 4.0. 
Например, если мы можем инвестировать 

большие деньги в цифровые технологии, 
но кадры не готовы к работе, то все будет 
блокироваться на уровне специалистов на 
производстве, даже если топ-менеджмент 
стремится к Индустрии 4.0. Осуществлен-
ные инвестиции будут неэффективными.

– Как вы оцениваете готовность ка-
захстанских предприятий к внедрению 
элементов Индустрии 4.0?

– В прошлом году Министерство по 
инвестициям и развитию РК и Казахстан-
ский институт развития индустрии со-
вместно с международными экспертами 
проводили специальные исследования 
на предмет готовности наших предпри-
ятий к внедрению элементов Индустрии 
4.0. Результаты таковы: в обрабатываю-
щем секторе (продукты питания, метал-
лургия, машиностроение и пр.) порядка 
80% предприятий можно отнести к Инду-
стрии 2.0, это полуавтоматизированные 
производства. Только около 3% компаний 
этого сектора можно отнести к Инду-
стрии 3.0, они характеризуются высоким 
уровнем автоматизации, им уже будет 
легче сделать следующий шаг – к Инду-
стрии 4.0. Это говорит о том, что еще мно-
го нужно сделать для того, чтобы вывести 
промышленность на передовой уровень, 
и это связано не только с технологиями, 
но и с рынками. Если будут рынки, бу-
дет развиваться экспорт, бизнес начнет 
«подтягиваться» к автоматизированным 
системам, к внедрению технологий по-
коления 4.0.

Также проводился анализ готовности 
горнорудного сектора (добыча металличе-
ских руд). Там ситуация лучше: около 60% 
предприятий можно отнести к Индустрии 
2.0, и порядка 20% – Индустрии 3.0, где 
используются современные программы и 
оборудование, беспроводные коммуника-
ции и т.д. Это объясняется тем, что ГМК 
как раз представлен крупными горноруд-
ными предприятиями с большой выруч-
кой и экспортом, естественно, им легче 
направлять инвестиции в современные 
технологии.

– По вашим оценкам, есть в Казахста-
не предприятия, уже сейчас готовые к 
скорейшему внедрению элементов но-
вого технологического уклада?

– Опять же, смотря что мы понимаем 
под Индустрией 4.0. Если традиционные 
цифровые технологии – систему мони-
торинга производства, систему сбора 
данных вдоль цепочки добавленной сто-
имости, то можно говорить о скорейшем 
внедрении. Проекты с внедрением таких 
элементов могут появиться в течение года 
– трех лет, сколько длится инвестицион-
ный период.

С точки зрения более сложных техно-
логий – искусственного интеллекта, ней-
росетей, дополненной реальности и пр., 
то сроки их внедрения могут доходить до 
5-10 лет. Это связано также с тем, что в 
мире должно начаться массовое внедре-
ние таких технологий. И наши предпри-
ятия должны быть готовы по базовым ве-
щам – продажам, загрузке производства и 
пр.

– В чем вообще интерес бизнеса вне-
дрять элементы Индустрии 4.0? Вы как-
то говорили, что бизнес – и в Казахста-
не, и за рубежом – не всегда четко видит 
экономическую выгоду от внедрения 
элементов Индустрии 4.0. Почему?

– Интерес бизнеса – это, в первую оче-
редь, повышение своей конкурентоспо-
собности за счет увеличения доходности, 
эффективности, промышленной безопас-
ности и т.д. Но экономические выгоды 
индивидуальны и зависят от специфики 
деятельности предприятия. В Германии, 
например, на конкретных производствах 
посчитали, что от внедрения передо-
вых технологий расходы снижаются на 
10-20%, могут доходить до 50%. Но это 
зависит от комплексности внедряемых 
решений. У кого-то эффект может быть 
минимальным, или, скажем, вырастет 
производительность труда на 10-15%. У 
кого-то бизнес-модель может измениться 
кардинально, и компания может выйти 
на высокотехнологичные услуги как до-
полнительный бизнес к основной деятель-
ности.

– Вы могли бы привести пример эф-
фектов, которые могут принести новые 
технологии?

– Хорошим примером является повы-
шение промышленной безопасности за 
счет внедрения элементов Индустрии 4.0, 
для Казахстана очень актуальная тема, у 
нас очень высокий уровень травматизма 
и смертности на производстве. Цифровые 
технологии могут значительно улучшить 
ситуацию с охраной труда. Например, тех-
нологии, которые мы внедряем, – цифро-
вые системы громкоговорящей связи, опе-
ративно-технологической связи, громкого 
оповещения на промышленных объектах. 
Во-первых, система самодиагностирует-
ся, оповещает, если какой-то компонент 
вышел из строя или отключен, фиксирует 
несанкционированные действия персона-
ла и сообщает для принятия соответству-
ющих мер. Во-вторых, в связи с тем, что 
это цифровые системы, они успешно инте-
грируются с другими системами – пожар-
ной сигнализацией, системой контроля и 
управлением доступа и т.д. Когда происхо-
дит чрезвычайная ситуация, срабатывает 
сигнализация и в автоматическом режиме 
включается вся система оповещения, ав-
томатически открываются двери, включа-
ются сигнальные устройства, поступают 
сообщения в различные службы (пожар-
ную, скорую помощь и пр.). То есть челове-
ческий фактор минимизируется.

В промышленных условиях, на пред-
приятиях чрезвычайные ситуации могут 
происходить очень часто, промышленная 
безопасность – это первый эффект, кото-
рый можно получить, внедряя элементы 
Индустрии 4.0.

Экономические эффекты достигаются 
индивидуально. Но опять же это для пред-
приятий, которые достигли определен-
ного уровня производительности труда, 
загрузки, имеют определенное передовое 
оборудование.

– Интернет – основа Индустрии 4.0, 
но он доступен не по всему Казахстану. 
Будет ли интересно (выгодно) частным 
телеком-компаниям проводить интер-
нет, например, к какому-то месторож-
дению?

– Интернет – это один из компонентов 
четвертой промышленной революции. 
Очень важная составляющая, но не ос-
нова. Основу Индустрии 4.0 в Казахстане 
составляет связка тех четырех компонен-
тов, о которых я говорил. Но если говорить 
сейчас об интернете как об одном из под-
компонентов Индустрии 4.0, то, конечно, 
нужен высокоскоростной. Многие пред-
приятия удалены от областных центров, 
часто у них вообще нет доступа к интерне-
ту. Нужно понимать, что страна большая 
и промышленные объекты разбросаны 
по всей территории. Проблему покрытия 
интернетом надо решать. Будут ли это 
делать частные телекоммуникационные 
компании – достаточно сложный вопрос. 
Телеком-компании зависят от числа по-
тенциальных клиентов сети. Ради одного 
предприятия прокладывать оптоволокно, 
скорее всего, никто не будет. Другое дело 
– если это будет совокупность предпри-
ятий.

В программе «Цифровой Казахстан» 
обеспечение интернетом прописано как 
одна из мер стимулирования Индустрии 
4.0. Но как это будет делаться? Силами 
одной телекоммуникационной компа-
нии, государственной, или в партнерстве 
с частными компаниями по линии ГЧП – 
этот вопрос сейчас прорабатывается.
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МИРОВЫЕ

APPLE МЕНЯЕТ 
ПОСТАВЩИКА ЧИПОВ

Котировки компании Intel рухнули на 9% 
после сообщения Bloomberg о том, что ком-
пания Apple сменит поставщика чипов для 
компьютеров линейки Mac. Apple начнет пере-
ходить на микросхемы собственного произ-
водства уже с 2020 года начиная с сектора ПК, 
а затем интегрирует их и в свои смартфоны. 
Apple разрабатывает собственный процессор 
для компьютеров и ноутбуков. Проект но-
сит название Kalamata и находится на ран-
ней стадии развития. Первые компьютеры, 
оснащенные процессорами Apple, должны 
появиться в продаже к 2020 году. Тогда же 
компания откажется от поставок Intel, что, 
несомненно, нанесет большой урон крупней-
шему производителю компьютерных чипов. 
Процессоры разработки Apple, вероятно, будут 
основаны на архитектуре ARM, той же самой, 
что используется в процессорах для iPhone и 
iPad. Предполагается, что они позволят ком-
пании сделать свою экосистему еще более це-
лостной, а разработчики смогут портировать 
приложения с одной платформы на другую, 
прилагая минимум усилий. Intel никогда не 
раскрывала долю выручки, приходящуюся на 
Apple, однако только выручка от микросхем 
для LTE-модемов iPhone в 2016 году оценива-
лась аналитиками Cowen and Company в $1,5 
млрд при суммарной годовой выручке в $60 
млрд. Как отмечает Bloomberg, отказ Apple от 
продукции Intel станет ударом для американ-
ского чипмейкера. Согласно данным агент-
ства, Apple приносит Intel около 5% годового 
дохода. (vestifinance.ru)

HEADHUNTER 
ПЛАНИРУЕТ 
ПРИВЛЕЧЬ $250 МЛН 

Компания HeadHunter Group PLC, владею-
щая одноименным сайтом по поиску работы, 
собирается привлечь $250 млн в ходе IPO (пер-
вичного размещения акций), говорится в до-
кументе, поданном в Комиссию по ценным бу-
магам и биржам США (SEC). Для размещения 
была выбрана американская биржа NASDAQ. 
В документе отмечается, что текущие акцио-
неры HeadHunter в лице Highworld Investments 
Limited (подразделение фонда «Эльбрус Капи-
тал», владеет 59,99 999% HeadHunter) и ELQ 
Investors VIII Limited (подразделение Goldman 
Sachs Group Inc., 40%) разместят свои аме-
риканские депозитарные расписки (ADS) 
в рамках IPO. Какую часть пакета, не уточня-
ется. При этом сама компания доходов от этих 
акций не получит. Организаторами разме-
щения выступают Morgan Stanley, Goldman 
Sachs, Credit Suisse, BofA, Merrill Lynch, «ВТБ 
Капитал» и Sberbank CIB. Акции будут торго-
ваться под тикером HHR. HeadHunter работает 
с 2000 года и является крупнейшим онлайн-
сервисом по поиску работы. По собственным 
данным, на конец 2017 года, всего на сайте 
было размещено 27,4 млн резюме и 416 тыс. 
вакансий. Сервис доступен в России, Бела-
руси, Казахстане, Азербайджане, Грузии, Уз-
бекистане и Кыргызстане. В документах от-
мечается, что выручка HeadHunter Group PLC 
в 2017 году составила 4,7 млрд руб., что на 44% 
больше, чем в 2016 году. Компания получила 
чистую прибыль в размере 464,1 млн руб. вме-
сто убытка в 55,6 млн руб. годом ранее. Общая 
задолженность на 31 декабря 2017 года состав-
ляла 6,8 млрд руб. (РБК)

TAX FREE В РОССИИ 
СТАРТУЕТ 10 АПРЕЛЯ 

Эксперимент по возврату tax free ино-
странцам в России начнется 10 апреля, сооб-
щил заместитель министра промышленности 
и торговли Виктор Евтухов. «Уже с 10 апреля 
те торговые точки, которые будут участвовать 
в системе в тех локациях, которые ограничены 
и определены, смогут выписывать эти чеки, 
но соответственно те иностранные граждане, 
которые приобретают товар в тех торговых 
точках, которые участвуют в системе, смогут 
получать возврат НДС», – сказал он. Виктор 
Евтухов отметил, что возврат НДС будет не-
полным. «Неполный, полностью ни в одной 
стране мира не возмещают, но мы планируем 
10-12% от стоимости приобретенных товаров, 
при этом общая стоимость товаров, которые 
приобретаются в течение дня, должна быть не 
менее 10 тыс. рублей». Закон о введении систе-
мы tax free в России был подписан президен-
том России Владимиром Путиным 28 ноября 
2017 года, он вступил в силу 1 января этого 
года. Закон предполагает компенсацию НДС 
физическим лицам – гражданам иностранных 
государств, не входящих в Евразийский эконо-
мический союз, при вывозе приобретенных в 
России товаров. Они смогут вернуть налог на 
добавленную стоимость, если приобретут то-
варов на сумму не менее 10 тыс. рублей в тече-
ние суток. (RNS)

ИЛОН МАСК БУДЕТ 
КОНТРОЛИРОВАТЬ 
ПРОИЗВОДСТВО 

Глава Tesla Илон Маск будет лично кури-
ровать производство «бюджетных» седанов 
Model 3, объемы выпуска которых никак 
не выйдут на полную мощность, пишет The 
Information со ссылкой на информированные 
источники. По данным интернет-издания, 
Маск забрал эти полномочия у старшего вице-
президента Tesla по разработкам Дага Филда. 
«Около года назад я попросил Дага заняться и 
проектированием, и производством. Он согла-
сился, что Tesla нужно лучше совмещать эти 
области, чтобы мы не разрабатывали маши-
ны, которые безумно трудно строить. Однако 
сейчас лучше разделять и властвовать, так 
что я снова буду спать на заводе. Автобизнес 
– это ад», – написал он в Twitter. В ходе пред-
варительных торгов в Нью-Йорке во вторник 
цена бумаг Tesla повысилась на 0,8%. В по-
недельник акции Tesla подешевели на 5,1%, 
поскольку 1 апреля Маск в шутку объявил о 
банкротстве компании. Инвесторы, однако, 
были настроены серьезно: дела у Tesla идут 
не настолько хорошо, чтобы подобные шутки 
казались уместными, пишет The Wall Street 
Journal.  («Интерфакс-Казахстан») 

// РАКУРС // СВОЙ БИЗНЕС// В ФОКУСЕ

Люди заботятся о людях

В прошлом году в Казахстане появился биосимиляр 
эпоэтин зета – аналог биологического лекарственно-
го средства для лечения анемии, которая возникает 

как сопутствующее заболевание у больных с тяжелыми 
заболеваниями. Появление таких препаратов в мире стало 
новой эпохой в медицине: изменились и продолжают 
меняться подходы к лечению, современная биологическая 
терапия становится более доступной для большего коли-
чества пациентов. Ранее деловой еженедельник «Капитал.
kz» рассказал о том, как компания SANTO вывела на рынок 
Казахстана биосимиляр эпоэтин зета. На этот раз клини-
цисты поделились мнением о применении биосимиляров. 
Уважаемые специалисты клиницисты-ученые в области 
нефрологии и онкологии рассказали и о том, что обозна-
чает для системы здравоохранения и пациентов внедре-
ние биосимиляров и как это может повлиять на лечение 
серьезных заболеваний 

Профессор САЛТАНАТ ТУГАНБЕКОВА, доктор 
медицинских наук, руководитель Республиканского 
общественного объединения «Общество нефрологов, 
врачей диализа и трансплантологов Казахстана», 
руководитель отдела терапевтической службы 
Национального научно-медицинского центра

– Салтанат Кенесовна, какую роль лечение рекомбинант-
ными человеческими эритропоэтинами играет в нефроло-
гии?

– Когда у человека развивается хроническая патология по-
чек, присутствует различная симптоматика. Один из основных 
симптомов – анемия, она возникает на поздних этапах патоло-
гического процесса. Нефрогенная анемия закономерно ослож-
няет лечение хронической почечной недостаточности. Поэтому 
лечение почечной анемии, которую еще называют нефрогенной 
или ренальной анемией, является важнейшей частью ведения 
пациентов с хронической патологией почек. 

Внедрение в нефрологическую практическую медицину ре-
комбинантных человеческих эритропоэтинов в 1990-х было 
равносильно революции в лечении нефрогенной анемии, это 
способствовало значительному продлению жизни, облегчению 
симптомов у пациентов с хронической почечной недостаточно-
стью.

– Как давно эпоэтин зета применяется в клинической 
практике в Казахстане?

– Биологический препарат эпоэтин зета в клинической не-
фрологической практике в Казахстане у пациентов с ренальной 
анемией применяется уже несколько месяцев в нескольких ге-
модиализных центрах, расположенных в разных регионах стра-
ны. Доступ данного препарата, равно как и других препаратов, 
в клиническую практику был возможен только после прохож-
дения процедур государственной регистрации в соответствии 
с действующим законодательством Республики Казахстан в 
сфере обращения лекарственных средств. То есть после про-
ведения экспертизы по оценке безопасности, эффективности и 
качества лекарственного средства в соответствии с Правилами 
проведения экспертизы лекарственных средств.

Использование эпоэтина зета в клинической нефрологиче-
ской практике и при оказании заместительной почечной те-
рапии в Казахстане обосновано наличием доказанного поло-
жительного опыта применения в клинической практике стран 
Европейского Союза уже более девяти лет. Эпоэтин зета вклю-
чен в Британский Национальный Формуляр, в международные 

клинические стандарты по лечению анемии при хронической 
почечной болезни, в Республиканский клинический протокол 
по лечению хронической болезни почек версии 2016 года. 

– Что дает применение биосимиляра эпоэтина в терапии 
нефрогенной анемии?

– Одной из самых высоко затратных статей в лекарственном 
обеспечении пациентов с хронической болезнью почек являет-
ся терапия нефрогенной анемии препаратами эритропоэтина. 
Истечение сроков патентной защиты на биофармацевтические 
препараты эритропоэтина способствовало разработке биоси-
миляров, в том числе эпоэтина зета.

Европейские данные по использованию препаратов эри-
тропоэтина демонстрируют растущую популяцию пациентов с 
хронической болезнью почек, получающих лечение эпоэтином 
зета, без сообщений о непредвиденных побочных эффектах.

Биосимиляры эпоэтина несут потенциал сокращения бюд-
жетных расходов в лекарственном обеспечении пациентов с 
хронической болезнью почек, что особо актуально в условиях 
растущего числа пациентов, нуждающихся в терапии эритро-
поэтинами, при условии, что все пациенты будут охвачены этой 
терапией.  Конечно, мы, клиницисты, несем ответственность за 
исходы терапии у наших пациентов и поэтому должны иметь до-
казательства, что каждый вновь внедряемый биосимиляр эпо-
этина получает подтверждение эффективности и безопасности 
в реальной клинической практике Казахстана. Мы в Республи-
канском общественном объединении «Общество нефрологов, 
врачей диализа и трансплантологов Казахстана» будем анализи-
ровать пострегистрационный опыт применения эпоэтина зета в 
реалиях клинической практики Казахстана, для того чтобы сде-

лать наше собственное заключение. Мы обязательно ориенти-
руемся на накопленный международный опыт, но наш собствен-
ный опыт очень важен.  

– Как давно эритропоэтины применяются в нефрологии?
– Внедрение рекомбинантных человеческих эритропоэти-

нов произошло еще в 1988 году в Европе и в 1989 году в США. 
Высокая эффективность в нормализации уровня гемоглобина 
при применении эритропоэтинов у пациентов с хронической 
почечной патологией в конечном счете привела к вытеснению 
практики гемотранфузий – переливания крови и использования 
андрогенных стероидов в лечении нефрогенной анемии.

Также ранние исследования рекомбинантных человеческих 
эпоэтинов показали улучшение показателя качества жизни при 
хронической болезни почек, что способствовало в итоге широ-
кому использованию рекомбинантных человеческих эпоэтинов 
в лечении нефрогенной анемии.

Со временем в клинической практике для лечения нефро-
генной анемии стали применяться различные эритропоэтины 
(эпоэтин альфа, эпоэтин бета, дарбэпоэтин альфа, метоксипо-
лиэтиленгликоль-эпоэтин бета). Истечение сроков патентной 
защиты на биофармацевтические препараты рекомбинантных 
человеческих эпоэтинов способствовало разработке и внедре-
нию в клиническую практику беспатентных препаратов эпоэти-
на, биосимиляров, представляющих собой официально заре-
гистрированные версии оригинального биотехнологического 
препарата с той же аминокислотной последовательностью, как 
и у референтного препарата, используемые в тех же дозах по 
тем же терапевтическим показаниям. Биосимиляр должен быть 
сравним по показателям качества, эффективности, безопасно-
сти и иммуногенности с референтным препаратом, патент на 
который уже истек.

Как показывает европейский опыт, внедрение биосимиляров 
приводит к конкурентности на рынке и снижению затрат на при-
обретение биотехнологических препаратов.

– Какова потребность в Казахстане в биосимилярах эпо-
этина?

– В Казахстане к 2018 году число пациентов на заместитель-
ной почечной терапии достигло более 5000. Ежегодный при-
рост этих больных составляет приблизительно 10%. Необхо-
димо отметить, что обеспеченность гемодиализной помощью 
в Республике Казахстан за последние 10 лет значительно воз-
росла, практически в пять раз, и из средств госбюджета на ле-
чение больных выделяется внушительная сумма. Есть потреб-
ность в терапии эритропоэтинами и пациентов с хронической 
патологией почек, находящихся на додиализном этапе, так как 
своевременная терапия таких пациентов позволяет отсрочить 
переход на заместительную почечную терапию. Эти пациенты 
также полностью охватываются государственным бесплатным 
медицинским обеспечением.

– Каким вы видите будущее биосимиляров в Казахстане?
– Как я уже говорила, проблема хронической болезни почек 

в Казахстане актуальна, количество пациентов растет. Необхо-
димо поддерживать и улучшать уже достигнутые показатели 
качества лечения пациентов с хронической болезнью почек, в 
том числе и по целевым показателям уровня гемоглобина при 
нефрогенной анемии. Кроме того, стоит задача одновременно-
го снижения финансовых затрат. Поэтому имеющийся опыт при-
менения биосимиляров эпоэтина, на примере эпоэтина зета, 
в странах Европы и наш собственный опыт в Казахстане могут 
иметь прикладное значение в текущих условиях реформы здра-
воохранения с переходом на модель обязательного социально-
го медицинского страхования в Казахстане.

СУРИЯ ЕСЕНТАЕВА, доктор медицинских наук, 
заведующая кафедрой онкологии, маммологии 
Казахстанско-Российского медицинского 
университета

– Сурия Ертугыровна, какова роль биологической тера-
пии в современной медицине?

– Биологические препараты – это новая эра в медицине. Но-
вая эпоха в лечении системных заболеваний, таких как ревма-
тоидный артрит, псориаз, системная красная волчанка, – тяже-
лых и практически неизлечимых. В этом же ряду стоит рак (буду 
говорить об онкологических заболеваниях, поскольку специ-
ализируюсь именно на них), и он все еще воспринимается как 
фатальное заболевание. И вот эти препараты – биологические 
– открыли новые возможности в борьбе не только с самими за-
болеваниями, но и с осложнениями, возникающими из-за болез-
ни и в процессе лечения. Одним из таких осложнений является, 
в частности, анемия.

Препараты, которые были разработаны для лечения анемии 
и ассоциировались с противоопухолевой терапией, как раз-
таки представляли собой группу биопрепаратов, поскольку в 
их основу лег рекомбинантный человеческий эритропоэтин. 
Важно понимать, что технология их создания очень сложная, и, 
конечно, разработка оригинальных средств требовала больших 
затрат. В истории любого препарата наступает момент, когда 
заканчивается его лицензия. Этот момент наступил для ориги-
нальных биопрепаратов, что послужило толчком к следующему 
шагу – созданию биосимиляров.

– В чем преимущества биосимиляров?
– Биосимиляры находятся в более выгодном положении по 

сравнению с оригинальными биологическими препаратами, 
поскольку при их создании используются полученные и отра-
ботанные знания и технологии, но уже на более высоком, со-
временном, уровне. Биосимиляры соответствуют требованиям 
по биоэквивалентности, эффективности, безопасности и пр. Это 
означает, что определенные затраты на их разработку будут 
ниже по сравнению с затратами на производство оригиналов.

Почему это важно? Потому что применение биосимиляров, 
во-первых, дает возможность широкого доступа пациентов к 
уникальным по своему действию препаратам. Во-вторых, эконо-
мится бюджет государства. Для Казахстана, например, это очень 
важный момент, потому что лечение онкологических пациентов 
на сегодняшний день в нашей стране полностью дотируется.

– В чем различаются механизмы действия биологиче-
ских и химически синтезированных препаратов?

– Механизмы совершенно не совпадают. Химиотерапия пред-
полагает использование цитостатических препаратов, которые 
по сути своей яды: они воздействуют на клетку и вызывают ее 
гибель. Причем убивают все клетки, которые быстро размножа-
ются – клетки крови, опухоли, желудочно-кишечного тракта, во-
лосяные луковицы.

Биологические препараты, созданные в начале ХХI века и 
сейчас занимающие в онкологии 30-40% всего объема лечения, 
построены по другому принципу. Они воздействуют на опреде-
ленные механизмы, мишени в опухолевой клетке – с учетом мо-
лекулярной генетики, иммуногистохимических особенностей 
опухоли, поэтому их еще называют таргетными.

Поэтому когда мы говорим в целом о биопрепаратах в онко-
логии, мы говорим как раз об индивидуализации лечения. Для 
каждого пациента тактика должна быть выработана с учетом 
молекулярно-генетических особенностей опухоли. У каждого 
больного своя опухоль, со своими характеристиками.

– Насколько широко биосимиляры сейчас используются 
в онкологии в Казахстане?

– В онкологии мы сейчас широко применяем биологические 
препараты, но пока большинство из них представлено ориги-
нальными препаратами. Хотя уже появляются их биосимиляры. 
Чисто противоопухолевые биосимиляры мы еще никогда не ис-
пользовали в терапии, в основном используем биосимиляры, 
предназначенные для коррекции гематологических осложне-
ний.

Основное лечение в онкологии – противоопухолевое. Чело-
веку назначают химиотерапию, это длительный процесс в жест-
ком режиме. Возникают побочные эффекты, в том числе гема-
тологические, например, анемия (она проявляется практически 
в 40% случаев). Когда развиваются гематологические ослож-
нения, мы вынуждены либо приостанавливать, либо, если ос-
ложнения достаточно выражены, отменять химиотерапию. Это 
сразу же снижает эффект лечения и способствует развитию зло-
качественного процесса, заболевание может прогрессировать.

Более того, анемия сама по себе всегда снижает качество 
жизни пациента – общее состояние, самочувствие, физическую 
активность. И, конечно, это еще больше усугубляет состояние 
человека.

Поэтому для завершения лечения очень важно, чтобы со-
стояние больного, его лабораторные показатели, общий статус 
были как можно лучше. Биологические препараты, биосимиля-
ры способствуют улучшению качества жизни человека, помога-
ют правильно проводить назначенное лечение. И они способ-
ствуют тому, что при метастатических процессах больные могут 
жить как при любом хроническом заболевании, когда болезнь 
можно контролировать и пациенты не просто живут долго, но и 
качество их жизни находится на высоком уровне.

– То есть онкологическим больным очень важно полу-
чать терапию биологическими препаратами. Какие био-
симиляры сейчас используются в Казахстане в онкологии?

– На нашем рынке определенное время назад появились 
филграстимы, тогда мы воспринимали их как генерики, не пони-
мали, что это именно биосимиляры – препараты совсем другого 
класса. Когда появились эритропоэтины, уже зазвучало офици-
альное определение – биосимиляр, и пришло совсем другое по-
нимание их сути.

И филграстимы, и эритропоэтины – это препараты сопрово-
дительной терапии в онкологии, колониестимулирующие фак-
торы (воздействуют на костный мозг). Филграстим способствует 
выработке клеток лейкоцитарного ростка, эритропоэтины – 
эритроцитарного ростка.

Эритропоэтины направлены как раз на нормализацию гема-
тологических осложнений, о чем мы говорили выше – они ис-
пользуются в лечении анемии. Это значимый в онкологии класс 
препаратов. То, что в 2017 году в Казахстане появился и был за-
регистрирован биосимиляр эритропоэтина, в частности эпоэ-
тин зета, позволяет нам в большей степени обеспечивать тера-
пию нуждающихся пациентов и добиваться эффекта, который 
мы хотим получить в процессе лечения.

– Насколько высока потребность в биосимилярах, кото-
рые применяются в сопроводительной терапии онкологи-
ческих больных?

– Мы с компанией SANTO провели ретроспективное иссле-
дование на базе двух диспансеров. Просканировали около 1000 
историй и примерно в 30% случаев выявили анемию на фоне 
химиотерапии. Это как раз те пациенты, которым показано ле-
чение эритропоэтинами и также препаратами железа.

Как показало наше исследование, к сожалению, малая доля 
пациентов получала лечение эритропоэтинами – порядка 5-7% 
из всех нуждающихся. Остальные получали лечение препара-
тами железа, причем перорального приема, эти препараты не 
дают такого быстрого желаемого эффекта, который необходим 
для проведения беспрерывного лечения химиотерапией.

Наше исследование показало актуальность проблемы: ре-
альное число больных, нуждающихся в терапии эритропоэти-
нами, намного больше, чем то количество препаратов, которое 
закупается и назначается.

Потребность в биосимилярах очень высокая, они использу-
ются в лечении практически каждой локации рака. И если у па-
циентов есть возможность получить терапию биопрепаратами 
за счет того, что стоимость их будет ниже при том же высоком 
качестве, это хорошо и для самих пациентов, и для государства.

Елена Тумашова

Как биосимиляры применяются  
в клинической практике в Казахстане
Эксперты поделились опытом лечения эпоэтином зета

// СВОЕ ДЕЛО

 ▀ Чайный гриб вместо газировки
Приживется ли на торговых полках новый напиток?

Татьяна Кириллова

Пятнадцать лет ушло у казахстанских 
ученых для внедрения разработки 
напитка из чайного гриба в произ-

водство. «Сначала это была просто науч-
ная работа, но со временем я поняла, что 
разработку можно поставить на промыш-
ленную основу. Поскольку собственных 
средств не было, решили подать на грант. 
Нам повезло, в 2016 году мы его выиграли 
– международный банк реконструкции и 
развития выделил нам 46 млн тенге. На 
сегодня из них освоено порядка 60% – в 
сроки укладываемся», – рассказывает «Ка-
питал.kz» кандидат биологических наук,  
а теперь и бизнесвумен, учредитель ТОО 
«Алтын Батыр» Калия Жумабекова.

Толчком послужил заморский  
«Yupi»  
«Помните, были такие  порошки, которые 
разбавлялись водой и превращались в на-
питок. Тогда  подумала, зачем мы пьем 
«химию», если есть полезные для здоро-
вья натуральные напитки, например, квас 
или  чайный гриб. Вспомнила напиток, 
который видела в детстве у бабушки, и 
задумалась, почему бы вместо различных 
лимонадов с красителями не заполнить 
прилавки наших магазинов напитками, 
действительно полезными для здоровья», 
– вспоминает она.

Сначала была диссертация на тему 
производства продукта ТОО «Алтын Ба-
тыр», затем получение патента. К слову, 
у сестер Калии и Бибигуль Жумабековых 
несколько патентов – на  чайный квас 
«Мята», «Чебрец», «Мелисса», «Шалфей» 
– все они  относятся к пищевой промыш-
ленности и могут быть использованы в 
производстве безалкогольных напитков. 
Всего по теме проекта получено шесть ин-
новационных патентов Казахстана на изо-
бретение. Идея получила международное 
признание, имеется Национальный сер-
тификат качества Российской академии 
естествознания, золотая медаль «Европей-
ское качество» европейского научно-про-
мышленного консорциума. А технология 
промышленного производства чайного 
кваса с добавлением растительных экс-

трактов прошла апробацию на междуна-
родном биологическом симпозиуме в Ма-
лайзии. 

Но любой научной мысли необходимо 
практическое воплощение. Было  решено 
освоить  выпуск  напитка на основе чай-
ного гриба. Многолетние лабораторные и 
практические исследования подтверди-
ли его пользу для людей с заболеваниями 
сердца и желудочно-кишечного тракта. 
Впрочем, по словам Калии Жумабековой, 
назвать его лечебным было бы неправиль-
но.  Это не лекарство, а профилактика. 
В основе  напитка – чайный гриб, кро-
ме того, в состав входят  сахар, имбирь и 
мята. Список целебных трав со временем 
предполагается расширить. 

Объемы пока небольшие,  
но в планах – расширение
По условиям гранта, сестры Жумабековы 
распределили между собой обязанности 
следующим образом: Бибигуль отвечает 
за научную часть проекта, а  Калия – за 
коммерциализацию. Прежде чем открыть 
сегодняшний цех в пригороде Павлода-
ра, были попытки буквально штучного 
производства напитка  по заказу в лабо-
раторных условиях. Но получение гранта 
позволило перейти на промышленную 
основу. На помощь начинающим бизнес-
менам пришла подруга «по цеху» – Зи-
наида Пархоменко, давно работающая в 
бизнесе и являющаяся председателем ОО 
«Ассоциация деловых женщин по Павло-
дарской области», которая посоветовала 
поискать помещение в пригороде. Так и 
сделали. Заказали оборудование в Рос-
сийской Федерации, Китае и Германии, 
и спустя 9 месяцев с начала реализации 
проекта первая партия местного напит-
ка выпущена. Планируемый объем про-
изводства – 500 литров в месяц. Напиток 
фасуется в полиэтиленовую тару, срок 
хранения – 6 месяцев, средняя цена за 
бутылку – 220 тенге. Основными потре-
бителями пока стали местные профилак-
тории. Впрочем, найти его можно будет в 
ближайшее время и на полках магазинов  
Павлодара, Экибастуза, Астаны, Алматы и 
Караганды. В планах – открыть подобный 
цех и в южной столице.

 ▀ Чем интересна казахстанцам 
регистрация авторских прав в США?

Зарина Искакова

Не все знают, что любое физическое 
или юридическое лицо имеет право 
оформить регистрацию авторского 

права на территории США, это относится 
как к гражданам Соединенных Штатов, 
так и к гражданам любой другой страны, 
включая граждан Казахстана.

Казахстан и США являются участника-
ми Бернской конвенции, которая исходит 
из принципа национального режима, на 
основании которого каждая страна-участ-
ница должна охранять произведения ино-
странных авторов на том уровне, как и 
произведения своих граждан. «Это значит 
– если вы зарегистрировали авторские 
права в Казахстане, то ваш объект автор-
ского права будет иметь такую же охрану 
и в США, отдельной регистрации не тре-
буется, однако, если произведение будет 
использоваться в Соединенных Штатах 
и в случае возникновения судебного спо-
ра на территории США, то регистрация 
является обязательной, то есть при воз-
никновении судебного спора в Штатах 
казахстанское авторское свидетельство 
не будет принято во внимание», – поясня-
ет в беседе с «Капитал.kz» Юлия Завалко, 
юрист ТОО «Болотов и Партнеры».

К тому же регистрация авторских прав 
в США в ряде случаев проще, короче и де-
шевле, чем регистрация в Казахстане. «А 
если учесть, что предположительно с 1 
июля 2018 года в Казахстане регистрация 
имущественных прав на объекты автор-
ского права будет недоступной, то реги-
страция авторских прав в США становит-

ся вдвойне привлекательной для граждан 
Казахстана», – говорит Юлия Завалко.

К примеру, для фотографий, снятых 
в РК, в европейских странах,  а также 
в  таких странах, как Япония, Австралия, 
Новая Зеландия, Канада, регистрация 
авторских прав в США будет воспринята 
проще хотя бы потому, что она сделана 
на английском языке. Что нужно сделать, 
чтобы зарегистрировать авторские права 
в Соединенных Штатах?

Общие сведения об авторском 
праве в США
Несмотря на то, что авторское право 
(copyright) на произведение возникает в 
силу факта его создания и для возникно-
вения и осуществления авторского права 
не требуется соблюдение каких-либо фор-
мальностей, в Соединенных Штатах реги-
страция является обязательной в случае 
судебного спора, связанного с нарушени-
ем авторского права или смежных прав, и 
в США объекты авторского права регуляр-
но регистрируются. 

Авторское право в Штатах регистриру-
ется в Бюро регистрации авторских прав 
при Библиотеке Конгресса США (United 
States Copyright Office).

Объектами авторского права явля-
ются:

•	 литературные произведения (худо-
жественная, нехудожественная ли-
тература, поэзия, статьи, периодиче-
ские издания);

•	 сценические виды искусства (музы-

ка, аудиозаписи, сценарии, поста-
новки);

•	 произведения изобразительного ис-
кусства (изобразительные работы, 
иллюстрации, скульптурные произ-
ведения, архитектурные сооруже-
ния);

•	 цифровой контент (компьютерные 
программы, базы данных, блоги, 
веб-сайты);

•	 кинематография (фильмы, сериалы, 
видеоигры, анимация, видео);

•	 фотографические снимки (фоторе-
портажи, селфи, свадебные фотогра-
фии, семейные фотографии).

Подавать заявку на регистрацию ав-
торского права может сам автор, его 
правопреемник, правообладатель (по 
заказу или по найму которого произве-
дение создано), либо их представитель. 
Следует отметить, что автором может 
быть только физическое лицо, а правооб-
ладателем – как физическое, так и юри-
дическое лицо.

Срок регистрации/охраны авторского 
права в США

Электронная заявка на регистрацию 
авторского права рассматривается от 6 до 
10 месяцев. Пошлина составляет от 35 до 
140 американских долларов.

Срок охраны имущественных прав пре-
доставляется на весь срок жизни автора и 
70 лет после его смерти. Для объектов ав-
торского права, созданных под псевдони-
мом или по найму, – 95 лет с даты первой 
публикации, но не более 120 лет с даты 
создания. 

Основные данные, необходимые для 
заполнения регистрационной формы 
(заявки) на регистрацию авторских 
прав в CША, следующие:

•	 данные об авторе (местожительство, 
гражданство);

•	 название произведения; 
•	 копия произведения в электронном 

виде;
•	 если авторов несколько – инфор-

мация о вкладе каждого в создание 
произведения;

•	 данные о представителе (например, 
данные о юристе или патентном по-
веренном), если такой назначен;

•	 адрес для переписки и направления 
свидетельства о регистрации.

Среди преимуществ, выраженных в 
регистрации авторского права, можно 
выделить следующие:

•	 сам факт регистрации подтверждает, 
что указанный в свидетельстве объ-
ект охраняется как объект авторского 
права;

•	 указывается личность автора произ-
ведения, и этот автор (авторы) счи-
тается автором, пока судом не уста-
новлено обратное;

•	 устанавливается дата создания про-
изведения;

•	 указывается, кому принадлежат 
имущественные права на данное 
произведение;

•	 иск по авторскому праву в суд США 
можно подать лишь на основании за-
регистрированного в США авторско-
го произведения;

•	 регистрация авторского права в 
США дает право требовать выплату 
компенсации в размере, установ-
ленном Законом США, включая су-
дебные издержки. Без регистрации 
компенсация ограничивается фак-
тически доказанными убытками.

Большинство законов об авторском 
праве гласят, что правообладатель имеет 
имущественное  право разрешать или не 
допускать определенные виды исполь-
зования произведения, получать возна-
граждение за использование результатов 
его труда. Обладатель имущественных 
прав на произведение может запретить 
или разрешить:

•	 его воспроизведение в различных 
формах, таких как печатное издание 
или звукозапись;

•	 его публичное исполнение, напри-
мер, в виде пьесы или музыкального 
произведения;

•	 его запись, например, в форме ком-
пакт-дисков или цифровых видеоди-
сков;

•	 его передачу в эфир, по радио, кабе-
лю или через спутник;

•	 его перевод на другие языки; 
•	 его переработку, например, пере-

делку романа в сценарий для филь-
ма.

Примерами общепризнанных неиму-
щественных прав служат право претендо-
вать на авторство произведения и право 
возражать против внесения в произведе-
ние изменений, которые могут повредить 
репутации автора.

Вопросы о регистрации авторских прав 
в США можно направить на электронный 
адрес info@BolotovIP.com. 
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ВСЕГО БЫЛО СДЕЛАНО ЗАЯВОК: 

243 500
РОСТ В СРАВНЕНИИ С 
ПРОШЛЫМ ГОДОМ : 

4.5%

В 2017 Г. ЗАЯВИТЕЛИ В США ПОДАЛИ 
ПО ПРОЦЕДУРЕ PCT* 56 

624 ЗАЯВКИ

ОПЕРЕЖАЯ ЗАЯВИТЕЛЕЙ В КИТАЕ:

48 882 ЗАЯВКИ

И ЯПОНИИ 48 208 ЗАЯВОК

ПАТЕНТЫ В 2017 ГОДУ?

В 2017 Г. ПОЧТИ ПОЛОВИНА 
ВСЕХ ЗАЯВОК ПО ПРОЦЕДУРЕ 
PCT* БЫЛА ПОДАНА В СТРАНАХ 
АЗИИ 

КИТАЙ И ИНДИЯ ЯВЛЯЮТСЯ ЕДИНСТВЕННЫМИ ДВУМЯ СТРАНАМ СО СРЕДНИМ УРОВНЕМ ДОХОДА, 
ВХОДЯЩИМИ В РЕЙТИНГ 15 ВЕДУЩИХ СТРАН ПО ЧИСЛУ ПОДАННЫХ ПО ПРОЦЕДУРЕ PCT* ЗАЯВОК

В ТО ВРЕМЯ КАК НА ЕВРОПУ (24,9%) И СЕВЕРНУЮ АМЕРИКУ (24,2%) ПРИШЛОСЬ ПО ЧЕТВЕРТИ ОТ ВСЕХ ЗАЯВОК.

49.1%

США
КИТАЙ

ЯПОНИЯ
ГЕРМАНИЯ

КОРЕЯ
ФРАНЦИЯ

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
ШВЕЙЦАРИЯ

НИДЕРЛАНДЫ
ШВЕЦИЯ

56 624

48 882

48 208

18 982

15 763

8  012

5 567

4 491

4 431

3 981

* Договор является основой 
системы PCT, которая в 
свою очередь обеспечи-
вает единую процеду-
ру подачи патентных 
заявок для защиты 
изобретений в 
каждом из до-
говариваю-
щихся госу-
дарств.

ГЕРМАНИЯ И РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ 
ЗАНЯЛИ ЧЕТВЕРТОЕ И ПЯТОЕ МЕСТА

18 982 ЗАЯВКИ 15 763 ЗАЯВКИ 

!
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

В АЛМАТИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ЗАЙМУТСЯ 
ПРОИЗВОДСТВОМ ФРИ 

Крупнейшая голландская компания пла-
нирует построить в Алматинской области за-
вод по производству картофеля фри. Об этом 
стало известно в ходе встречи главы региона 
Амандыка Баталова с инвесторами – предста-
вителями ТОО «Farm Frits Kazakhstan» с целью 
обсуждения вопросов дальнейшей совмест-
ной работы. В ходе встречи о ходе реализации 
проекта рассказал заместитель акима области 
Женис Туяков. Переговоры и сотрудничество с 
компанией начались с августа 2016 года. Сей-
час под строительство завода на индустриаль-
ной зоне «Береке» в Илийском районе выделен 
земельный участок площадью 25 га. Продол-
жается совместная работа с госорганами и 
финансовыми институтами. В свою очередь 
представитель компании – руководитель про-
екта Йос дэн Боэр сообщил, что партнером вы-
ступит казахстанская группа компаний «Ев-
разия», с которой уже подписано соглашение о 
совместной деятельности. По словам Йоса дэн 
Боэра, строительство завода запланировано 
на начало апреля 2019 года. Первая продукция 
будет получена осенью 2020 года. Компания 
будет заниматься не только переработкой, но 
и производством картофеля. (zhetysu.gov.kz)

В КАЗАХСТАНЕ 
ЗАПУСТИЛИ 
«АСТАНУ-1»

В Казахстане заработала автоматизиро-
ванная система таможенного и налогового ад-
министрирования «Астана-1». С 1 апреля 2018 
года введены в опытную эксплуатацию все 
режимы системы таможенного декларирова-
ния, внедряемой Комитетом государственных 
доходов при содействии Конференции ООН 
по торговле и развитию. Внедрение системы 
позволит оптимизировать таможенные про-
цедуры и сократить административные и вре-
менные издержки. Система «Астана-1» будет 
охватывать все таможенные процедуры  и опе-
рации и интегрироваться с налоговыми база-
ми данных КГД МФ РК, а также осуществлять 
информационное взаимодействие с другими 
государственными органами РК. Сам процесс 
оформления – от ввоза товара до его очист-
ки – позволяет участникам ВЭД, находясь на 
единой информационной платформе, про-
изводить любые операции – от подачи пред-
варительной информации до контроля после 
выпуска товара, что ускоряет обработку дан-
ных. Вопросы таможенных представителей и 
декларантов по процедуре заполнения декла-
рации и ее выгрузки рассматриваются специ-
алистами органов государственных доходов в 
режиме online с обязательным последующим 
направлением рекомендаций. «Астана-1» име-
ет ряд преимуществ, включая возможность 
осуществления автоматизированного кон-
троля всего таможенного процесса. При от-
сутствии рисков ИС «Астана-1» автоматически 
выпускает декларацию на товары. Система 
предоставляется пользователям совершенно 
бесплатно. (МФ РК)

В КАРАГАНДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПОЯВИТСЯ 
МИНИ-НПЗ

В Караганде представили проект строи-
тельства малотоннажного нефтеперерабаты-
вающего завода в поселке Атасу Жанааркин-
ского района, а также сети АЗС. Его общая 
стоимость составляет свыше 300 млрд тенге. 
О готовности профинансировать этот проект 
заявил сингапурский инвестор. Нюансы реа-
лизации масштабного проекта были обсуж-
дены на совещании под председательством 
акима Карагандинской области Ерлана Ко-
шанова. После этого группа компаний «Абы-
лайхан» и сингапурские партнеры из фирмы 
R Way Solution PTE Ltd подписали соглашение. 
«Мы приводим в Казахстан прямой нефтяной 
кластер. Месторождение «Новонежинское» 
находится в Костанайской области. В поселке 
Атасу будет построен малотоннажный НПЗ, 
способный перерабатывать до 1 млн тонн неф-
ти в год. Также запланировано строительство 
сети АЗС «Юрта» и объектов придорожного 
сервиса», – рассказал на пресс-конференции 
председатель правления группы компаний 
«Абылайхан» Амир Исмагулов. По его словам, 
проект планируется реализовать за три года – 
с 2018-го по 2021-й. По Казахстану компания 
намерена возвести 260 АЗС по современным 
мировым стандартам, с использованием «зе-
лёных» технологий. Из них 26 приходится 
на Карагандинскую область. Инициаторы 
проекта обещают, что будет производиться 
заправка автомобилей всеми видами топли-
ва, включая обслуживание автомобилей на 
электрическом топливе. (karaganda-region.
gov.kz)

СТРОИТЕЛЬСТВО 
БОТСАДА ОБОЙДЕТСЯ 
В 23,3 МЛРД ТЕНГЕ 

Общую концепцию ботанического сада 
Астаны, который планируется закончить 
до сентября 2018 года, разрабатывал Абеллон-
но Пьер Андрэ из Италии. «Ландшафтным ди-
зайном займется дизайнер Жан Мусс из Фран-
ции. Строительные работы будет проводить 
итальянская компания Permasteelisa. Проект 
строительства ботанического сада в столице 
предусматривает размещение двух закрытых 
оранжерей с высадкой экзотических расте-
ний. В частности, планируется организо-
вать тропическую оранжерею и оранжерею 
суккулентов. Также в саду будут размещены 
информационный центр, искусственный во-
доем. За счет частных инвестиций будут по-
строены два ресторана на 200 и 300 мест, два 
кафе на 50 и 100 мест и детское учреждение. 
Также в саду будут предусмотрены велодо-
рожки», — сообщили в управлении топливно-
энергетического комплекса и коммунального 
хозяйства города. В ведомстве уточнили, что 
стоимость проекта строительства столично-
го ботанического сада составит чуть более 
23,3 млрд тенге. (kapital.kz) 

 ▀ На рынке труда Казахстана 
острый дефицит кадров

Аскар Муминов

Ситуация на рынке труда в Казах-
стане неоднозначная, по мнению 
специалистов. С одной стороны, все 

еще дают о себе знать отголоски кризиса 
2014 года, когда в результате первой, а за-
тем и второй волны девальваций в 2015 
году произошло резкое сокращение зара-
ботных плат, а многие казахстанцы про-
сто лишились работы. Серьезный передел 
произошел и на рынке экспатов, высоко-
квалифицированные иностранцы стали 
массово покидать Казахстан вследствие 
перерасчета их заработных плат. 

Однако в течение 2017 года представи-
тели HR-агентств фиксировали медлен-
ное, но уверенное восстановление рынка 
и рост предложений, в том числе и в сег-
менте высоких заработных плат. По ито-
гам года увеличилось количество работ-
ников, получивших премии и бонусы, а 
с сокращением зарплаты пришлось стол-
кнуться меньшему числу людей. В целом, 
как отмечали специалисты,  несмотря 
на изменяющийся экономический кли-
мат, многие работодатели продолжили 
инвестиции в развитие HR, внедряли 
программы улучшения условий работы, 

мотивации, адаптации и обучения пер-
сонала. 

Все больше работодателей в прошлом 
году переходили на бизнес-ориентирован-
ный HR и стали включать HR-специалистов 
в состав совета директоров. Вместе с тем с 
начала этого года многие казахстанские 
СМИ стали активно писать о том, что из 
страны наметился значительный отток 
специалистов высокого класса в соседнюю 
Россию, и скоро в республике будет ощу-
щаться самый настоящий кадровый голод. 
Так ли это и какие тенденции ожидаются 
на рынке труда в РК в этом году? – с такими 
вопросами «Капитал.kz» обратился к руко-
водителю рекрутинговой компании Antal 
в Казахстане Анне Ковинской.

В первом квартале все спокойно
Первый квартал 2018 года не выявил ка-
ких-либо особых тенденций на рынке тру-
да Казахстана. Большинство сотрудников 
ждали свои бонусы, которые традиционно 
выплачиваются в марте и апреле. Начиная 
с апреля, предполагаем, что начнется бо-
лее активное движение кадров. В отдельно 
взятых компаниях в начале года прошли 
сокращения, не носившие массовый ха-
рактер. Основная причина подобных со-

кращений – оптимизация штата и перевод 
части функций в головной офис или в Рос-
сию. Такие примеры можно увидеть, пре-
жде всего, в маркетинге. В целом в первом 
квартале рынок труда чувствовал себя ста-
бильно. 

Особых изменений в 2018 году на рын-
ке труда не предвидится. Ситуация резко 
может измениться только из-за экстра-
ординарных экономических событий. 
Скорее всего, продолжатся тенденции 
последних нескольких лет. Больших ин-
вестиций в Казахстан также сейчас не 
стоит ожидать, все останется на стабиль-
ном уровне. Иностранные компании про-
должают выходить на рынок РК в разных 
сегментах. Во второй половине года выход 
будет более активным.

Ожидания по зарплатам 
работодателей и сотрудников 
расходятся
Еще в прошлом году, в ходе нашего иссле-
дования рынка труда, мы заметили, что 
соискатели стали ожидать более высокого 
повышения оплаты труда при переходе на 
новое место работы. Чуть более половины 
респондентов (52%) при переходе на новое 
место работы ожидают увеличения зара-

ботной платы на более чем 30%. Это на 12 
п.п. больше, чем в прошлом году, что гово-
рит об улучшении настроений на рынке 
труда. Также в два раза по сравнению с 
2016 годом сократилась доля опрошен-
ных, которые при смене места работы не 
рассчитывают на увеличение дохода. Но 
в целом уровень заработных плат вплот-
ную связан с опытом и набором компе-
тенций сотрудника, а также индустрией 
компании. Знание английского языка по-
прежнему прибавляет «стоимости» соис-
кателю. 

По данным исследования Antal 
Kazakhstan, проведенного в конце 2017 
года, работодатели закладывали в бюджет 
повышение заработных плат в 2018 году 
на уровне от 4-6% до 5-12% в зависимости 
от индустрии компании. В первую очередь 
повышать зарплаты планируют между-
народные  компании, казахстанские ком-
пании в среднем индексируют зарплаты 
реже, примерно в два раза. Повышения 
будут в рамках ежегодных индексаций в 
марте-апреле. Резких снижений зарплат 
не предвидится.

Узбекистан вместо России?
За последние годы количество казахстан-
ских специалистов, уезжающих в Россию, 
другие страны СНГ, Европу и даже в ОАЭ, 
безусловно, возросло. В основном уезжа-
ют представители ИТ, финансисты, реже 
маркетологи. Но массовой такую мигра-
цию назвать сложно. Релокация проис-
ходит и  когда работодатели перевозят 
сотрудника внутри своей компании, и в 
рамках переходов между компаниями-
конкурентами.

Россия по-прежнему остается страной, 
привлекающей высококвалифицирован-
ных специалистов из Казахстана. Многие 
уезжают в РФ за опытом, которого может 
не хватать на локальном рынке. В иссле-
довании рынка труда прошлого года мы 
выяснили, что почти у половины сотруд-
ников международных компаний в Казах-
стане есть возможность международной 
релокации, однако воспользоваться ею 
могут только 27%. За последний год силь-
но укрепил свои позиции Узбекистан, и 
профессионалы из Казахстана и других 
стран СНГ рассматривают возможность 
релокации именно в эту страну. Основ-
ной мотиватор для переезжающих в Уз-
бекистан – это, как правило, повышение 
в должности, увеличение функционала 
и возможность «вырасти вместе со стра-
ной». Такой опыт в будущем будет высоко 
цениться. Утечка профессионалов из Ка-
захстана присутствует, но не несет гло-
бальной угрозы.

Какие отрасли испытывают 
кадровый голод
На рынке труда Казахстана практически 
во всех сферах ощущается дефицит кадров. 
Сложнее всего находить специалистов по 
продажам в ИТ и по продажам тяжелого 
оборудования. Также чувствуется резкий 
дефицит геологов и технических специ-
алистов. Основная причина – релокация в 
другие страны, а в случае с казахстански-
ми компаниями многие профессионалы 
уходят и открывают собственный бизнес. 
И по-прежнему отсутствие знания англий-
ского языка закрывает дверь для специали-
стов  во многие иностранные  компании.

Экспаты нам помогут?
Экспаты, то есть  высококвалифициро-
ванные иностранные специалисты есть в 
большинстве международных компаний 
на территории Казахстана. Практически 
все крупные международные компании в 
РК возглавляются иностранцами. Безус-
ловно, количество экспатов после эконо-
мического спада сократилось, так как не 
все работодатели были готовы оставить 
компенсационный пакет, к которому при-
выкли иностранные специалисты. Кро-
ме того, местные профессионалы за годы 
работы с экспатами набрались опыта и 
могут, в значительном ряде функций, их 
заменить. Сами экспаты по-прежнему смо-
трят с интересом на рынок Казахстана и 
готовы приезжать ради интересных задач 
и достойного  финансового предложения. 

Специалисты из Украины стали менее 
востребованы в Казахстане за последнее 
время. В первую очередь, это связано с 
необходимостью получить разрешение 
на работу в Казахстане для украинцев. Го-
раздо чаще стали приезжать эксперты из 
Беларуси. Но все зависит от индустрии  и 
условий, которые предлагают локальные 
работодатели. Во-вторых, экономическая 
ситуация в России и Украине стабилизи-
ровалась и теперь профессионалы из этих 
стран либо остаются у себя, либо рассма-
тривают другие варианты переезда.

Борьба за перспективы
Работодатели и соискатели за последний 
год стали более оптимистично оценивать 
перспективы казахстанской экономики. 
Надо отметить, что в Казахстане интерес-
ный рынок. Но стоит пристально следить 
за развитием «соседа» – Узбекистана. Мно-
гие иностранные компании выходят на уз-
бекистанский рынок и готовы привлекать 
специалистов, в том числе, из Казахстана 
для развития отдельных направлений. В 
такой конкуренции только будет усили-
ваться ценность и стоимость кадров. В 
этой связи будут расти заработные платы 
профессионалов с достаточной эксперти-
зой. Компании будут вынуждены бороть-
ся за профессионалов со знаниями и с ре-
левантным опытом. 

 ▀ Позвольте сотрудникам «спасти мир»
Как заработать на геймификации обучения?

Маргарита Климан

Геймификация еще не получила ши-
рокого распространения в образова-
нии, коммуникациях, управлении 

персоналом, других сферах бизнеса. Но 
живые примеры уже можно найти в казах-
станской практике. О том, как она рабо-
тает и как применяется в бизнесе, «Капи-
тал.kz» рассказал разработчик облачного 
веб-сервиса по созданию онлайн-игр для 
корпоративного обучения и гендиректор 
компании EducationSystem Production Ар-
тык Кузьмин.

 
Кому это нужно?
К созданию технологии по геймификации 
корпоративного обучения Артык Кузьмин 
пришел вынужденно. В 2012 году, внедряя 
систему управления клиентским серви-
сом в одной крупной компании, он должен 
был в короткий срок обучить несколько 
тысяч сотрудников стандартам сервиса: 
«Мы столкнулись с тем, что в больших 
компаниях с филиалами в разных регио-
нах существующие механизмы внутрен-
них коммуникаций и обучения работают 
недостаточно эффективно. Например, за-
пускается какая-то маркетинговая акция, 
а персонал в регионах либо плохо ее знает, 
либо узнает о ней уже вместе с клиентами 
из рекламы. Главное же – бизнес транс-
формируется, учить сотрудников надо 
много, традиционные методы обучения с 
такими скоростями не справляются».

Когда не хватает самомотивации
Выяснилось, что даже если в компании 
есть система дистанционного обучения, 
поставленные задачи не решаются. Про-
блема в том, что среднестатистический 
работник компании не обладает необхо-
димым уровнем самомотивации. Они не 
способны заставить себя пройти дистан-
ционный курс до конца, даже если им угро-
жает дисциплинарное наказание. Осо-
бенно это касается курсов, содержащих 
регламентную документацию с большим 
объемом текста. Выяснилось также, что 
проблема вовсе не в качестве обучающих 
программ, созданных корпоративным 
университетом. Это глобальная пробле-
ма, связанная со способностью человека к 
самомотивации, которая касается «взрос-
лых учеников» по всему миру. Несколько 
лет назад Coursera – онлайн-платформа, 
предоставляющая MOOC-курсы, – опубли-
ковала данные, согласно которым лишь 

7-8% студентов заканчивают обучающие 
курсы, даже если они заплатили за них 
деньги. 

Сыграть на игромании
Как очное обучение в классе, так и вебина-
ры слишком затратны, так как необходи-
мо отрывать сотрудника от производства. 
Кроме того, если надо, чтобы сотрудники 
усвоили регламентную документацию, 
роль преподавателя ограничивается пере-
сказом в форме лекций. Практика пока-
зала, что из них слушатели усваивают не 
более 10% информации.

«Решая бизнес-задачу, мы обратили вни-
мание на игры и геймификацию. Подход 
перспективен потому, что, независимо от 
возраста, любители компьютерных и виде-
оигр готовы проводить в игре долгие часы, 
многократно проигрывая одни и те же эпи-
зоды, улучшая свои результаты, оттачивая 
свои навыки, накапливая игровую валюту. 
Мотивация игрока не просто огромна, она 
может даже перерасти в игровую зависи-
мость. Мы подумали, что было бы здорово 
направить эту энергию в нужное русло и 
достичь такого же уровня мотивации и 
усердия для работников, занятых самообу-
чением», – отметил Артык Кузьмин.

…и возник облачный 
конструктор
В мировой практике игровое обучение 
используется примерно лет семь-восемь. 
Публиковались исследования, теоретиче-
ские выкладки. Все популярные системы 
дистанционного образования ввели в свой 
функционал элементы геймификации. Ве-
дущие мировые компании стали обучать 
своих сотрудников в игровом формате, ис-
пользуют симуляторы, игровые приложе-
ния и онлайн-игры. 

Но обучающая игра стоит дорого. Это 
сложный проект, который разрабатывают 
гейм-дизайнеры, художники, программи-
сты, верстальщики, копирайтеры.  Кроме 
того, программные комплексы не позво-
ляют создавать обучающие игры, они по-
зволяют лишь размещать у себя готовые 
игры. Для небольших компаний, которые 
хотят улучшить длинный список знаний и  
компетенций сотрудников, заказать соб-
ственную игру – слишком дорого. 

Так и возникла идея – создать своего 
рода облачный конструктор обучающих 
онлайн-игр, с которым мог бы работать 
рядовой пользователь ПК без привлечения 
программистов и дизайнеров.

Первый вариант системы компания 
создала в 2013 году. «У нас не было доста-
точного опыта в гейм-дизайне и электрон-
ного обучения (e-learning). Первый опыт 
оказался неудачным, но из него мы из-
влекли огромный урок», – признался биз-
несмен.

Суть урока – использовать не «элемен-
ты геймификации в обучении», а «обуче-
ние в игре»: второй вариант эффективнее.

Как играть
Под «элементами геймификации» обыч-
но понимается PBL – points, badges, 
leaderboard (очки, виртуальные награды 
и рейтинг игроков). «Эти приемы гейми-
фикации не новы и использовались еще во 
времена социалистических соревнований. 
В качестве игровых баллов были проценты 
исполнения плана, в качестве наград – пе-
реходящие вымпелы и знамена, в качестве 
списка победителей – доска почета», – при-
помнил господин Кузьмин.

Принципиальное же отличие между 
двумя форматами, по мнению бизнес-
мена, заключается в том, что в игре ее 
участник полностью уходит в виртуаль-
ный мир с его внутренними правилами 
и мотивацией, а затем возвращается в 
реальность. Используя  PBL,  участник об-
учения остается в реальном мире, но его 
достижениям придаются новые смыслы. 
Геймификация как дополненная реаль-
ность накладывается на обычную жизнь 
человека, поэтому мотивация и концен-
трация внимания ниже, чем при исполь-
зовании игры. 

«Во второй своей попытке создать игро-
вую обучающую платформу я учел все 
извлеченные уроки. Мы  отказались от 
электронного обучения с PBL и сделали 
платформу, которая позволяет создавать 
обучающие онлайн-игры, как в конструк-
торе. Мы создали панель управления, в 
которой есть предустановленные игровые 
оболочки на выбор и редактор учебно-
игрового контента. Мы добились того, что 
среднестатистический пользователь ПК 
может создавать обучающие онлайн-игры 
и редактировать учебно-игровой контент 
самостоятельно», – объяснил Артык Кузь-
мин специфику своего облачного сервиса 
GamiSoft.

Сюжеты игр драматичны: например, 
главный герой спасает мир от смертель-
ного вируса, а молодой специалист делает 
карьеру в компании, несмотря на интриги 
придирчивого босса.

Система также позволяет управлять об-
учением (пользователями, индивидуаль-
ными учебными планами) и дает подроб-
ную аналитику прогресса и успеваемости. 

В Казахстане уже есть кейсы

За последние три года пять крупных ком-
паний, где работают от 200 до 2000 со-
трудников, стали использовать GamiSoft 
для изучения корпоративного контента 
(регламенты, продуктовые каталоги, цен-
ности, миссию, историю компании, адап-
тационные программы и т.д.). Краткосроч-
ных образовательных проектов с мелкими 
заказчиками еще больше.

Один из клиентов компании Education 
Systems Production – АО «Жилстройсбер-
банк Казахстана». Перед компанией стояла 
задача в короткий срок обучить работни-
ков фронт-офиса, консультантов и агентов 
регламентам по предоставлению основных 
продуктов банка. Под учебную програм-
му была создана брендированная игровая 
оболочка с сюжетом, где главный герой 
обеспечивает безопасность реализации 
жилищных программ ЖССБК. В качестве 
антигероя использован собирательный 
образ киберпреступника, финансового 
махинатора и отмывателя доходов. До тех 
пор, пока игрок правильно разгадывает 
все игровые задания по банковским регла-
ментам, на каждом уровне игры вырастают 
новые жилищные комплексы и микрорайо-
ны. Преодолевать все испытания помогает 
персонаж опытного наставника, а в конце 
игры героя ждет финальная битва со злоде-
ем, она же является контрольным экзаме-
ном на знание регламентов. 

На изучение каждого регламента объ-
емом около 100 страниц участники проек-
та тратили семь-десять календарных дней. 
Экзамен показал, что более 1200 студен-
тов усвоили в среднем 90% информации. 

«Каждая игра – это 120-150 учебно-
игровых заданий, то есть 120-150 игровых 
схваток по 30-40 секунд на каждую. В каж-
дой схватке мотивация закрыть пробел 
в знаниях максимальна. В азарте игры, 
стремясь повысить свой рейтинг или пре-
взойти собственный рекорд, игрок может 
делать до 50 повторений! Для сравнения: 
в обычном модульном курсе мотивация 
обучающегося падает до минимума уже 
через 5-10 минут, и дальше успех обучения 
зависит от силы воли обучающегося», – 
объяснил разницу глава EducationSystem 
Production.

Компания использует наиболее распро-
страненную для облачного сервиса биз-
нес-модель: абонентская плата за доступ 
каждого сотрудника. «Стоимость сервиса 
может составлять десятые доли процента 
от ФОТ, что в сравнении с возможным эко-
номическим эффектом вполне себе оправ-
данная инвестиция», – сравнил господин 
Кузьмин.

В зависимости от количества подклю-
ченных цена варьируется от 150 до 1500 
тенге за человека в месяц (чем больше 
сотрудников подключены, тем ниже 
цена).

Разработка одной игровой оболочки 
обходится примерно в 1 млн тенге.

Для того чтобы работа была рентабель-
ной, она должна обслуживать минимум 
десять компаний-клиентов в год.

Перспективы рынка 
геймификации
Аналогов казахстанскому продукту в СНГ 
пока нет. Похожие по концепции и бизнес-
модели облачные сервисы есть в США, но 
на казахстанском рынке свои продукты 
они не продвигают. 

Рынок игровых решений для бизнеса в 
Казахстане только зарождается. Более ак-
тивно развивается ниша офлайн-деловых 
игр для обучения персонала и организа-
ционного развития. В сегменте техноло-
гических решений больше зарубежных 
игроков – это платформы «Пряники» и 
«Work&Play». Компания OrangeApple за-
нимается внедрением решений по гейми-
фикации бизнес-процессов, в том числе на 
платформе «Пряники». Kaspi банк разрабо-
тал собственное решение для внутреннего 
пользования. 

Использовать элементы геймифика-
ции, по-видимому, планируют и госорга-
ны. В сентябре 2017 года Минобразова-
ния представило новый учебный предмет 
«Основы предпринимательства и бизнеса 
в РК», в котором 45% всего учебного вре-
мени, предположительно, будут отведе-
ны на практические занятия в игровой 
форме. Предправления государственной 
Kazakh Tourism Рашид Кузембаев заявил в 
интервью в январе 2018 года, что нацком-
пания будет вести проект «Геймификация 
сакральных мест». Как именно будут гей-
мифицироваться сакральные места, го-
сподин Кузембаев не пояснил.

«Придет время, когда геймификация 
части бизнес-процессов станет нормой 
для каждой компании, – уверен господин 
Кузьмин. – Поколения «Y» и «Z», которые 
уже приходят нам на смену, хотят полу-
чать удовольствие от своей работы, хотят 
видеть в своей работе какой-то великий 
смысл. И игра – прекрасный способ дать 
им, то чего они хотят. Позвольте им спасти 
мир, и вы получите взамен продуктивного 
работника». 

Размер   редней заработной платы в мире
По данным Международной организации труда, Организации экономического
сотрудничества и развития было подготовлено специальное исследование по средней 
зарплате, которую получают люди в разных уголках мира:
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440 ▀ Приватизация в Казахстане: 
Ротшильды, нацкомпании и полемика

Аскар Муминов

В этом году в активную фазу пере-
ходит вторая волна приватизации 
гособъектов. Предположительно во 

второй половине года стартует IPO ряда 
крупных компаний квазигоссектора, на 
которое сделана основная ставка. Тем вре-
менем по итогам 2017 года от приватиза-
ции гособъектов в Нацфонд поступило 108 
млрд тенге.  

Всего за год из госсектора были выве-
дены 546 организаций, в том числе 190 
проданных и 162 организации, подлежа-
щие ликвидации в рамках программы 
приватизации, а также 194 организации, 
ликвидируемые в рамках инвентаризации 
подведомственных организаций госорга-
нов, сообщил в конце марта в мажилисе 
министр национальной экономики Тимур 
Сулейменов. 

По данным МНЭ, на продажу запланиро-
вано 19 объектов нацхолдингов и два объек-
та республиканской собственности. Из них 
в настоящее время продано 14, семь объ-

ектов перенесены в периметр IPO. Общая 
цена продажи топовых объектов в 2017 году 
составила 61 млрд тенге, что на 20% больше 
их балансовой стоимости. Сообщается, что 
«Казахтелеком», «Казатомпром», «Эйр Аста-
на» будут выведены на IPO в этом году.

Ранее управляющий Международным 
финансовым центром «Астана» (МФЦА) 
Кайрат Келимбетов сообщил, что прива-
тизация национальных  компаний Казах-
стана может начаться во второй половине 
2018 года. Он подчеркнул, что уже два года 
«Самрук-Казына» хочет приватизировать 
такие компании, как «Эйр Астана», КМГ, 
«Казатомпром».

В отсутствии прозрачности
Вместе с тем пока ход приватизации вы-
зывает массу вопросов. Так, вторая волна 
приватизации идет в Казахстане уже чет-
вертый год, всего за это время  было про-
дано более 600 объектов, однако общая 
выручка от приватизации за весь период 
составила порядка 256  млрд тенге, без 
учета расходов на подготовку и проведе-
ние торгов. Это составляет менее 1% от до-
ходов республиканского бюджета за 2014-
2017 годы. 

 Из 114 проданных объектов нацио-
нальных холдингов только 29 были реали-
зованы через конкурсы и аукционы с по-
вышением цены. Остальные 85 объектов 
(почти 75%) были реализованы через аук-
ционы с понижением цены, либо вообще 
без конкурсных процедур – через прямые 
продажи, дарение, преимущественное 
право выкупа. В ходе второй волны прива-
тизации был исключен из программы 321 
объект, то есть почти каждый третий.

«Капитал.kz» попросил экспертов оце-
нить перспективы приватизации крупных 

гособъектов и итоги кампании по разгосу-
дарствлению в 2017 году. 

С местной спецификой
Экономист, депутат нижней палаты пар-
ламента Айкын Конуров заметил, что в 
правильных рыночных условиях, к кото-
рым мы так стремимся, доля государства 
в экономике должна быть минимальной, 
как это представлено в большинстве стран 
ОЭСР, но и то не во всех. С другой же сторо-
ны, слепо придерживаться готовых лекал 
приватизации развитых стран и между-
народных финансовых институтов, по его 
словам, в условиях Казахстана не стоит. 

Эксперт заметил, что прежний прави-
тельственный комплексный план при-
ватизации на 2014-2016 годы был фак-
тически провален. Из заявленных 782 
организаций к концу 2015 года в кон-
курентной среде оказались только 254 
(32%). В итоге по поручению президента 
страны была разработана новая програм-
ма на 2016-2020 годы. 

«Жирок» на теле
Мажилисмен считает, что поэтому сейчас 
мы видим, что государство и квазигоссек-
тор лихорадочно сбрасывают так называе-
мые непрофильные активы. Этот «жирок» 
на теле бюджета в виде различных ТОО, 
АО, РГП со звучными названиями, непо-
нятными целями и ответственностью об-
разовался в «тучные годы». «Некоторые 
создавались просто с целью рассадить 
«нужных» или красивых людей по кабине-
там со всеми вытекающими приятными 
моментами в виде бонусов, авто и проче-
го», – говорит он.

По словам Айкына Конурова, понятно, 
что даже такое вливание в экономику де-
нег давало мультипликативный эффект и 
благотворно отражалось от макроэконо-
мических показателей до торговли и сфе-
ры услуг. Сейчас же их в количестве 243 
просто ликвидируют, потому что бизнесу 
они не интересны. При этом эксперт обра-
щает внимание на то, что среди них есть 
и «взращенные» за счет государственных 
денег рентабельные проекты, и бизнес 
заинтересован в их приватизации. Этих 
предприятий на январь 2018 года 367. 
Особо интересные проекты продавались 
выше на 20% балансовой и на 8% оценоч-
ной стоимости. 

Нужна ли частнику коммуналка?
Стоит отметить, что по оценке экспертов, 
сегодня общество озабочено больше при-
ватизацией или передачей в доверитель-
ное управление объектов коммунальной 
собственности в сфере ЖКХ и социаль-
но-культурной сферы. И эти опасения не 
напрасны. Уже есть прецеденты, когда в 
погоне за показателями местные власти 
идут на приватизацию, а потом вынуж-

дены возвращать объекты ЖКХ обратно, 
потому что «частники» их просто не могут 
содержать, а население имеет проблемы в 
виде перебоев с теплом, водоснабжением, 
канализацией, вывозом мусора. 

Наглядный пример  был в селе Бесколь 
в СКО, где переданные частнику объекты 
коммунального хозяйства быстро пришли 
в упадок, и их приходилось возвращать 
на баланс государства. Также вызывают 
вопросы доверительного управления ме-
дицинскими учреждениями. Например, 
в Караганде после внедрения этой схемы 
серьезно поднялись цены на медицинские 
услуги, не гарантированные в рамках бес-
платной медпомощи. 

«Таким образом, можно утверждать, 
что с таким низким уровнем реальных до-
ходов большей части населения, социаль-
ной ответственности бизнеса и высоким 
уровнем коррупции коммерциализиро-
вать социальную сферу губительно, а для 
стабильности общества просто опасно», – 
считает Айкын Конуров. 

Схема «общего котла» 
Говоря же о приватизации крупных объ-
ектов, он заметил, что с приходом в ФНБ 
«Самрук-Казына» Ахметжана Есимова 
видно, что идет трансформация фонда, 
которая может некоторым заинтересо-
ванным в обратном лицам и не нравится, 
но ведет к транспарентности и прямому 
снижению издержек. По словам Айкына 
Конурова, 3 из 7 крупнейших компаний 
холдинга, что планируют IPO/SPO в 2018 
году: «Казактелеком», «Казатомпром» и 
«Эйр Астана», несмотря на снижение при-
былей, имеют хорошие перспективы для 
роста. Депутат заметил, что компании за-
рекомендовали себя положительно как за 
рубежом, так и внутри страны, а репута-
ция в кризис, когда инвесторы пугливы и 
нервны, дорогого стоит. 

Однако, по его мнению, вызывают со-
мнения перспективы IPO/SPO до 2020 года 
внешне стабильного, но несущего серьез-
ные репутационные потери «Казмунайга-
за». Самая крупная национальная компа-
ния, оплот всего квазигосударственного 
сектора, держится, по его данным, лишь 
на доходах от долей в СП с иностранны-
ми компаниями. Операционный убыток 
«Казмунайгаза» за год вырос до 401 млрд 
тенге. Хотя в конечном итоге националь-
ная нефтегазовая компания вышла все 
же на чистую прибыль в 519 млрд  тенге, 
но «Казмунайгаз» получил 414 млрд тенге 
как долю от доходов в совместных пред-
приятиях. Нацкомпании принадлежат 
доли практически во всех ведущих добы-
вающих компаниях, включая крупней-
шую – «Тенгизшевройл».

Какова заслуга в их прибыли конкрет-
но «Казмунайгаза», непонятно, но свою 
долю в их доходах он исправно получает. 

Также  «Казмунайгаз» получил 789 млрд 
тенге от своего зарубежного актива – KMG 
International. Это бывшая компания «Ром-
петрол», которая владеет двумя нефтепе-
рерабатывающими заводами в Румынии и 
сетью автозаправок в Европе. 

 «Схема «общего котла» создает впечат-
ление доходности квазигосударственного 
нефтегазового сектора. Но на самом деле  в 
этой сфере давно нужно иметь ясную кар-
тину, для чего требуется разделить финан-
совые результаты по долям в зарубежных 
компаниях и деятельности госкомпаний. 
Тогда станет понятно, кто зарабатывает 
стране прибыль, а кто – долги. Если в не-
фтегазовой отрасли удастся навести поря-
док, то к 2019-2020 году КМГ будет интере-
сен инвесторам и готов к приватизации», 
– заметил Айкын Конуров.

Личная зона ответственности
Однако аналитик инвестиционной компа-
нии «Альпари» Анна Бодрова считает, что 
в любом случае частный собственник – это 
ответственный собственник, если в биз-

нес вложены свои финансы и соблюдена 
личная зона ответственности. В условиях 
казахстанской экономики, где предпри-
ятиям и компаниям, находящимся в руках 
государства, нужен толчок для движения 
вперед, передача их в частные руки могла 
бы помочь. Бизнес в любом случае должен 
развиваться, и если это может сделать но-
вый собственник – все карты ему в руки, 
полагает она. Стоит обратить внимание, 
что снижение доли государства в бизнес-
секторе способно привести в страну новый 
капитал, а это качественно иная история, 
подчеркнула аналитик.

Rothschild спешит на помощь
Стоит отметить, что в начале апреля фи-
нансовая группа Rothschild рекомендова-
ла включить в осуществляемую в стране 
программу приватизации продажу акций 
стратегическим инвесторам перед их раз-
мещением на фондовом рынке.

«Мы поделились этой идеей с высокопо-
ставленными чиновниками, и они могут 
рассмотреть такую возможность для неко-
торых компаний, если будет предложена 
справедливая цена. По нашему мнению, 
продажи pre-IPO можно провести в этом 
году, тогда как сами IPO – некоторое время 
спустя», – сообщил глава представитель-
ства Rothschild в России и странах СНГ 
Джованни Сальветти.

По оценке Rothschild, в настоящий мо-
мент наиболее подготовленным к IPO яв-
ляется национальный перевозчик «Эйр 
Астана», вторичный выпуск акций  «Ка-
захтелекома» можно было бы провести 
тоже быстро, тогда как в случае с КМГ и 
КТЖ потребуется два или три года подго-
товки, заключили представители финан-
совой группы. 

Из выставленных на продажу 

подведомственных организаций 
госорганов продано

Деньги направлены на 
пополнение активов 
Нацфонда289

На продаже еще остается

объектов, нереализованных в 
2017 году по результатам 
проведенных торгов

По данным: МНЭ РК 
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 ▀ Для чего снова увеличен 
дефицит бюджета Казахстана?

Оксана Силуянова

Правительство окончательно сфор-
мировало корректировки в макро-
экономический прогноз и респу-

бликанский бюджет на 2018 год. Как и 
предполагалось, увеличены ожидаемый 
темп роста экономики, среднегодовая 
цена на нефть, а дополнительные средства 
направляются на реализацию поручений 
президента. 

Так, ВВП страны, по новому прогно-
зу, должен вырасти на 3,8% – вместо ра-
нее прогнозируемых 3,1%. Заметим, что 
это ниже прежних ожиданий: по итогам 
2017 года рост экономики составил 4%, 
также существенно превысив ожидания 
и прогнозы правительства, поэтому были 
ожидания, что прогноз на 2018 год будет 
закреплен на уровне не ниже прошлогод-
него. Однако финансово-экономический 
блок правительства, похоже, придержива-
ется привычного консервативного (базо-
вого) сценария, предпочитая немного за-
низить планку ожиданий и вновь внести 
корректировки уже в четвертом квартале 
года, «уравняв» прогнозы и реалии. 

Значительный рост – сразу на 10 долла-
ров – добавлен в прогноз среднегодовых 
мировых цен на нефть (с ранее прогно-
зируемых 45 до 55 долларов за баррель). 
Поскольку возврата нефти на ценовое дно 
больше не ждут (как минимум в текущем 
году), в Казахстане тоже уверенно закла-
дывают более высокую стоимость. Заодно 
увеличивая и прогноз по добыче нефти – с 
прежних 86,2 млн тонн до 87 млн тонн. 

Прорыва ждут и от промышленности – 
сразу на 1,2%, до итоговых 3,3% по году. 
В первую очередь, более высокий рост 
ожидается в обрабатывающем секторе 
– до 5,1%, что превышает прошлый про-
гноз на 2,2%. На какие секторы делается 
ставка, пока не уточняется, но очевидно, 
что в их числе – строительство, включая 
производство строительных материалов, 
машиностроение, фармацевтика, горная 
металлургия и нефтепереработка (мо-
дернизация действующих НПЗ практиче-
ски завершена, и по всем прогнозам, они 
должны практически сразу нарастить объ-
емы производства). 

На основе измененного макропрогно-
за скорректированы и параметры респу-

бликанского бюджета. Доходы (без учета 
трансфертов) в 2018 году ожидаются в 
объеме 5,7 трлн тенге, что выше ранее 
утвержденных параметров на 181 млрд 
тенге. При этом основное увеличение по 
доходам будет обеспечено поступлениями 
НДПИ и по экспортной таможенной по-
шлине на сырую нефть, то есть – за счет 
сырьевого сектора. 

Гарантированный трансферт из Нац-
фонда сохранен в ранее утвержденном 
размере (2,6 трлн тенге). При этом прави-
тельство не намерено привлекать допол-
нительные целевые трансферты, сохраняя 
приверженность объявленной год назад 
политике сокращения расходов Нацфон-
да. Активы «государственной копилки» 
будут пополняться – поступления в Нац-
фонд по прогнозам вырастут на 546 млрд 
тенге и к концу 2018 года составят 2,6 трлн 
тенге. В результате валютные активы Нац-
фонда на конец года прогнозируются в 
объеме $58,3 млрд. 

Расходы республиканского бюджета 
прогнозируются в объеме 9,6 трлн тенге с 
увеличением на 417 млрд тенге. Дополни-
тельные средства распределены таким об-

разом: 292,5 млрд тенге будет направлено 
на реализацию посланий главы государ-
ства «Третья модернизация Казахстана: 
глобальная конкурентоспособность» и 
«Новые возможности развития в условиях 
четвертой промышленной революции». 
Это, в частности, повышение заработной 
платы учителям от 30 до 50% – 61,8 млрд 
тенге; дальнейшее развитие Назарбаев 
Университета – 31,7 млрд тенге; новое по-
собие лицам, осуществляющим уходом за 
инвалидами – 2,7 млрд тенге.

На развитие реального сектора эконо-
мики и территорий предлагается напра-
вить 114,9 млрд тенге, из них: на обеспече-
ние питьевой водой сельских населенных 
пунктов дополнительно будет направлено 
30,9 млрд тенге; на подведение инженер-
но-коммуникационной инфраструктуры к 
строящимся жилым объектам – 31,5 млрд 
тенге; на развитие сети местных дорог – 
29,2 млрд тенге; на реализацию проекта 
по запуску пункта пропуска «Нұр Жолы» 
– 41,8 млрд тенге; на развитие агропро-
мышленного комплекса (субсидирование 
процентной ставки по кредиту и лизингу) 
и агронауки – 15,6 млрд тенге.

Отдельным направлением выделены 
мероприятия по борьбе с киберпреступно-
стью, на которые предлагается направить 
71,3 млрд тенге.

На реализацию мероприятий в рамках 
«Пяти социальных инициатив президен-
та» планируется направить 25,1 млрд тен-
ге по третьей и четвертой инициативам 
(увеличение государственного образова-
тельного заказа и расширение микрокре-
дитования). На образовательный заказ до-
полнительно выделяется 5 млрд тенге, что 
составит 20 тыс. грантов, на микрокреди-
тование – 20,1 млрд тенге. 

Также отдельно будут профинансиро-
ваны мероприятия и проекты по дальней-
шему развитию городов Астана (25 млрд 
тенге) и Алматы (10,7 млрд тенге), обе-
спечению жильем военнослужащих (18,7 
млрд тенге).

При этом правительство увеличива-
ет дефицит бюджета до 883,3 млрд тенге 
или 1,5%. Ранее дефицит закладывался на 
уровне 1,1% к ВВП. При этом правитель-
ство заявляло о намерении сохранять раз-
мер дефицита на уровне одного процента 
– для обеспечения умеренной долговой 
нагрузки и платежеспособности. 
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РЕКОРДСМЕН МАРКИ

Инженеры Maserati сконструировали са-
мую мощную и быструю серийную модель в 
новейшей истории фирмы. Чемпионом про-
изводственного ряда оказался «заряженный» 
вариант Levante, обзаведшийся по этому 
случаю приставкой Trofeo в названии. Под 
капотом спортивного паркетника стоит дви-
гатель от Ferrari – 3,8-литровый твин-турбо 
V8 мощностью 590 лошадиных сил при 730 
Нм крутящего момента, в паре с которым идет 
восьмиступенчатый «автомат» и система пол-
ного привода Q4. Чтобы достичь требуемой 
отдачи, мотор укомплектован новыми турбо-
нагнетателями, головками блока цилиндров, 
распредвалами и клапанами, для него перепи-
сана программа работы электронного блока 
управления. Также новинка получила особый 
режим движения Corsa с лаунч-контролем и 
динамической системой контроля устойчиво-
сти IVC. Разгон с места до 100 км/ч у «трофей-
ного» Levante теперь занимает 3,9 секунды, а 
максимальная скорость превышает 300 км/ч. 
От обычной версии Trofeo можно отличить 
благодаря установке 22-дюймовых колесных 
дисков, иным вентиляционным прорезям в 
передних крыльях, наличию вертикальных 
пластин в передних воздухозаборниках и 
сплиттеру из углепластика. Также из карбона 
сделаны вставки на боковых накладках кузо-
ва, горизонтальная накладка заднего бампе-
ра, крышка двигателя и элементы салона.

ВСЕ СМЕШАЛОСЬ 
В ДОМЕ ОБЛОНСКИХ

Bentley будет выпускать электромобили, а 
базой для них послужат машины Porsche. О пла-
нах выпуска роскошной четырехдверной моде-
ли с электрическим приводом в интервью Auto 
Express сообщил шеф-дизайнер компании Ште-
фан Зилафф. По его словам, в основу новинки 
ляжет платформа серийной версии электро-
мобиля Porsche Mission E, что был представлен 
пару недель назад на Женевском автосалоне. 
Но «это будет совершенно новый автомобиль, 
с новым дизайном, другими пропорциями и 
передовыми технологиями, – говорит дизай-
нер. – Он будет рассчитан не более чем на 4-5 
человек и получит небольшой багажник». По 
неофициальным данным, электрокар могут 
наградить именем Barnato – в честь британ-
ского автогонщика Вульфа Барнато, участника 
группы автомобильных энтузиастов Bentley 
Boys. Все технические подробности о машине 
пока держатся в секрете. Впрочем, художник 
британского издания попробовал представить 
ее возможный облик, использовав стилистику 
последних разработок Bentley, но лишив ее при 
этом всех атрибутов наличия ДВС.

ПЕРЕЛОМ НАСТУПИТ 
ЧЕРЕЗ 7 ЛЕТ

К 2025 году цены на электромобили сравня-
ются с розничной стоимостью машин с ДВС и, 
возможно, будут дешеветь дальше. Тенденция 
снижения себестоимости машин с электриче-
ской силовой установкой будет продолжаться, 
что приведет к тому, что электромобили будут 
стоить примерно столько же, сколько маши-
ны с двигателями внутреннего сгорания с 
аналогичной комплектацией уже к 2025 году, 
сообщает агентство Bloomberg. Ключевым па-
раметром удешевления электротранспорта 
является стоимость литий-ионных батарей. 
Если сейчас цена аккумуляторных батарей в 
среднем составляет 208 долларов за 1 квт-ч, то 
к 2030 году она упадет до 70 долларов. Что од-
нозначно скажется на ценах электромобилей 
и, соответственно, их популярности у потре-
бителя. «Объем продаж электромобилей будет 
расти в ближайшие годы, но для реального из-
менения ситуации на автомобильном рынке 
необходимо дальнейшее снижение цен на ак-
кумуляторы. Если затраты на их производство 
будут повышаться, то ожидаемых изменений 
не произойдет», – предупреждает транспорт-
ный аналитик Bloomberg New Energy Finance 
(BNEF) Колин МакКеррачер. В агентстве также 
резонно полагают, что продажи электромо-
билей должны стимулироваться посредством 
правительственных преференций – либо более 
низкими налоговыми ставками для владель-
цев «зеленых» машин, либо прямыми финан-
совыми инвенциями при их покупке.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

MOTOR.KZ

 ▀ Младший из рода
Оксана Черноножкина

Пока народ смаковал новинки Же-
невского автосалона и встречал 
праздник весны и обновления На-

урыз, в Казахстане начались продажи ком-
пактного кроссовера от Jaguar – E-Pace.

Едва появившись на свет, этот кроссо-
вер тут же получил немало ласковых про-
звищ, начиная от «котенка» и заканчивая 
baby-jag. И виной тому не только его раз-
меры – в углу у кромки лобового стекла 
разработчики разместили милый силуэт, 
изображающий взрослую самку ягуара с 
детенышем. Изображение этой парочки, 
кстати, проецируется на асфальт при от-
крывании двери. Как говорится, что про-
сили, на то и нарвались…

Выглядит между тем новинка вполне 
по-взрослому – достаточно эффектно и 
стильно. И в отличие от старшего брата 
F-Pace благодаря меньшим габаритам 
– более гармонично. В плане стилисти-
ки здесь опять же встречается отсыл к 
спорткару F-Type – знакомая решетка ра-
диатора, вертикальные фары, рельеф на 
капоте, мускулы задних крыльев, узкие 
задние фонари, напоминающие шиканы 
гоночной трассы, спойлер, диффузор с ин-
тегрированными выпускными трубами, 
большие колесные арки… Кстати, E-Pace – 
первый автомобиль в сегменте, которому 
доступны 21-дюймовые «катки». Пусть и 
опционально.

Оптика здесь уже в базе стоит свето-
диодная, а топовые версии получили ма-
тричную. Во всех ручках есть датчики бес-
контактного доступа, а пороги полностью 
прикрыты дверьми.

Интерьер роскошен. И в нем вновь вид-
ны «цитаты» из F-Type – к примеру, селек-
тор коробки вместо привычной шайбы или 
поручень, отделяющий кокпит водителя 
от переднего пассажира. Впрочем, салон 
получился довольно просторным и функ-
циональным. Например, здесь аж 5 разъ-
емов USB, 4 розетки на 12 В каждая и точка 

доступа 4G Wi-Fi с возможностью подклю-
чения до 8 устройств одновременно.

10-дюймовый экран мультимедийной 
системы – сенсорный. А вот виртуальный 
щиток приборов – опция. Также за допол-
нительную плату для E-Pace предлагается 
цифровой 12,3-дюймовый TFT-дисплей. 
Между прочим, это первый Jaguar с про-
екционным дисплеем, выполненным по 
технологии TFT, проецирующим полно-
цветное изображение на лобовое стекло. 
А еще E-Pace на сегодняшний день – един-
ственный автомобиль в своем классе, ос-
нащенный инновационной подушкой без-
опасности для пешеходов.

Построен автомобиль на модернизи-
рованной платформе от Evoque. Но шасси 
у него несколько иное. Перед разработчи-
ками стояла задача «обеспечить плавность 
хода и комфорт, но при этом наделить пол-
ноприводный автомобиль повадками за-
днеприводных представителей семейства 
Jaguar с отточенной управляемостью». По-
этому спереди здесь подрамник со специ-
альным креплением и подвеска McPherson 
с алюминиевыми поворотными кулаками 
оригинальной конструкции и с увеличен-
ным развалом, избавляющим автомобиль 
от недостаточной поворачиваемости и обе-
спечивающим высокую точность управле-
ния. Сзади – многорычажка Integral Link с 
жестко закрепленным подрамником, зна-
комая по моделям XE, XF и F-Pace. 

Переднеприводные версии к нам завоз-
иться не будут – не в почете они у наших 
покупателей. Поэтому на рынке модель 
будет предложена с двумя вариантами 
полного привода. Для начальных версий 
идет Standard Driveline – задние колеса 
при пробуксовке подключаются через 
муфту Haldex 5-го поколения. В топовых 
же модификациях стоит Active Driveline 
– два независимых электронно управля-
емых пакета фрикционов на задней оси 
дают возможность передавать до 100% 
момента на любое из задних колес. 
Клиренс в 200 мм, короткие свесы и за-
явленная глубина преодолеваемого брода 
в 500 мм говорят о том, что съезжать с ас-
фальта можно. Но в разумных пределах.

Линейка 2,0-литровых моторов семей-
ства Ingenium представлена двумя дизеля-
ми – 150 или 180 л.с. и одним бензиновым 
силовым агрегатом на 300 л.с. Работают они 
в связке с 9-ступенчатым «автоматом» ZF.

Доступно будет 7 версий: Standart, S, 
SE, R-Dynamic S, R-Dynamic SE, R-Dynamic 
HSE и First Edition. Последняя, понятное 
дело, ограниченная и будет предлагаться 
только в первый год выпуска модели. Цен-
ник начинается с 14 250 000 тенге. А даль-
ше – конфигуратор с 600 000 вариантами 
вам в помощь.

 ▀ Huawei примерил 
дизайн Porsche

Неделю назад в Париже было пред-
ставлено третье поколение смарт-
фона Porsche Design Huawei Mate RS.

Впервые линейка смартфонов, появив-
шаяся на свет благодаря коллаборации 
двух брендов, была представлена в 2016 
году. С тех пор она не перестает радовать 
и изумлять поклонников как инновацион-
ных технологий, так и мощных спортка-
ров из Цуффенхаузена.

В этот раз при оформлении корпуса соз-
датели вдохновлялись моделью спорткара 
911 GT3 RS. Понятное дело, что изгибы ав-

томобиля он (корпус) не повторяет, соот-
ветственно, вся оригинальность является 
чисто условной, но все же. К примеру, цве-
тами – черным и красным – линейка Mate 
может похвастать впервые.

Новый смартфон получил шестидюй-
мовый дисплей Full View OLED, объем опе-
ративки в 6 Гб и флеш-память на 256 либо 
512 Гб. Среди особенностей модели стоит 

выделить первый в мире двойной сканер 
отпечатков пальцев (один находится на 
задней панели, а датчик второго располо-
жен под поверхностью экрана), процессор 
с поддержкой технологий искусственного 
интеллекта, мощную батарею емкостью 
4000 мАч и тройную камеру Leica с 5-крат-
ным гибридным зумом и стабилизацией 
изображения. Последняя повторяет ка-
меру Huawei P20 Pro. Фронтальная каме-

ра здесь идет с разрешением 24 Мп. Она 
включает интеллектуальные функции 
улучшения портретов и технологию трех-
мерной коррекции освещения. 

Также смартфон имеет защиту от по-
падания пыли и влаги по стандарту IP67 и 
поддерживает технологию беспроводной 
зарядки. 

Стоимость модели составляет 
1695/2095 евро (в зависимости от объема 
внутренней памяти). Продажи начнутся 
12 апреля. 

 ▀ Падающая звезда 
для «Призрака»

Точнее по 8 падающих звезд для каж-
дого из 55 «Призраков». Как вы уже 
догадались, речь идет о модели Rolls-

Royce Wraith – британцы представили 
ограниченную версию своего двухдвер-
ного фастбэка под названием Luminary 
Collection.

Этот автомобиль, несомненно, займет 
достойное место в любой коллекции. Су-
дите сами. Его кузов покрыт специально 
созданной краской Sunburst Grey, которая 
за счет вкрапленных металлических ча-
стичек в зависимости от освещения ими-
тирует оттенок неба в предутренний или 
предзакатный час. Контрастная линия 
оттенка Saddlery Tan на кузове и колесах, 
а также стилизованный рисунок солнца 
на передних крыльях усиливают этот эф-
фект.

Салон отделан чешским дубом, кото-
рый отличается насыщенным оттенком, 
а сиденья обшиты кожей тончайшей 
выделки. Передние сиденья оббиты яр-
ко-рыжей кожей оттенка Saddlery Tan, а 
задние могут быть антрацитовыми либо 
светлыми – оттенка Seashell. В панели 
дверей интегрированы 176 светодиодов, 
которые загораются стоит лишь нажать 
кнопку. А эффект звездного неба над 

головой создают 1340 светящихся опто-
волоконных элементов. Особый шарм 
рукотворному «звездному небосклону» 
придают сверкающие падающие звезды 
– восемь звезд, одна за другой по очере-
ди озаряют небо и гаснут над передним 
сиденьем, вызывая у пассажиров благо-
говейный трепет. На создание такого по-
крытия уходит порядка 20 часов ручной 
работы.

Однако этого британцам показалось 
мало. И они создали нечто необычное, а 
именно фактурную ткань из нержавею-
щей стали. Ею отделаны внутренние кар-
маны дверей и центральный подлокотник. 
Материал ткется из тонких стальных ни-
тей толщиной 0,08-0,19 мм. Изготавлива-
ют его в герметичных условиях в течение 
трех дней. И причем вручную!

Венчают картину отполированные 
опять же вручную накладки на порогах из 
нержавеющей стали с символичной гра-
вировкой – «Wraith Luminary Collection – 
один из пятидесяти пяти».

В техническом плане лимитированная 
версия не отличается от базового Rolls-Royce 
Wraith, а значит под капотом – 630-сильный 
6,6-литровый V12, работающий в паре с 
восьмиступенчатым «автоматом». 


